
Após prorrogação, 
cai a procura pela 
biometria facial

Correios na Paraíba 
cadastram 5 mil 
cartas para Papai Noel

Boletos: pagamento 
em qualquer banco 
agrada consumidor

Depois de longas filas nos últimos dias, 
Sindicato das Empresas de Transportes 
Coletivos de JP decide prorrogar prazo 
para biometria de estudantes.   Página 7

Expectativa dos Correios é de atender a 
oito mil cartas nos 20 municípios da PB 
que estão participando da campanha 
lançada no último dia 7.   Página 5

Mesmo com datas vencidas, os 
boletos já podem ser pagos em 
qualquer agência bancária ou 
correspondente bancário. Página 5
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R$ 200,00
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Rodovia beneficia região 
de Caaporã e Pitimbu
Cerca de 40 mil habitantes dos dois municípios são os beneficiados pela obra de restauração da rodovia PB-044. Página 3

Artistas de sete países estão 
no Sesi Bonecos do Mundo

200 estudantes paraibanos 
disputam Jogos da Juventude 

Festival: dois espetáculos no 
Lima Penante acontecem hoje

De hoje até domingo, João Pessoa estará 
recebendo artistas de sete países em mais uma 
edição do Festival Sesi Bonecos do Mundo. Página 9

Delegação paraibana, com atletas de 12 a 17 anos, par-
ticipou ontem à noite, em Natal, da abertura da etapa 
nacional dos Jogos Escolares da Juventude. Página 22

Dois espetáculos são as atrações de hoje no Teatro Lima 
Penante, em João Pessoa, dentro da programação da sexta 
edição do Festival de Teatro de Mangabeira. Página 12
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Esportes

Mobilidade urbana. Obra de recapeamento da Via Litorânea de Intermares, em Cabedelo, é inaugurada pelo Governo do Estado. Página 4

Foto: Walter Rafael
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Com a perspectiva de um novo 
governo patrocinando projetos polê-
micos - como a liberação do porte de 
armas, o enquadramento de movi-
mentos sociais na Lei Antiterrorismo 
e o Escola sem Partido - parlamen-
tares de diferentes partidos se arti-
culam para tentar fazer do Senado a 
“casa do equilíbrio” da República. Te-
mendo a radicalização nessas pautas, 
até senadores de PT e PSDB admitem 
se alinhar na votação dos projetos. 
As conversas passam pela escolha 
do presidente do Senado, no ano que 
vem. Diferentes lideranças defendem 
um senador de perfil moderado, sem 
alinhamento direto com o presidente 
eleito Jair Bolsonaro. 

Há muitos senadores novos cuja 
opinião não conhecemos, mas o con-
senso entre os partidos é a favor de 
uma Casa moderada, que não faça 
oposição sistemática. O governo foi 
eleito e o Brasil tem de ir para frente. 
“Tudo aquilo que for de interesse do 
país, vamos votar a favor. Mas, tam-
bém agiremos para que questões mais 
radicais sejam contidas aqui e a gente 
mantenha o equilíbrio” - diz o sena-
dor Tasso Jereissati. Assessores dos 
partidos na Casa calculam que, entre 
os 81 senadores, Bolsonaro tem, por 
ora, uma bancada de cerca de 20 par-
lamentares de partidos como o PSL, 
PSC, PTB e Podemos alinhados a ele. 
A tentativa da legenda do presidente 
eleito é aumentar esse número. 

A intenção das lideranças que de-
fendem a necessidade de ter um Se-
nado capaz de barrar radicalismos é 
formar maioria junto com a “oposi-
ção ferrenha”, que possa inviabilizar 
propostas irritantemente conserva-
doras. Entre estas, está a questão da 

escola sem partido, ou seja, aquele 
ambiente anódino e sem interativo 
nas salas de aula. Ninguém quer uma 
escola com partido, mas pior do que 
isto seria uma escola sem autonomia 
para abordar, discutir e debater os 
temas que estão na pauta do pensa-
mento mundial. 

Para desempenhar seu papel edu-
cador, o professor, segundo a Consti-
tuição, tem de gozar de liberdade de 
expressão, o que não deve significar 
proselitismo, mas trazer ao aluno a 
complexidade cultural, política, social 
e filosófica que embasa o meio em que 
se insere para que esteja minimamen-
te dotado de instrumentos de discer-
nimento para se posicionar ante essa 
realidade. A escola é o espaço destina-
do não só a socializar o conhecimento, 
mas a convivência com a diversidade 
social, cultural, étnica e política, bem 
como de respeito ao outro, emoldura-
do pela ética e a cidadania.

A escola sem partido é um equívo-
co que esteriliza o pensamento críti-
co e põe o aluno numa gaiola mental, 
além de criar uma cultura de delação, 
tal como ocorria nas escolas de regi-
mes totalitários, como o nazismo, o 
fascismo e o estalinismo. Infelizmen-
te, no Brasil, essa ideia esdrúxula sur-
giu como um dos frutos da decepção 
da sociedade com a desonestidade e 
a hipocrisia de partidos, empresas e 
entidades religiosas que se esquece-
ram da obrigação que têm de ser, pelo 
exemplo, pedagogos da democracia, 
do interesse público e da ética, dado o 
poder de influência que têm na socie-
dade. Com isso, abriram espaço para 
o obscurantismo, a intolerância e o 
ódio. O país não aceitará retrocessos. 
Isto é quase um convite ao caos. 
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 Limites do retrocesso
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Feliz daquele que 
atende a uma vocação 
para o exercício de 
uma profissão. Houve 
tempo em que os pais 
é que escolhiam a car-
reira do filho. Daí as 
frustrações que disso 
decorriam. Estou me 
lembrando disso ao ler 
algumas informações do ecologista 
paraibano Heretiano Zenaide, pai do 
jornalista e escritor Hélio Zenaide. 

Heretiano não seguiu a carreira 
política por vocação, mas por esco-
lha paterna, que, como já disse, era 
muito natural naquele tempo. Nas-
cido em Alagoa Grande, ele passou 
por todos os escalões da vida públi-
ca. Teve de frequentar as câmaras e 
assembleias, mas o que ele desejava 
mesmo era ser botânico. Tanto é as-
sim que, muitas vezes, deixava a Câ-
mara Federal, para dar um pulinho 
até o Jardim Botânico, onde ficava 
horas e horas contemplando as árvo-
res, estudando a flora e esquecendo 
os prosaicos projetos. A Natureza era 
o seu verdadeiro templo. Dela ele foi 
seu apóstolo. 

Heretiano Zenaide, eis um nome 
que não deve ficar esquecido da nova 
geração. Seus livros, inclusive “Aves 
da Paraíba”, deveriam ser reedita-
dos. Daí uma sugestão ao Conselho 
de Cultura.

Heretiano foi um pioneiro da 
ecologia, da defesa do meio ambien-

te. Estudou as ciências 
naturais, aprofundou 
seus conhecimentos no 
campo da botânica, da 
zoologia, da ornitolo-
gia.

Além de ter em-
preendido várias pes-
quisas na Biblioteca do 
Museu Nacional do Rio 

de Janeiro, na Biblioteca Nacional do 
Rio de Janeiro, na Biblioteca do Jardim 
Botânico, Heretiano também lançou 
“Livrinho dos nossos animais”, fruto 
de paciente pesquisa. Fico a imaginar 
seus livros sendo reeditados com bela 
e moderna ilustração. 

Estou aqui, agora, com “Aves da 
Paraíba”, editado por uma editora de 
Mossoró, e fico admirado como foi pos-
sível o autor botar na cabeça tão varia-
das espécies de aves, sem esquecer o 
meu querido bem-te-vi que me acorda 
todas as manhãs aqui no Cabo Branco. 
Quanta variedade deles!

Termino com esta referência de 
Heretiano a uma das aves mais admi-
ráveis da natureza, um trabalhador 
da limpeza pública que é o urubu: 
“Feio, deselegante, mau cheiroso, me-
tediço, tudo pode ser atribuído a esse 
príncipe dos planadores do nosso 
lindo céu azul”. Isso me fez lembrar 
de outra interessante observação do 
nosso Carlos D. Fernandes, a respeito 
do urubu: “É o único carnívoro coe-
rente, pois espera que a carne apo-
dreça para melhor dirigi-la”.

 Crônica

Um apóstolo da natureza

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Heretiano Zenaide, eis 
um nome que não deve 
ficar esquecido da nova 

geração. Seus livros, 
inclusive “Aves da 

Paraíba”, deveriam ser 
reeditados 

De acordo com o presidente do PT/PB, Ja-
ckson Macêdo, o partido vem construindo 
uma forte oposição na cidade. Ele destaca 
entre os nomes mais cobiçados para o pleito, 
o presidente municipal, Sandro Batista que 
também é presidente do Sindicato dos Servi-
dores, com os companheiros do PT na cidade, 
fundamentais no processo de denúncias que 
culminou com a operação Xeque-Mate.

O projeto da lei orçamen-
tária de 2019 (PLN 27/18) 
recebeu 9.379 emendas di-
recionadas à despesa. Foram 
8.755 individuais e 624 co-
letivas. Todas elas propõem 
gastos em áreas escolhidas 
pelos deputados e senado-
res. O prazo de apresentação 
terminou na semana passa-
da, na quinta-feira (8), após 
duas prorrogações. 

O diretório do PT em Cabedelo, quer uma 
candidatura própria à prefeitura do município 
para a eleição suplementar, marcada para 
o dia 9 de dezembro deste ano. A decisão é 
da  executiva estadual e municipal do partido, 
decidida na manhã dessa segunda-feira (12). 
As discussões seguem até o dia 18 deste mês, 
data em que acontece a convenção partidária .

OS PETISTAS ESTÃO VOLTANDO

LDO CâmArA

QuEm PAgA SOmOS NóS

 PLN 21/2018 JOÃO PESSOA

rICArDO COuTINhO: “NÃO TEm CrISE NENhumA”

Senadores e deputados podem 
votar nesta terça-feira (13) o 
projeto de lei do Congresso 
Nacional (PLN) 21/2018, que 
libera crédito suplementar 
de R$ 180,6 milhões para os 
Ministérios das Cidades e do 
Planejamento, Desenvolvi-
mento e Gestão. O Ministério 
das Cidades deve ficar com R$ 
150,6 milhões - o equivalente 
a 83,40% do total. 

O dinheiro será usado para 
reforçar a manutenção dos 
trilhos e equipamentos da 
Empresa de Trens Urbanos de 
Porto Alegre (RS) e da Com-
panhia Brasileira de Trens Ur-
banos  em Natal (RN), Maceió 
(AL), João Pessoa (PB), Belo 
Horizonte (MG) e Recife (PE).
Os R$ 30 milhões restantes - 
16,6% do crédito - vão para 
o Ministério do Planejamento.

Pode paracer estranho. E é mesmo, muito estranho. Aliás, muito estranho que o contribuinte 
pague salário a um prefeito que não administra coisa alguma e nem pode.  Pois é, mesmo assim 
só este ano ele já recebeu mais de R$ 220 mil. O prefeito de Bayeux, Berg Lima, foi preso em 
flagrante em julho de 2017, em uma ação do Ministério Público da Paraíba (MPPB), acusado de 
corrupção passiva e peculato... Todo mundo sabe que ele foi solto e continua afastado da prefei-
tura de Bayeux. Mas acredite: continua recebendo. Não foi cassado. 

O NOmE DO PT

As discussões sobram nos portais, nas entrevistas 
de alguns parlamentares às emissoras de rádio, 
TV. Houve uma precipitação, disse ninguém tem 
dúvida, quando o assunto é a eleição da Mesa 
Diretora da Assembleia Legislativa. Pois bem. O 
governador Ricardo Coutinho (PSB) rebateu a in-
formação de que há uma crise na bancada gover-
nista na Casa Epitácio Pessoa, logo após a apro-
vação da PEC que extinguiu a reeleição e eleição 
antecipada da Mesa Diretora da Casa., quando o 
presidente atual, o deputado Gervásio Maia, nem 
estava presente  e sequer foi informado do que 
estava de fato acontecendo. E relembrou aos partidários: “Eu acho que quem é do projeto não 
pode ignorá-lo para tomar atitudes isoladas, vindas somente de uma parte ou de outra. Foi 
apenas isso. Não tem crise nenhuma”, declarou o gestor. Ele também enfatizou que “o Governo 
existe” e que não pode ser ignorado e explicou a declaração que deu, exigindo respeito. “Eu disse 
apenas que o Governo existe e ganhou a eleição. O Governo criou condições e capacidade política 
de eleger 22 deputados estaduais. Então esse Governo continua a existir, o projeto continua a 
existir. E eu acho que quem é do projeto não pode ignorá-lo para tomar atitudes isoladas, vin-
das somente de uma parte ou de outra. Foi apenas isso. Não tem crise nenhuma.” Ele foi claro 
quando sugeriu que o governador eleito, João Azevêdo (PSB), seja consultado nas tomadas de 
decisões que vão valer de 2019 em diante. “Tem apenas a percepção de que, o projeto existindo, 
o governador eleito João Azevêdo é uma peça fundamental de qualquer articulação que se pre-
tenda fazer e vamos começar esse processo com tranquilidade.  O consenso vai haver. A bancada 
sairá completamente unida. Não há espaço para qualquer tipo de aventura.”

José Napoleão Ângelo (interino) 
 uniaogovpb@gmail.com

Foto: Divulgação
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Investimento na obra foi de quase R$ 32 milhões com recursos próprios, beneficiando mais de 40 mil habitantes
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, ontem, 
(12), a restauração da ro-
dovia PB-044 no Entronca-
mento BR-101/Caaporã/
Entroncamento PB-008, 
com 15,6 km de extensão. O 
investimento na obra foi de 
quase R$ 32 milhões, com re-
cursos do Tesouro Estadual, 
beneficiando mais de 40 mil 
habitantes de Caaporã e Pi-
timbu. Cerca de 3.700 veícu-
los passam diariamente pela 
rodovia. Também estiveram 
presentes na solenidade, em 
Caaporã, o deputado esta-
dual Branco Mendes, o de-
putado federal Efraim Filho, 
prefeitos e vereadores da re-
gião, auxiliares do Governo e 
outras autoridades.

Na oportunidade, o go-
vernador Ricardo Coutinho 
frisou que a restauração da 
PB-044 vai atender a logís-
tica de transporte do polo 
cimenteiro e canavieiro do 
Litoral Sul, além de melho-
rar a qualidade de vida dos 
moradores que precisam 
passar frequentemente pelo 
local. “É uma obra estrutu-
rante dentro de uma região 
preparada para ser um polo 
industrial. Queremos a di-
versificação da economia, 
esperamos que a área se 
desenvolva cada vez mais e 
para isto tem que ter estrada 
e água. Estamos interligando 

e fortalecendo essa região na 
perspectiva de que ela seja 
um forte polo industrial”, 
pontuou o governador.  

Ele ainda enfatizou que 
esta é a obra de número 168 
feita pelo Departamento de 
Estradas de Rodagem (DER) 
nos últimos oito anos. “Ain-
da faltam umas 18 obras do 
DER para serem entregues 
este ano. E no geral, estamos 
inaugurando entre novem-
bro e dezembro mais de 100 
obras”, ressaltou Ricardo 
Coutinho.

Para o superintenden-
te do DER, Carlos Pereira, a 
estrada é um símbolo de de-
senvolvimento e representa 
mais qualidade de vida para 
a população. “Esta é a nova e 
bela PB-044, que foi bem res-
taurada para dar conforto e 
segurança a quem passa pelo 
local. Antes esta estrada era 
estreita, estava muito acaba-
da, com buracos em todos os 
lugares, mas agora ela está 
renovada”, afirmou.

Os principais serviços 
executados na obra foram: 
alargamento da plataforma 
da rodovia de 7,5 para 12,0 
metros; reciclagem da cama-
da de base com incorporação 
de 30% de brita; recapea-
mento asfáltico da pista de 
rolamento e dos acostamen-
tos com concreto betumino-
so; recuperação e limpeza do 

Ricardo entrega restauração  
da rodovia PB-044 em Caaporã

Editoração: UlissesDemétrioEdição: Marcos Wéric

sistema de drenagem; roçada 
manual; sinalização horizon-
tal e vertical.

O prefeito de Caaporã, 
Cristiano Monteiro, conheci-
do como Kiko, comentou que 
participar da inauguração 
desta obra é motivo de muita 
felicidade, uma vez que, des-

de a década de 80, nenhum 
reparo havia sido feito no 
local e, por isso, a estrada es-
tava em péssimas condições. 
“Hoje é um dia de comemora-
ção. Estamos em uma região 
que é polo cimenteiro e dia-
riamente vários caminhões 
passam pela estrada. A obra 

vai facilitar a ida e vinda dos 
caminhões, carros e outros 
veículos”, observou.

“Essa estrada estava tão 
ruim que parecia uma tábua 
de pirulito, com buracos em 
todos os lugares. Quando eu 
tinha que passar por lá, fica-
va com medo de sofrer um 

acidente por causa dos bu-
racos. Depois que a estrada 
foi restaurada, tudo mudou 
e agora passo no local bem 
tranquila, com a certeza de 
que não tem mais nenhum 
buraco para atrapalhar meu 
caminho”, relatou a diarista 
Neide Aparecida.

Foto: Walter Rafael/Secom-PB

O governador frisou que a restauração da PB-044 vai também atender à logística de transporte do polo cimenteiro e canavieiro do Litoral Sul

Liberdade de cátedra

Instituições de ensino devem 
garantir pluralismo de ideias

“O silêncio diz muito e os 
professores da rede privada 
estão sendo silenciados. Não 
é à toa que nesta reunião a 
gente não veja outros repre-
sentantes desse segmento”, 
alertou um professor da rede 
de ensino privada que partici-
pou, na manhã de ontem, da 
solenidade de entrega formal 
da recomendação sobre liber-
dade de cátedra (de ensino) 
aos gestores de instituições 
de ensino paraibanas. “Quan-
do a gente silencia, não é por-
que a gente quer; é porque a 
gente tem medo. E quando 
a gente tem medo, não é in-
fundado; existem razões para 
ter”, denunciou o mestre.

Conforme a recomen-
dação, expedida em conjun-
to pelo Ministério Público 
Federal (MPF) na Paraíba, o 
Ministério Público do Traba-
lho, a Defensoria Pública da 
União, a Defensoria Pública 
da Paraíba e a Ordem dos Ad-
vogados do Brasil – Seccional 
Paraíba, as escolas e universi-
dades paraibanas não devem 
interferir na liberdade de cá-
tedra dos professores, com 
argumento que signifique 
violação aos princípios cons-
titucionais. As instituições de 
ensino devem também ado-
tar as medidas cabíveis e ne-
cessárias para que não haja 
qualquer forma de assédio 
moral contra os professores 
por parte de servidores, pro-
fessores, estudantes, familia-
res ou responsáveis.

Após TAC, empresário fará 
ressarcimento ao erário

A Promotoria de Defe-
sa do Patrimônio Público 
de Sousa firmou um termo 
de ajustamento de conduta 
com o empresário Renato 
Casimiro de Assis, sócio-
-gerente da Empresa RCA 
Construções LTDA, que ga-
rante ressarcimento do va-
lor de R$ 79.184,68 ao mu-
nicípio de Nazarezinho.

O TAC foi assinado pelo 
promotor de Justiça Hamil-
ton de Souza Neves Filho, 
que atua nas 3ª e 4ª Pro-
motorias de Justiça Cumu-
lativa da Comarca de Sousa 
pelo Programa do Sertão, 
pelo empresário, pelo pre-
feito de Nazarezinho, Sal-
van Pedrosa, e pelo procu-
rador do Estado, Ricardo 
Sérgio Lucena.

De acordo com o pro-
motor de Justiça, o TAC 

foi firmado nos autos da 
ação civil pública por ato 
de improbidade admi-
nistrativa nº 0000182-
58.2014.815.037, movida 
pelo Ministério Público Es-
tadual contra o ex-prefeito 
de Nazarezinho, Francis-
co Gilson Mendes Luiz e o 
empresário Renato Assis, 
em virtude de prejuízo cau-
sado ao erário municipal 
diante da não execução do 
Convênio Seplag/FDE nº 
034/08. Na época, a empre-
sa RCA Construções foi con-
tratada pela prefeitura para 
a construção de um açou-
gue no município, através 
de um convênio com o Es-
tado. A empresa recebeu o 
valor sem que a obra fosse 
realizada.

No Compromisso de 
Ajustamento de Conduta, 

ficou ajustado que o res-
sarcimento ocorrerá pela 
realização de uma obra pela 
construtora. A empresa vai 
realizar, no prazo de 120 
dias, a pavimentação inte-
gral (construção de calça-
mento e colocação de meio-
-fio) da Rua Clóvis Mendes 
Campos, contendo 200 me-
tros de extensão, 5,40 me-
tros de largura e área de 
1.080 metros quadrados. no 
prazo de 120 dias. Caso haja 
descumprimento, será apli-
cada multa diária de R$ 100.

O termo foi encaminha-
do à 4ª Vara da Comarca de 
Sousa, onde tramita a ação 
civil pública, para homolo-
gação judicial. De acordo 
com o promotor, o TAC foi o 
primeiro nesta modalidade 
a ser realizado na comarca 
de Sousa.

O professor [não iden-
tificado por razões de segu-
rança] confessou que, ulti-
mamente, tem sentido medo 
de dar aulas. “Eu nasci na de-
mocracia, nos anos 80, por-
tanto, só sei viver na demo-
cracia. Tenho uma profunda 
inabilidade de lidar com vio-
lência, autoritarismo, com o 
terror. E o contexto atual vem 
realmente nos assustando 
muito. Eu ensino sobre o 
Estado em várias disciplinas 
e, discutindo sobre o fascis-
mo e seus vários elementos, 
nunca imaginei que fosse ver 
o fenômeno materializado 
na minha frente: o culto ao 
nacionalismo, a exacerbação 
da violência e a profunda in-
sensibilidade com os grupos 
socialmente vulneráveis, a 
dificuldade de lidar com o 
antagonismo, com o contra-
ditório, que é tão importan-
te”, expôs o professor.

Ameças à Constituição
Situações como a viven-

ciada por esse professor, re-
centes afrontas às garantias 
previstas na Constituição 
Federal, notadamente à li-
berdade de manifestação do 
pensamento e à liberdade de 
cátedra, decorrente de casos 
de agressão e assédio moral 
aos professores paraibanos, 
foram questões consideradas 
na elaboração da recomen-
dação entregue a reitores e 
secretários de educação. No 
âmbito do MPF, a recomen-

dação foi motivada a partir 
de denúncia recebida pela 
Procuradoria Regional dos 
Direitos do Cidadão, órgão do 
MPF, que deu origem ao Pro-
cedimento Administrativo nº 
1.24.000.001881/2018-26.

Para o procurador re-
gional dos Direitos do Ci-
dadão, José Godoy Bezerra 
de Souza, “é importante 
destacar que os órgãos es-
tão atentos e farão o esforço 
necessário para que a demo-
cracia seja respeitada, espe-
cialmente quanto a valores 
essenciais na democracia, 
como a liberdade de expres-
são e, para além da questão 
da democracia, a atuação dos 
órgãos busca resguardar o 
ensino”, enfatizou o procura-
dor. “Sabemos que não existe 
a possibilidade de se ensinar 
sem a troca de ideias e não 
existe a possibilidade de se 
ensinar a liberdade sem que 
as pessoas sejam livres. En-
tão, a recomendação vem, 
nesse momento, dar espe-
cial atenção aos professores, 
profissionais essenciais para 
a sociedade”, explicou.

Compareceram à sole-
nidade de entrega da reco-
mendação, os secretários 
de educação do Estado e do 
Município de João Pessoa, 
reitores da UFPB e IFPB, re-
presentante da Reitoria da 
UEPB, diversos professores 
da rede pública de ensino 
superior e representantes de 
minorias identitárias. De acordo com o promotor Hamilton de Souza, TAC foi o primeiro nesta modalidade a ser realizado na comarca de Sousa

Foto: Divulgação/MPPB
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População de Cabedelo ganha recapeamento asfáltico até o Poço, com prosseguimento até a interseção com a BR-230
O governador Ricardo 

Coutinho inaugurou, on-
tem, mais uma importante 
obra de mobilidade urba-
na: o recapeamento asfál-
tico da Via Litorânea de 
Intermares, na cidade de 
Cabedelo. Os serviços fo-
ram executados em 6,8 km 
de extensão, que recebe-
ram recapeamento asfálti-
co, beneficiando a Avenida 
Oceano Atlântico, a partir 
do limite João Pessoa/Ca-
bedelo até a Praia do Poço, 
com prosseguimento até a 
interseção com a rodovia 
BR-230. Inclui também a 
Avenida Mar Vermelho e 
a via de acesso à Praia de 
Jacaré. Foram aplicados R$ 
2,3 milhões para a execu-
ção desta obra, que benefi-
cia cerca de 100 mil habi-
tantes. A vice-governadora 
Lígia Feliciano, prefeitos, 
vereadores, auxiliares do 
Governo e outras autorida-
des estiveram presentes.

A ação melhora a mo-
bilidade urbana, oferecen-
do conforto e segurança 
aos usuários da via, além 
de apoiar o desenvolvi-

mento turístico no Muni-
cípio de Cabedelo. “Este 
é um dos locais mais bem 
posicionados do Litoral pa-
raibano e, por isso, era pre-
ciso que esta via litorânea 
tivesse uma boa pavimen-
tação asfáltica. Esta obra 
de Intermares tem quase 
7 km e é fundamental para 
os moradores da localidade 
e também para os turistas 
que passam por aqui, os 
quais têm agora avenidas 
com asfalto novo e seguro”, 
ressaltou o governador Ri-
cardo Coutinho. 

Entre os serviços rea-
lizados durante a obra es-
tão: execução de reparos 
na estrutura do pavimento, 
recuperação do sistema de 
drenagem, recapeamento 
asfáltico em CBUQ, sinali-
zação horizontal e vertical, 
restauração dos acosta-
mentos e desobstrução de 
todas as galerias pluviais 
existentes ao longo do tre-
cho, entre outros. 

O superintendente do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), Car-
los Pereira, lembrou que, 

somente ontem, foram en-
tregues duas obras de res-
ponsabilidade do órgão. 
“Pela manhã, entregamos a 
restauração da rodovia PB-
044, em Caaporã, e agora 
estamos inaugurando a via 
litorânea de Intermares. 

Foram mais de R$ 34 
milhões investidos nas 
duas obras, com recursos 
do Tesouro Estadual. Esta 
obra de Intermares acaba 
com o drama dos morado-
res que eram obrigados a 
passar por ruas acabadas”, 
falou.

“A nossa cidade é mui-
to turística e Intermares 
é bem procurado pelos 
visitantes. O Governo do 
Estado atendeu mais esta 
demanda da população, pa-
vimentando a via principal 
do Mar Vermelho, a Oceano 
Atlântico, pegando o bair-
ro de Intermares, Ponta de 
Campina e bairro do Poço. 
É uma ação que atende três 
bairros que conseguiram 
receber esta obra maravi-
lhosa do Governo Estadu-
al”, disse o prefeito interino 
de Cabedelo, Vitor Hugo.

Governo entrega obras de 
restauração da Via Litorânea

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Tatiana é a primeira 
mulher na PBGás

Estado e UFPB 
realizam ElesporElas 

Recapturado foragido 
com 4 homicídios

Divulgado resultado 
do 14º Aquathlon

A Companhia Paraibana de Gás 
(PBGás) terá, pela primeira vez, 
uma mulher como diretora-pre-
sidente em 24 anos de história. 
A executiva Tatiana Domiciano 
assumiu, ontem, a presidência 
para cumprir mandato de três 
anos, de acordo com a decisão 
do Conselho de Administração. 
Ela substitui o advogado George 
Ventura Morais. Os conselheiros 
tomaram conhecimento da 
Carta de Indicação protocolada 
pelo Estado da Paraíba, acionis-
ta majoritário da Companhia, e 
a matéria constante na Ordem 
do Dia foi posta em votação e 
aprovada por unanimidade.

A Paraíba sedia o I Congresso Bra-
sileiro ElesporElas, nos dias 23 e 24, 
no Espaço Cultural. O evento é uma 
realização do Governo do Estado, 
através da Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Humana 
(Semdh) e da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB). O governador 
Ricardo Coutinho, a reitora da 
UFPB, Margareth Formiga, e a 
representante da ONU Mulhe-
res no Brasil, Nadine Gasman, 
assinarão o decreto que institui 
o Grupo de Trabalho Interinstitu-
cional para investigar, processar e 
julgar, com perspectiva de gêne-
ro, as mortes violentas de mulhe-
res (feminicídios), no Estado.

Um foragido que responde 
pelo crime de quatro homicí-
dios foi recapturado, ontem, 
pela Polícia Militar na re-
gião de Sapé, Zona da Mata 
paraibana. Com ele, a PM 
apreendeu duas armas de 
fogo. O acusado, de 48 anos 
de idade, estava foragido da 
penitenciária de segurança 
média desde julho de 2013 
e foi localizado em um ca-
sebre, nas proximidades do 
Açude de Pacatuba, pelos 
policiais da 3ª Companhia 
do 70 Batalhão. O acusado 
foi conduzido para delega-
cia de Sapé para os procedi-
mentos cabíveis ao caso.  

Disputando o melhor 
tempo dentro das diver-
sas categorias do evento, 
cerca de 200 atletas to-
maram as ruas e a Praia 
do Cabo Branco, na ca-
pital, no domingo (11), 
durante a 14ª  edição do 
Aquathlon. O resultado 
da competição esportiva, 
promovida pelo Corpo 
de Bombeiros Militar da 
Paraíba (CBMPB), em 
parceria com a Federação 
de Triathlon da Paraíba, 
já está disponível no site 
w w w. t i m e r u n p b . c o m , 
também acessível no sítio 
do CBMPB.

Curtas

Em Mamanguape

Hospital sedia 4o Mutirão 
de Cirurgia de Catarata

O Hospital Geral de Ma-
manguape iniciou, ontem, a 
4ª edição do Mutirão de Cata-
rata no Vale do Mamanguape. 
A ação da Secretaria Estadual 
de Saúde realiza 150 procedi-
mentos, com pacientes oriun-
dos dos 11 municípios da 14ª 
Região de Saúde.

“É uma alegria fazer 
parte de um trabalho que 
traz de volta a qualidade de 
vida para as pessoas”, come-
mora Dr. Sydney Toscano, of-
talmologista coordenador do 
grupo de 10 profissionais, di-
vididos em três equipes, que 

atuam até hoje na unidade.
Para o procedimento, 

foram encaminhados 150 pa-
cientes que já vinham sendo 
acompanhados pela Atenção 
Básica de Saúde de suas cida-
des de origem, onde foram fei-
tos exames prévios e, após tria-
gem por profissionais locais, 
foram relacionados para uma 
imediata intervenção cirúrgica. 

Dona Clotilde Maria de 
Araújo, de 69 anos, maman-
guapense, saiu do bloco ci-
rúrgico compartilhando ale-
gria. “Estou muito feliz, pois 
antes não conseguia ler a bí-

blia, ficava vendo tudo dupli-
cado e embaralhado. Agora, a 
primeira coisa que vou fazer 
é correr para a igreja para 
agradecer”, disse ela. 

A comitiva da cidade de 
Mataraca compareceu já ontem, 
liderada por Mercês Gouveia, 
secretária municipal de Saúde.

Essa é a quarta vez que 
o mutirão acontece no Hos-
pital Geral de Mamanguape. 
Somando as edições de 2015, 
2017 e do primeiro semestre 
deste ano, mais de 450 cirur-
gias de catarata foram oferta-
das na unidade.

Depois de uma intensa 
perseguição, a Polícia Militar 
prendeu dois suspeitos, apre-
endeu uma arma de fogo e 
recuperou um carro roubado 
em João Pessoa. A ação aconte-
ceu durante a tarde de ontem, 
começando na Avenida Dom 
Pedro II e terminando com a 
prisão da dupla na Avenida Mi-
nistro José Américo de Almei-
da, conhecida como Beira Rio.

Os dois suspeitos esta-
vam em um veículo Siena da 
cor branca sem placa, na Pe-
dro II, quando foram flagra-
dos pelos policiais do Bata-
lhão de Operações Especiais 
(Bope). Após a tentativa de 
abordagem, os suspeitos fu-
giram em direção à Beira Rio, 

passando pela BR-230, e foram 
detidos no fim da Avenida José 
Américo de Almeida, onde coli-
diram com dois veículos. 

Um dos suspeitos foi 
detido no local, e o compar-
sa ainda tentou fugir, mas foi 
preso com um revólver cali-
bre 38. Os dois homens têm 
24 e 22 anos de idade, e um 
deles já havia sido preso por 
receptação. Foi constatado 
ainda que o carro em que eles 
estavam foi roubado no dia 
anterior no bairro de Tam-
bauzinho, na capital. O pro-
prietário era um taxista, que 
durante o crime foi colocado 
na mala do veículo. Ele reco-
nheceu a dupla como sendo 
os autores da ação criminosa.

Presos suspeitos de 
roubarem carro em JP

SES realiza 1o Seminário do 
Programa de Saúde na Escola

A Secretaria de Estado da 
Saúde da Paraíba (SES) está 
realizando o 10 Seminário do Pro-
grama de Saúde na Escola (PSE) 
em Temas Transversais para Saú-
de e Educação. O evento, que teve 
início ontem, acontece em João 
Pessoa, na Escola Técnica Estadu-
al de João Pessoa, em Mangabeira, 
e terá seu encerramento hoje. 

O seminário é voltado 
para profissionais que atuam 

na Atenção Básica e professo-
res do Ensino Fundamental e 
Médio, ambos da Rede Muni-
cipal e Estadual, que estejam 
comprometidos com o desen-
volvimento das ações do PSE. 
Seu objetivo é trazer a pers-
pectiva do uso de metodolo-
gias ativas para o desenvolvi-
mento das ações direcionadas 
ao público infanto-juvenil das 
escolas públicas da Paraíba. 

De acordo com a técnica da 
Gerência Operacional de Atenção 
Básica em Saúde, Aislany Moura, 
a importância desse encontro é o 
fortalecimento da relação entre 
saúde e educação, por meio des-
sa articulação intersetorial.  

A secretária executiva da 
Saúde, Maura Sobreira, explica 
que a SES, ao longo dos anos, 
tem desenvolvido várias ações 
junto com a educação.

Na data em que se co-
memorou o Dia Estadual do 
Trânsito Consciente, ontem, o 
Conselho Estadual de Trânsi-
to (Cetran) aprovou a criação 
de um grupo de trabalho, por 
meio de resolução que será pu-
blicada em breve, com a finali-
dade de aumentar a eficiência 
dos municípios integrados ao 
Sistema Nacional de Trânsito 
(SNT), bem como cobrar aos 
demais a sua municipalização.

A reunião aconteceu na 
sede do Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran-
-PB), em Mangabeira, sob a 
presidência do secretário de 
Segurança e Defesa Social, 
Cláudio Lima, e com as pre-
senças do superintendente 
Agamenon Vieira; diretores; 
do coordenador do Núcleo de 
Políticas Públicas do MPPB, 
procurador Valberto Lira; en-
tre outros.

Municipalização do 
trânsito é cobrada

Visas do NE unidas para fortalecer SNVS
Definir um entendimen-

to coletivo e fortalecer o po-
sicionamento das Vigilâncias 
Sanitárias nordestinas frente 
ao processo de reconstrução 
e reinvenção do Sistema Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(SNVS) é o objetivo central da 
reunião dos coordenadores 
das Visas dos Estados da re-

gião Nordeste que está sendo 
realizada na sede da Agevisa/
PB desde ontem. O encontro 
tem encerramento previsto 
para a tarde de hoje, e o foco 
central das discussões está re-
lacionado aos dispositivos da 
RDC nº 207, de 03 de janeiro 
de 2018, da Anvisa, que esta-
belece critérios para a descen-

tralização das ações de Vigi-
lância Sanitária, assim como a 
análise dos impactos da refe-
rida Resolução nas rotinas de 
trabalho das Visas estaduais.

Recepcionados pela dire-
tora-geral da Agevisa/PB, Maria 
Eunice dos Guimarães, partici-
pam do encontro de João Pes-
soa/PB dirigentes das Vigilân-

cias Sanitárias de Pernambuco 
(Maryson Bezerra), Rio Grande 
do Norte (Juliêta Fernandes e 
Maria Honório), Bahia (Maria do 
Carmo Galvão e Oliveira), Ceará 
(Maria Dolores Duarte Fernan-
des), Sergipe (Antônio de Pádua 
P. Pombo) e Maranhão (Edmil-
son Silva Diniz Filho).

O encontro foi convoca-

do pelo superintendente de 
Vigilância Sanitária do Estado 
do Maranhão, Edmilson Silva 
Diniz Filho (que é o repre-
sentante da região Nordeste 
na Anvisa), e busca por uma 
maior integração das Visas 
nordestinas na discussão te-
mática das mudanças que es-
tão sendo propostas no SNVS.

Foto: Walter Rafael/Secom-PB

A ação melhora a mobilidade urbana, oferecendo conforto e segurança aos usuários

A professora Luzia 
Cristina afirmou que passa 
todos os dias pela via e co-
mentou que a situação era 
muito ruim, devido os bu-
racos e lama existentes no 
local. “Em dias com sol, a 
poeira era grande e quando 
chovia a lama tomava conta 
da estrada. Era uma dificul-
dade passar por aqui, mas 
agora a realidade é outra. 
Mudou pra melhor e faci-
litou nossa vida”, comemo-
rou.

“Antes, as ruas eram 
esburacadas, quando cho-
via ficava tudo alagado, as 
pessoas não conseguiam 
nem caminhar pela área. 
Não tinha um local que a 
gente pudesse dizer que es-
tava bom, era tudo acaba-
do. Agora temos avenidas 
novas, com asfalto da me-
lhor qualidade. Isso melho-
ra a nossa vida e atrai mais 
turistas”, disse a moradora 
Maria do Socorro.



Biometria facial
Sindicato das Empresas de Transportes Coletivos Urba-
nos de João Pessoa prorrogou o prazo para o cadastro 
da biometria facial até ó dia 20. Página 7
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Nem por demora no atendimento foram detectadas falhas, apesar das reclamações constantes dos usuários 

Seis agências bancárias de 
João Pessoa já foram fiscaliza-
das pelo Procon Estadual on-
tem (12), até então não ocor-
reu nenhuma notificação por 
algum tipo de irregularidade 
ou por demora no atendimen-
to aos clientes. As unidades fi-
cam na região do Centro.

O tempo máximo de 
espera estipulado pela Lei 
Municipal 512, de 2015, que 
inclui desde o momento em 
que o consumidor entra na 
fila até ele ser atendido, não 
deve passar de 15 minutos 
para dias normais e 30 para 
dias de pico.

Conforme a legislação mu-
nicipal, as multas variam entre 
R$ 9 mil na primeira autuação 
até R$ 3 milhões na quinta au-
tuação. Também estão previs-
tas a suspensão da licença de 
funcionamento da agência.

Durante as fiscalizações, 
os fiscais do Procon procuram 
observar nas agências itens 
como acessibilidade, água/
banheiro, cadeira para obeso, 

alvará de funcionamento, as-
sentos preferenciais, cadeiras 
de rodas dentro das agências, 
caixas prioritários, informa-
ção exposta com o telefone do 
Procon e número mínimo de 
caixas para atendimento. Tudo 
isso foi supervisionado pelos 
fiscais.

A superintendente do 
Procon Estadual, Késsia Lilia-
na Cavalcanti, reforçou que o 
órgão vai ampliar ações como 
estas no decorrer do ano.“O 
nosso objetivo é focar na ques-
tão da fiscalização dos bancos e 
de outros órgãos que prestam 
serviços à população de João 
Pessoa de forma rigorosa, au-
tuando para que o direito do 
consumidor seja respeitado”, 
afirmou.

Késsia Liliana acrescenta 
que o Procon não pode fisca-
lizar o bloqueador de celular 
na Caixa Econômica que toda 
agência tem que ter, pois a Cai-
xa conseguiu uma liminar que 
a deixa isenta. As denúncias de 
irregularidades podem ser fei-
tas pelo telefone 151 ou pelas 
redes sociais do Procon Esta-
dual.

Anézia Nunes 
Especial para A União

Procon Estadual  não encontra 
irregularidades nos bancos

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Superintendente do Procon Estadual, Késsia Liliana Cavalcanti, promete intensificar a fiscalização nas agências bancárias até o final deste ano 

Foto: Ortilo Antônio

Agora é pra valer

Boletos mesmo vencidos podem ser 
pagos em qualquer agência bancária

Agora é pra valer. Os bo-
letos  mesmo com datas ven-
cidas poderão ser pagos em 
qualquer agência bancária ou 
correspondentes bancários. 
A medida faz parte da plata-
forma de cobrança da Fede-
ração Brasileira de Bancos 
(Febraban) e agradou os con-
sumidores. Mas para serem 
aceitos pela rede bancária, ou 
em qualquer canal de aten-

dimento, os dados do boleto 
precisam estar registrados na 
plataforma. Os fiscais do Pro-
con-PB estão atentos à medi-
da e afirmam que em caso de 
não aceitação do pagamento, 
o consumidor pode procurar 
o órgão para tirar as dúvidas. 

Os clientes que tiverem 
boletos não registrados na 
nova plataforma, rejeita-
dos pelos bancos, também 
podem procurar o benefi-
ciário, que é o emissor do 
boleto, para quitar o débi-

to. O novo sistema permite 
o pagamento em qualquer 
banco, principalmente após 
o vencimento, inclusive sem 
risco de erros nos cálculos 
de multas e encargos.

A Febraban lembra que 
a nova plataforma é resultado 
de uma exigência do Banco 
Central, com incorporação 
de dados obrigatórios, como 
CPF ou CNPJ do emissor, data 
de vencimento, valor, além do 
nome e número do CPF ou 
CNPJ do pagador.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Fala povo
Os consumidores gostaram muito da nova plataforma de cobrança implantada pela Febraban. Poder pagar um boleto que 

por algum motivo não foi pago antes do vencimento trouxe alívio para quem deseja quitar suas dívidas. A maioria acredita que 
a medida vai trazer mais facilidade e menos preocupações para os consumidores que ganham baixos salários.

Acho essa medida muito boa e 
vai dar chance para que as pessoas 
que ganham baixos salários possam 
quitar seus débitos mesmo após os 

vencimentos, sem a preocupação de 
cortes em seus serviços, a exemplo de 
energia. Lá em casa a gente procura 

quitar as dívidas todos os meses  

Acho essa medida interessante e 
acredito que vai facilitar a vida de todos 

nós. Muitas vezes temos o boleto em 
mãos, mas o dinheiro para pagar só 
aparece após o vencimento. Isso gera 
uma enorme preocupação mas agora 

com essa medida, vamos ter 
tranquilidade para quitar o débito 

Acho que essa medida veio 
para tranquilizar os brasileiros de 
um modo geral. Afinal, são muitas 
as pessoas que ganham pouco e 
não conseguem pagar todos os 
boletos em dia. É uma medida 

que veio para beneficiar as classes 
menos favorecidas 

Acabou minha preocupação. 
Eu e muitos paraibanos recebemos 
salários no quinto dia útil ou depois 

do quinto dia útil e essa medida 
fazendo com que os bancos recebam 
seus boletos depois do vencimento, 
vai trazer mais tranquilidade para 

todos nós 

Eliab Caetano 
motorista

Salete Santos 
Comerciária

Elizete Moura
Aposentada

João Dantas 
Funcionário público
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Clientes que tiverem 
boletos não registrados 
na nova plataforma, 

rejeitados pelos bancos, 
também podem procurar 

o beneficiário, que é o 
emissor do boleto, para 

quitar o débito

Até a manhã de ontem 
os Correios da Paraíba havia 
cadastrado 5 mil cartas para 
a campanha Papai Noel dos 
Correios, que foi lançada no 
último dia 7. A expectativa é 
atender oito mil cartas nos 
20 municípios que estão 
participando da campanha 
e as pessoas interessadas 
em adotar uma cartinha 
para o Papai Noel, podem 
dirigir-se às 28 agências 
da instituição no Estado e 
escolher o presente do seu 
apadrinhado.

Os padrinhos têm até 
o dia 7 de dezembro pró-
ximo para entregar os pre-
sentes. De acordo com a 
assessoria de imprensa dos 
Correios da Paraíba vários 
presentes já estão chegan-
do às agências. Nos últimos 

três anos foram recebidas 
mais de 2,6 milhões de 
cartas destinadas ao Papai 
Noel nos Correios de todo 
o Brasil. A campanha Papai 
Noel dos Correios nasceu 
pela iniciativa de alguns 
carteiros que, durante a ro-
tina de trabalho recebiam 
cartas escritas por crianças 
destinadas ao Papai Noel. 

Algumas instituições 
padrinhos do projeto são 
o Ministério Público Fe-
deral, Caixa Econômica 
Federal (Área de Gover-
no), Advocacia Geral da 
União. Empresas públicas 
e privadas, funcionários, 
voluntários da sociedade 
podem escolher uma car-
tinha e presentear uma 
criança dentro do possí-
vel. A recomendação dos 
Correios é entregar o pre-
sente na agência que reco-
lheu a carta.

Papai Noel dos Correios
já tem cinco mil cadastros

Teresa Duarte  
teresaduarte2@hotmail.com

PoNtos dE APAdriNhAmENto 
n Edifício-sede dos Correios
n Agência Bancários (Shopping Sul)
n Agência Cabo Branco
n AC Central
n Agência Epitácio Pessoa
n Agência Espaço Cultural
n Agência mag Shopping
n AC monteiro da Franca
n Agência Praça Sebrae
n Agência Ponto de Cem Réis
n Agência Torre
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Encontro com gestores dos municípios do Brejo vai acontecer na tarde de hoje no auditório da UEPB, em Guarabira
O Ministério Público da 

Paraíba deve reunir, nesta 
terça-feira (13), os prefei-
tos dos 50 municípios que 
integram a 2ª microrregião 
do Estado para discutir a 
destinação correta do lixo 
produzido nessas cidades e 
o fechamento dos lixões da 
região. A reunião acontece-
rá, a partir das 14h, no audi-
tório do campus da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), em Guarabira. A 
expectativa do MPPB é que, 
como ocorreu no Litoral, to-
dos os gestores assinem o 
acordo proposto, evitando 
a denúncia por crime am-
biental e mudando a reali-
dade em seus municípios.

A assinatura do acordo 
de não-persecução penal im-
plica no compromisso dos 
gestores de acabar com os 
lixões no prazo de um ano. 
Os que mantêm áreas a céu 
aberto para o despejo de lixo 
deverão ainda celebrar um 
termo de ajustamento de 
conduta (TAC) para a recu-
peração desses terrenos, no 
prazo de cinco anos. Além 
de oferecer aos gestores a 
oportunidade de cumprir a 

Lei 12.305/2010, sem a ne-
cessidade de judicialização, o 
Ministério Público vai apre-
sentar alternativas já testa-
das em outros estados para a 
gestão dos resíduos sólidos, 
cursos de capacitação e fará 
o acompanhamento das me-
didas adotadas.

Estão sendo chamados 
para discutir o problema os 
gestores dos seguintes mu-
nicípios: Mari, Alagoinha, 
Mulungu, Cuitegi, Guara-
bira, Pilõezinhos, Araçagi, 
Duas Estradas, Pirpirituba, 
Serra da Raiz, Sertãozinho, 
Pilões, Arara, Borborema, 
Casserengue, Serraria, Al-
godão de Jandaíra, Remígio, 
Cuité, Nova Floresta, Baraú-
na, Frei Martinho, Nova Pal-
meira, Pedra Lavrada, Picuí, 
Solânea, Araruna, Cacimba 
de Dentro, Riachão, Tacima, 
Bananeiras, Belém, Dona 
Inês, Caiçara, Logradouro, 
Pilar, São José dos Ramos, 
São Miguel de Taipu, Bar-
ra de Santa Rosa, Sossego, 
Damião, Riachão do Poço, 
Sapé, Sobrado, Caldas Bran-
dão, Gurinhém, Itabaiana, 
Juripiranga, Mogeiro, Salga-
do de São Félix.

MPPB reúne os prefeitos para 
discutir o fechamento de lixões

Novas tecnologias
Transmitir informações e fazer com 

que as tecnologias correspondam os pro-
cessos comunicativos das pessoas parece 
ser algo bem complexo, e é, mas não é 
um bicho de sete cabeças. A Organização 
das Nações Unidas (ONU), por exemplo, 
trabalha para aumentar a conscientiza-
ção sobre os desafios que as novas tec-
nologias representam para a sociedade, 
mas ainda é necessário reduzir o fosso 
digital e garantir que os benefícios das 
TICs estejam ao alcance de todos.

A incorporação de novas tecnolo-
gias produz constantes mudanças nos 
mercados de trabalho ao redor do mun-
do e ajuda pessoas a empreenderem, e 
opções como a Workana, plataforma de 
trabalho freelance, oferecem aos brasi-
leiros um espaço de conexão entre pro-
fissionais freelancers especializados em 

diversas áreas e líderes de projetos com 
necessidades específicas, facilitando a 
forma como o trabalhador individual 
ganha dinheiro e as empresas consigam 
alavancar seus projetos pontuais.

Entre os benefícios relacionados às 
tecnologias de informação e comunica-
ção, o acesso a oportunidades por meio 
de plataformas remotas apresenta um 
grande potencial de crescimento. É o 
caso da América Latina, onde, graças à 
Workana, profissionais independentes 
podem acessar mensalmente mais de 25 
mil projetos, e conseguem trabalhar de 
onde quer que estejam, fazer seus horá-
rios e até conseguirem uma renda extra, 
dando a eles mais liberdade profissional 
e chances reais de conseguirem realizar 
o sonho de empreender.

Exemplificando também a im-

portância de ter uma instituição para 
a formação de profissionais de alta 
performance e que fomenta o empreen-
dedorismo, no próprio co-learning da 
Digital House, hub de educação para 
a formação de profissionais de alta 
performance para o mercado digital, 
alunos de Desenvolvimento Mobile 
Android abriram uma statup de consul-
toria digital. Possuir um universo que 
possibilita aos novos empreendedores, 
não só aprender com as TICs, mas fazer 
networking com outros profissionais 
do mercado e até com empresas que 
buscam profissionais digitais é muito 
importante para a sociedade.

Um estudo recente do Banco Inte-
ramericano de Desenvolvimento (BID) 
afirma que mais de 77% dos latino-a-
mericanos acreditam que o acesso à 

internet deve ser priorizado mesmo 
em rotas e estradas. Na América Latina 
há talento para gerar a inovação que 
estamos procurando e precisando. É por 
isso que é essencial gerar a estrutura 
correta onde essa diferença pode se 
expandir e agregar valor.

Esta tendência para novas formas 
de acesso ao emprego é apenas um 
exemplo do potencial que o acesso às 
TICs tem na resolução de problemas de 
desenvolvimento, particularmente no 
contexto da globalização, e que pode 
promover o crescimento econômico, a 
competitividade, acesso à informação e 
conhecimento.

(Guillermo Bracciaforte é cofunda-
dor da Workana, plataforma que co-
necta freelancers a empresas em toda a 
América Latina).

Guillermo Bracciaforte 
fernanda@nr-7comunicacao.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho 

No Litoral
Desde o mês de agosto, 

o MPPB deu início ao proje-
to para o fim dos lixões, de-
senvolvido em parceria com 
o Ministério Público Federal 
(MPF), a Superintendência 
do Meio Ambiente (Sude-

ma), o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente (Ibama) e a 
Federação das Associações 
dos Municípios da Paraíba 
(Famup). A ideia é levar a 
ação a todo o Estado, de for-
ma regionalizada.

Os primeiros a firmarem 

o compromisso foram os ges-
tores dos municípios da fai-
xa litorânea: Mamanguape, 
Baía da Traição, Jacaraú, 
Cuité de Mamanguape, Luce-
na, Curral de Cima, Lagoa de 
Dentro, Pedro Régis, Capim, 
Mataraca, Baía da Traição, 

Marcação, Rio Tinto, Cruz 
do Espírito Santo, Pitimbu, 
Itapororoca, Pedras de Fogo, 
Caaporã e Conde (este últi-
mo não mantinha mais lixão, 
mas assinou o TAC para a 
remediação da área onde o 
despejo acontecia).

Termina amanhã o 
prazo para os comercian-
tes informais que querem 
trabalhar durante a Roma-
ria da Penha a ser realizada 
no dia 24 próximo em João 
Pessoa. O período para se 
cadastrar foi iniciado na 
última segunda-feira pela 
Prefeitura Municipal de 
João Pessoa. Todo comer-
ciante, seja ele de comércio 
fixo, móvel ou até mesmo 
de parques de diversão 
devem procurar a Secre-
taria de Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb), sendo os 
que pretendem trabalhar 

no percurso da Romaria e 
os que desejam vender no 
entorno do Santuário da 
Penha.

A exemplo de anos 
anteriores, seguindo reco-
mendação da Arquidiocese 
da Paraíba, a Sedurb infor-
ma que não será permitida 
a venda de bebida alcoólica 
no evento. Os interessados 
em fazer o cadastro podem 
com parecer à Sedurb, no 
Centro Administrativo Mu-
nicipal, no período das 8h 
às 12h e das 13h às 17h 
munidos da RG, CPF/CNPJ, 
comprovante de residên-
cia atualizado (últimos 60 
dias) e certidão negativa de 
tributos municipais. 

Comerciantes têm até 
amanhã para cadastro
Teresa Duarte  
teresaduarte2@hotmail.com

Em Campina Grande

Kit Digital promove esta semana 
mutirões de instalação de conversor

Faltando pouco mais de 
20 dias para o desligamento 
do sinal analógico em Campi-
na Grande, a Seja Digital, en-
tidade responsável pelo pro-
cesso de digitalização do sinal 
de TV no Brasil, promove nes-
ta  semana mutirões de insta-
lação em diversos bairros da 
cidade. A ação é uma opor-
tunidade para aqueles que já 
possuem os equipamentos, 
mas ainda não fizeram a ins-
talação. Além disso, a equipe 
da Seja Digital também irá 
realizar o agendamento das 
famílias que têm direito a re-
tirar o kit gratuito e tirar dú-

vidas da população sobre a 
mudança do sinal de TV.

 O desligamento do sinal 
analógico de TV acontece-
rá no dia 5 de dezembro em 
Campina Grande e mais 9 
municípios da região e, após 
essa data, a programação dos 
canais abertos de televisão 
será transmitida apenas pelo 
sinal digital. Para continuar 
assistindo aos programas, to-
das as residências precisam 
ter uma antena digital e um 
aparelho de televisão pre-
parado para receber o sinal 
digital. Mais de 105 mil kits 
gratuitos, com antena digital 

n Data: 13 de novembro
Local: Bairros Glória e 
Bodocongó
Horário: 08h às 17h
n Data: 14 de 
novembro
Local: Bairros Catolé e 
Cruzeiro
Horário: 08h às 17h
n Data: 15 de 
novembro
Local: Bairros Jardim Ta-

vares, Jardim Menezes e 
Presidente Médice
Horário: 08h às 17h
n Data: 16 de novembro
Local: Bairros Liberdade e 
Ramadinha
Horário: 08h às 17h
n Data: 17 de novembro
Local: Bairro 
Centenário e Distrito 
de Lagoa de dentro
Horário: 08h às 17h

Mutirão de instalação – 13 a 17 de novembro

e conversor com controle re-
moto, estão disponíveis para 
a região. Para saber se têm di-
reito e agendar a retirada dos 

equipamentos, os moradores 
também podem acessar o site 
sejadigital.com.br/kit ou ligar 
para o número 147 com o NIS.

O Ministério Público da 
Paraíba está reunindo 
prefeitos por regiões 
no Estado para acabar 
com os lixões
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No primeiro dia da prorrogação, os postos de cadastramento registraram pequenas filas pela falta de divulgação

Após os últimos dias de 
cadastramento de biometria 
facial (sexta e sábado) terem 
registrado enormes filas e o 
serviço não ter sido concluí-
do, o Sindicato das Empresas 
de Transporte Coletivos Ur-
banos de João Pessoa (Sin-
tur-JP) decidiu prorrogar o 
prazo para atualização ca-
dastral da biometria facial 
até ó dia 20. Mas na manhã 
de ontem, poucos estudan-
tes que utilizam o transporte 
coletivo compareceram aos 
pontos para realizarem o ca-
dastramento. Alguns, inclusi-
ve, não estão acreditando no 
funcionamento dessa tecno-
logia, segundo eles, por cau-
sa da biometria digital que 
funciona de forma precária 
nos transportes públicos.

A biometria facial vem 
sendo realizada pelo Sintur-
JP, desde o mês de setembro, 
mas apenas 70% dos usuá-
rios que utilizam o passe le-
gal fizeram a biometria. Se-
gundo o diretor institucional 
do órgão, Isaac Moreira, cer-
ca de 60 mil estudantes uti-
lizam o passe legal regular-
mente. Para ele, a biometria 
facial vai funcionar a con-
tento e permitirá embarques 
com mais agilidade. A meta 
também é reduzir fraudes, 
nas idas e vindas dos trans-
portes coletivos.

Para melhor atender a de-
manda, o Sintur-JP colocou à 
disposição dos usuários, cinco 
postos de atendimento.  O di-
retor do Sintur-JP, inclusive, re-
velou que já tem ônibus circu-
lando atendendo os usuários 
com a biometria facial. O aluno 
que pegar um coletivo com o 
sistema facial basta aproximar 
o cartão do leitor, sem a neces-
sidade de usar a digital. 

E mesmo a biometria 
facial não tendo sido con-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Sintur-JP prorroga prazo da 
biometria facial até o dia 20

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho

Fotos: Evandro Pereira

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Se-
nador Humberto Lucena, 
em João Pessoa, realizou 
durante o fim de semana 
633 atendimentos. Nes-
se período, a unidade de 
saúde realizou 46 proce-
dimentos de alta e média 
complexidade. O balanço 
tem como base as entradas 
realizadas a partir da zero 
hora da sexta-feira (9) até 
as primeiras horas dessa 
segunda-feira (12).

Acidentes envolvendo 
quedas (102) e motos (91) 
lideraram, respectivamen-
te, as entradas na unidade 
de saúde. Outros casos de 
emergência foram pancada 
(21), agressão física (20), 
automóvel (12), queimadu-
ra (15), atropelamento (8), 
arma de fogo (6), acidente 
de bicicleta (3) e arma bran-
ca (2). As demais ocorrên-
cias foram clínicas com des-
taques para corpo estranho 
(49) e AVC (19). 

Hospital de Trauma 
de JP divulga balanço

Vale do Piancó

Sebrae e parceiros iniciam Expofeira 
de Inovação e Empreendedorismo

Com mais de 150 estan-
des e expectativa de receber 
um público estimado em 15 
mil pessoas, o Sebrae Paraíba, 
em parceria com o Governo 
do Estado e a Prefeitura de 
Itaporanga, promove a par-
tir desta quinta-feira (15) a 
segunda edição da Expofeira 
de Inovação e Empreende-
dorismo do Vale do Piancó, a 
Inovale.

O evento, que será reali-
zado em uma ampla estrutu-
ra que está sendo montada no 
estádio de futebol ‘O Zezão’, 
em Itaporanga, tem como ob-
jetivo apresentar ao mercado 
os negócios e as potenciali-
dades econômicas da região 
do Vale do Piancó. A progra-
mação terá início na tarde da 
quinta-feira, com o creden-
ciamento, e se estenderá até 
a noite do sábado (17), com 
realização das atividades 
sempre no horário entre 16h 
e 0h. A entrada é gratuita.

Este ano, em conjunto 
com a II Inovale, também será 
realizada a Feira de Negócios 
e Empreendedorismo da Pa-
raíba (Fenemp), promovida 
pelo programa Empreender 
Paraíba, do Governo do Esta-
do.

Durante os três dias da 
Inovale e da Fenemp have-
rá exposição de produtos e 
de empresas que atuam no 
comércio, na indústria e no 
setor de serviços da região, 
além de uma arena gastronô-
mica onde chefs de cozinha 
vão dar dicas e preparar pra-
tos com ênfase na culinária 
regional.   

A estrutura da feira tam-
bém contará com o espaço 
do agronegócio, praça de 
alimentação, palco para pa-
lestras e apresentações cul-
turais, espaço para realização 
de rodadas de negócios, além 
de duas salas de aula, onde 
serão realizados cursos, ofi-

cinas e workshops, também 
gratuitos.

Entre os temas que se-
rão abordados estão vendas 
e fluxo de caixa, atendimento 
ao cliente e o Sistema de Es-
crituração Digital das Obriga-
ções Fiscais, Previdenciárias e 
Trabalhistas, mais conhecido 
como e-Social. Os interessa-
dos em participar podem rea-
lizar a pré-inscrição através 
do endereço https://doity.
com.br/fenemp2018-itapo-
ranga.

De acordo com a gerente 
regional do Sebrae em Itapo-
ranga, Anna Stefânia Rodri-
gues, a Inovale é uma ótima 
oportunidade para que em-
preendedores e empresários 
possam expor seus produtos 
e serviços para um grande 
público, em busca de captar 
novos clientes e oportunida-
des de negócios.

“A Inovale surgiu de um 
projeto pensado por diversos 

parceiros para desenvolver e 
dar visibilidade ao potencial 
econômico do Vale do Piancó. 
A primeira edição do evento, 
no ano passado, foi um su-
cesso. Estamos certos de que 
os resultados de 2018 serão 
ainda melhores, uma vez que 
a feira cresceu, conquistou a 
confiança dos empresários 
e do público e teve 90% de 
seus estandes vendidos ainda 
no dia de lançamento, no mês 
de outubro”, destacou.

SERVIÇO 

n II Inovale - Expo-
feira de Inovação e 
Empreendedorismo 
do Vale do Piancó
n Data: 15 a 17 de 
novembro
n Horário: das 16h 
às 0h
n Local: Estádio ‘O 
Zezão’ (Itaporanga)

POSTOS PaRa O 
PROcEDImEnTO 
E HORáRIOS: 

n Varadouro – 8h às 
17h (seg. a sexta) e 
sábado (8h às 12h)
n Sede – 7h30 às 17h 
(seg. a sexta) e sába-
do (8h às 12h)
n UFPB – 9h às 17h 
(seg. a sexta) e sába-
do (não funciona)
Mercado Público de 
n mangabeira - 8h 
às 17h (segunda a 
sexta) e sábado (não 
funciona)
n Shopping Sul - 10h 
às 19h (segunda a 
sexta) e sábado (10h 
às 18h)

Perfil
O Hospital Estadual de Emergência e Trauma 

Senador Humberto Lucena atende casos de ur-
gência e emergência, contudo, muitos procuram a 
instituição para atendimentos clínicos, não levan-
do em consideração o tipo de assistência prestada 
pela unidade de saúde, voltado para situações 
de média e alta complexidade, a exemplo de víti-
mas de trauma (acidentes e desastres), violência, 
queimadura, acidente vascular cerebral (AVC) e 
hemorragias digestivas.

Fala povo
A biometria facial que está sendo implantada para facilitar o acesso dos estudantes nos coletivos vem dividindo a 

opinião dos usuários. Alguns acreditam que a biometria vai funcionar a contento e outros dizem que essa tecnologia 
é desnecessária e pode provocar atrasos nos embarques.

Sou dessas pessoas que 
não acredita muito nessa 
biometria, porque ando 

bastante de ônibus e sei o 
quanto a biometria digital tem 

dado problema. Mas nossa 
expectativa é que a biometria 
facial funcione melhor. Vamos 

aguardar para ver 

Achei ótimo eles terem 
prorrogado a data para se fazer a 
biometria facial porque não tive 
tempo de fazer antes. Eu espero 
que esse trabalho seja capaz de 
agilizar nosso embarque, porque 
já tive diversos problemas com a 
biometria digital. Torço para que 

tudo dê certo 

Acho desnecessária essa 
biometria facial. Se a biometria digital 

dá trabalho e dificulta o acesso do 
usuário, imagine a biometria facial. 

Acho que vai ser um problema porque 
muita gente muda a aparência, deixa 
a barba crescer, e talvez a biometria 
facial não reconheça. Não boto muita 

fé nessa tecnologia 

Como não tive tempo de 
realizar a biometria facial nos 

meses anteriores gostei da 
prorrogação. Mas tenho dúvidas se 

essa tecnologia vai facilitar o 
trabalho de embarque. Espero que 

tudo dê certo e que não haja 
atrasos como ocorre atualmente 
com a biometria digital 

Jitaury Roberta 
Estudante

Ana Beatriz 
Estudante

Mateus Henrique
Estudante

Pedro Gabriel 
Estudante

cluída, Isaac Moreira garan-
tiu que nenhum estudante 
vai ser impedido de embar-
car pagando a meia passa-
gem, e acredita que antes 
do término deste ano, o tra-
balho seja concluído. 
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Alunos do campus V da UEPB conheceram métodos de transformação de lixo em receita para reinvestimento na estatal

Alunos do campus V da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB) tiveram a opor-
tunidade, na sexta-feira (9), 
de conhecer uma tecnologia 
desenvolvida pela Empresa 
Paraibana de Abastecimento 
e Serviços Agrícolas (Empa-
sa) há sete anos, e apresen-
tada na Oficina de Educação 
Ambiental e Coleta Seletiva, 
como parte da programação 
da Expotec 2018 no Centro 
de Convenções da capital. 
Com a compostagem orgâni-
ca, mais de 500 toneladas de 
lixo foram transformadas em 
274 toneladas de fertilizan-
tes que gerou receita para 
reinvestimento na estatal.

A gestora ambiental da 
Empasa, Silvana Alves, mi-
nistrou a oficina com aulas 
teóricas, divididas em mó-
dulos e, na prática, os alunos 
puderam presenciar a pro-
dução de uma compostagem 
doméstica produzida em cai-
xa plástica com a utilização 
de folhas de vegetais e sobras 
de cascas de frutas, legumes 
e tubérculos. O composto da 
estatal tem servido para a re-
cuperação de solos, nutrição 
de plantas, entre outros.

Para a aluna do curso de 
Biologia da UEPB, Bárbara 
Santos, a oficina ministra-
da pela Empasa serviu para 

Empasa expõe tecnologia de 
compostagem para estudantes 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cardoso Filho 

esclarecer dúvidas sobre a 
compostagem e apontar uma 
alternativa viável como téc-
nica que vem a somar para 
a inclusão social dos catado-
res com alternativa de renda 
por meio da coleta seletiva. 
“A compostagem auxilia na 

sustentabilidade ao promo-
ver o melhoramento do solo 
com a diminuição da polui-
ção, como também melhorar 
a condição de vida das pes-
soas”, destacou.

O Programa de Compos-
tagem Orgânica da Empasa 

consiste em fazer a coleta de 
resíduos orgânicos, oriundos 
do processo de comerciali-
zação na Central de Abaste-
cimento da capital e trans-
formar em um fertilizante 
natural de alto valor nutritivo 
para solos e plantas.

A experiência tem cha-
mado a atenção de ambien-
talistas, professores, pes-
quisadores, engenheiros 
agrônomos, entre outros, que 
procuram além do produto 
final para aplicação em pro-
jetos, como também orienta-

ções técnicas de como pro-
duzir o fertilizante.

A professora do Depar-
tamento de Ciências Bioló-
gicas do campus V da UEPB, 
Maria de Fátima Araújo, 
lembrou da parceria exitosa 
com a Empasa, cujo trabalho 
é de extrema importância, 
pois traz grande benefício 
para a natureza, uma vez 
que esse resíduo tem des-
tino correto sem impactar 
a natureza. “O trabalho da 
Empasa tem sido de rele-
vância que vem atendendo 
e cumprindo legislação am-
biental e servindo de exem-
plo para os órgãos públicos, 
na produção e difusão de 
tecnologia em favor do meio 
ambiente”, destacou.

Durante os três dias da 
feira, já foram coletados 257 kg 
de resíduos secos e 21 kg de 
lixo orgânico, como iniciativa 
do campus V da UEPB.

Para comprar o com-
posto orgânico da Empasa, 
os interessados devem ir 
até a sede da empresa no 
Cristo Redentor, em João 
Pessoa, de segunda a sexta-
feira, das 7h30 às 13h30, e 
se dirigem ao setor de Meio 
Ambiental. Para esclarecer 
dúvidas, as pessoas pode-
rão ligar pelo seguinte tele-
fone: (83) 3218.6887.

Silvana Alves, gestora ambiental da Empasa, proferiu palestra sobre Educação Ambiental para alunos da Universidade Estadual da Paraíba na Expotec 2018

Foto: Assessoria / Empasa

Concurso

Aluno de escola pública 
é 1o colocado em redação

O estudante do 3º ano 
do Ensino Médio da Escola 
Cidadã Integral Técnica Pre-
sidente João Goulart, Lucia-
no Galdino da Silva Júnior, 
foi o primeiro colocado no 
5º Concurso de Redação da 
cooperativa Sicredi João Pes-
soa. A premiação aconteceu 
na última sexta-feira (9), no 
Teatro Pedra do Reino do 
Centro de Convenções de 
João Pessoa..

Voltada para alunos do 
3º ano da Rede Pública com 
o tema “A cooperação como 
fator de desenvolvimento 
do homem na sociedade”, a 
ação faz parte do Programa 
de Responsabilidade Social 
da cooperativa e objetiva es-
timular, entre os estudantes, 
a reflexão sobre o coopera-
tivismo e o ato de cooperar 
como forma de oportunida-
de de crescimento humano 
nos âmbitos profissional e 
social. Puderam participar, 
estudantes regularmente 
matriculados nas escolas pú-
blicas da área de ação da Si-
credi João Pessoa, que com-
preende 55 municípios. 

O segundo lugar ficou 
com Maria Eduarda Gomes 
Tavares da Escola Sesqui-
centenário, e o terceiro com 
Alysson Danyel Terto de 
Araújo, da Escola Cidadã 
Integral Técnica Oswaldo 
Pessoa. O primeiro lugar 
recebeu como prêmio um 
notebook e a possibilidade 
de ingresso no quadro de co-
laboradores da Sicredi João 
Pessoa e a escola foi premia-
da com três computadores 
completos do tipo desktop. O 
segundo e terceiro colocados 
receberam, respectivamente, 
um notebook e um tablet. 

O ganhador do concur-

so, Luciano Galdino, contou 
que “participar foi uma expe-
riência incrível. Durante todo 
o processo criativo da minha 
redação, aprendi coisas no-
vas que me fizeram ter uma 
visão de mundo mais ampla, 
um novo olhar sobre as nos-
sas atitudes que vêm se tor-
nando cada vez mais indivi-
dualistas. Foi minha primeira 
participação em um concur-
so e saber que fui o primeiro 
colocado é uma sensação de 
gratidão e felicidade. Além 
disso, me deu um pouco mais 
de confiança para o Enem, 
me senti mais seguro na hora 
de fazer a redação”.

Luciano Galdino e Maria Eduarda foram, respectivamente, primeiro e segundo lugares em concurso

Luciano participou do evento com estudantes de 55 municípios                                                  

O segundo dia de pro-
vas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) na 
Paraíba, último domingo 
(11), 37.418 dos 151.493 
inscritos faltaram. De acor-
do com o Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep), o número de fal-
tosos representa 24,7% do 
total de inscritos.

Proporcionalmente 
a quantidade de inscritos, 
a Paraíba teve o segundo 
menor percentual de faltas 
na região Nordeste, sendo 
o número registrado no 
Estado só foi maior do que 
o do Piauí, 21,4% e o maior 
índice de abstenções na re-
gião foi o de Pernambuco, 
29,5%. No total foram 66 
eliminações, sendo 64 por 
descumprimento de regras 
do edital, uma por proble-
mas identificados na revis-
ta por detector de metal e 
um por recusa de coleta do 
dado biométrico.

O Inep também re-
gistrou 88 emergências 
médicas. Nacionalmente, o 
Enem registrou 1.610.681 
ausências, o que representa 
29,2% do total de 5.513.749 
inscritos na edição. A abs-
tenção, entretanto, é um 
dado que contempla os dois 
dias de aplicação e será di-
vulgada após a conferência 
das atas de todos os locais 
de prova. Os gabaritos e 
Cadernos de Questões se-
rão liberados amanhã (14) 
no site do Enem e os resul-
tados estão programados 
para 18 de janeiro de 2019.

O número de faltosos 
foi de 29,2% neste domin-
go (11), segundo dia de 
provas do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem), 
segundo informou o Inep. A 
porcentagem corresponde 
a 1.610.681 estudantes do 
total de 5.513.726 inscritos. 
Esses 29,2% superam os 
24,9% do domingo passa-
do, porém a porcentagem 
é a menor em comparação 
com o segundo dia de apli-
cação das provas nos anos 
de 2017 e de 2016.

O resultado final será 
divulgado no dia 18 de ja-
neiro de 2019. O gabarito 
oficial será disponibilizado 
na quarta-feira (14). Os can-
didatos podem usar a nota 
do Enem para ingressar em 
faculdades particulares e 
nos processos seletivos pú-
blicos como o Sisu, ProUni 
e Fies.

Dos 151.493 inscri-
tos para fazer o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) na Paraíba, 37.418 
faltaram o segundo dia de 
provas, que aconteceu nes-
te domingo (11). De acordo 
com o Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep), o número de falto-
sos representa 24,7% do 
total de inscritos.

De acordo com os da-
dos, proporcionalmente a 
quantidade de inscritos, a 
Paraíba teve o segundo me-
nor percentual de faltas na 
região Nordeste. O número 
registrado no Estado só foi 
maior do que o do Piauí, 
21,4%. O maior índice de 
abstenções na região foi o 
de Pernambuco, 29,5%.

Enem tem a ausência 
de 37 mil candidatos
Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa) comunica previa-
mente que vai interromper 
o abastecimento de água, 
nesta terça-feira (13), das 
8h às 22h, nas seguintes 
localidades: conjunto Ivan 
Bichara, Juracy Palhano, 
Motoristas, Luís Fernan-
des e Alto do Mateus, na 
capital; Centro, Jardim São 
Severino, Sesi, São Bento, 
Manguinhos, São Vicente, 
Brasília, Baralho e Imacu-
lada, em Bayeux.

De acordo com a direto-
ria de Operação e Manuten-
ção da Cagepa, a suspensão 
no fornecimento de água 
será necessária para que 
equipes da empresa reali-
zem serviços periódicos de 
limpeza e desinfecção nos 
reservatórios que atendem 
a essas localidades.

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefo-
ne 115, que agora também 
atende ligações de celular.

14 bairros 
da Grande 
JP ficam sem 
água hoje 

A Cagepa disponibiliza 
o número 115 para 
quem necessitar de 
alguma informação 

sobre a interrupção do 
fornecimento. O órgão 

também atende ligações 
do celular



 Artes cênicas 
Dois espetáculos são as atrações de hoje na programação 
do sexto Festival de Teatro de Mangabeira, que ocorre no 
Teatro Lima Penante, na capital, até sábado. Página 12
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Evento reúne artistas do Brasil e de mais seis países e se estenderá até o próximo domingo  

De hoje até domingo, João 
Pessoa estará recebendo ar-
tistas de sete países em mais 
uma edição do festival Sesi Bo-
necos do Mundo. O evento traz 
atrações da Rússia, República 
Tcheca, Argentina, Chile, Peru e 
Estados Unidos - além do Bra-
sil, que está representado por 
companhias de oito estados. 
Serão mostradas, inclusive, re-
leituras de clássicos da litera-
tura e da música. Programação 
inclui uma montagem do clás-
sico ‘Aladim’ e também sho-
ws com Pato Fu e Giramundo. 
Tudo de graça!!!

‘Animação Suspensa’ será 
responsável pela abertura da 
programação, nesta terça-fei-
ra, dia 13. O espetáculo é da 
companhia The Huber Mario-
nettes, dos Estados Unidos. 
São 45 minutos de duração e 
classificação indicativa livre. O 
espetáculo é composto de dife-
rentes cenas com marionetes e 
também traz um repertório va-
riado através do som do violino 
com as variedades do teatro e 
dos cabarés.

Phillip Huber, da Huber 
Marionettes, emprestou seu 
talento ao cinema. Seu bri-
lho artístico pode ser visto 
nos filmes ‘Oz – Mágico e 
poderoso’, de Sam Raimi, e 
também em ‘Quero ser John 
Malkovich’, de Spike Jonze. 
Em João Pessoa, esse brilho 
pode ser visto de graça, de 
perto e ao vivo, hoje, às 19h, 
e amanhã, às 21h, no Teatro 
Santa Roza.

Curadora do festival, Lina 
Rosa informou que também se-
rão oferecidas oficinas gratui-
tas para artistas e interessados 
na arte de bonecos. Ela destaca 
as oficinas do professor minei-
ro Marcos Ribas e do grupo 
peruano Hugo & Inés (que usa 
diversas partes do corpo como 
se fossem bonecos).

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Festival Sesi de bonecos do 
mundo começa hoje, em JP 

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Filhos de Milos Forman
Responsável por clássicos 

do cinema, como ‘Hair’ e ‘Um 
estranho no ninho’, o cineasta 
tcheco Milos Forman é referên-
cia internacional da sétima arte. 
Ele faleceu em abril deste ano. 
Seus filhos – responsáveis pelo 
The Forman Brothers’ Theatre, 
já estão em João Pessoa, onde 
apresentarão o espetáculo 
‘Aladim’.

A curadora Lina Rosa ga-
rante que essa montagem é 
bem diferente daquela vista nos 
cinemas. Além disso, conforme 
ela, esse megaespectáculo tem 
uma tonelada e meia apenas 
de cenário. “O público poderá 
ver uma versão bem diferen-
te daquela apresentada pela 
Disney”, adiantou Lina Rosa. O 
espetáculo pode ser visto ama-
nhã, dia 14, às 19h e às 21h, 
no teatro Santa Roza,

 
Dupla peruana
Os peruanos Hugo Suarez 

e Ines Pasic transformam partes 

do corpo (pés, mãos, barriga, 
cotovelo etc.) em bonecos de 
carne e osso. Eles mostrarão 
em João Pessoa o espetáculo 
‘Pequenos contos’, quinta-feira, 
dia 15, no Teatro Santa Roza. 
As sessões gratuitas serão às 
19h e às 21h. Essa apropriação 
minimalista do corpo teve início 
em 1986, quando Suarez e Ines 
montaram ‘Regresso à obs-
curidade’, espetáculo no qual 
faziam uso apenas das mãos.

O espetáculo é costurado 
por 15 quadros, com cerca de 
três minutos cada um, nos quais 
brotam personagens dos corpos 
dos intérpretes. São histórias 
sobre sonhos, frustrações, êxitos 
e fracassos da condição huma-
na, quer dramática, cômica ou 
tragicômica.

 
Pato Fu
Sábado e domingo, quan-

do termina a programação do 
Sesi Bonecos, haverá algumas 
releituras de grandes clássicos 

da música e da literatura. O pri-
meiro exemplo é o espetáculo 
‘Alice Live’, da banda mineira 
Pato Fu e do grupo Giramundo, 
também de Minas Gerais. A 
peça é uma releitura de “Alice 
no País das Maravilhas”, Lewis 
Carroll, e pode ser vista domin-
go, às 20h30, na Lagoa.

No sábado, o Pato Fu mos-
trará o ‘Música de brinquedo 
2’, às 20h30, na Lagoa. Outro 
clássico que estará em cena é 
“Aladim”, que será encenado 
pelos tchecos The Forman Bro-
thers’ Theatre. Sessão do sábado 
será às 19h30, na Lagoa. Ainda 
nessa linha, os russos do Teatro 
Tenj & Puppentheaterkunstschut-
zverein trazem a sua visão da 
Ópera Carmen, do compositor 
francês Georges Bizet, no sába-
do e no domingo, às 17h.

Da Argentina, vem a Bulu-
lu Teatro, com o espetáculo ‘A 
Velha’, sábado e domingo, na 
Lagoa, às 18h. Do Chile vem 
David Juazola, que mostrará 

‘O Jogo do Tempo’, sábado e 
domingo, na Lagoa, às 19h30.

 
Grupos paraibanos
Lina Rosa enfatizou, ainda, 

que artistas paraibanos estão 
na programação do evento, 
recebendo o mesmo grau de 
importância das atrações interna-
cionais. “Dois grupos da Paraíba 
terão destaque no evento. Nosso 
critério para a curadoria é o con-
teúdo inteligente, não importa 
de onde seja. É preciso respeitar 
a inteligência do público e o tea-
tro tradicional de mamulengos”, 
declarou Lina Rosa, em entrevista 
ao jornal A União.

Também há grupos, confor-
me a responsável pela curadoria, 
de municípios de Pernambuco e 
do Rio Grande do Norte.  É na 
Lagoa que poderá ser vista uma 
exposição especial, com quase 
300 bonecos. Boa parte deles 
do acervo de Magda Modesto, 
umas das maiores pesquisado-
ras brasileiras sobre o tema. 

A companhia Mosaico Cultural, do Rio 
Grande do Sul, é um dos representantes 

do Brasil na programação do festival  

Da esquerda para a direita, a Cia Bululú (Argentina), Giramundo e Patu Fu, David Juazola (Chile) e Hugo Suarez e Ines Pasic (Peru) são algumas das atrações a se apresentarem no evento     
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É difícil entender essa gente. Afi-
nal, o que eles querem? Negaram a Lula 
o provimento de todos os seus recur-
sos, até ele não poder participar das 
eleições e ficar mofando na cadeia de 
Curitiba. Agora, o presidente que está 
para ser marca um encontro com eles e 
as Excelências cancelam as entrevistas, 
como se fosse com a difusora de Riacho 
dos Bodes. Já viu que as Excelências 
não querem participar do governo, 
dividir a responsabilidade com 
outras autoridades.

Deixaram o presidente Bos-
sonauro só, na imensa vastidão 
do Planalto, onde as nuvens são 
engolidas pelo silêncio do hori-
zonte. Até a noite cair, como caem 
as noites por sobre os edifícios 
marcianos que Niemeyer plantou 
no deserto de Juscelino. A capi-
tal do futuro foi erguida dentro 
da propriedade de um pacato 
goiano, e não lhe deram nem uma 
banana como indenização. Conheci sua 
família, a moça noiva de Péricles, gran-
de companheiro e radiologista. O velho 
patriarca perdeu suas terras para o 
futuro, o espaço que viria a ser o centro 
de decisões do Brasil.

Dizem que as decisões do Brasil 
são tomadas noutro lugar, no eixo Rio - 
São Paulo. Até pouco tempo o eixo era 
outro, uma extrema em Nova Iorque 
outra em Washington. O ex-presidente 
Lula achou o Washington boa praça, 
quando fez escala no país de Walt 
Disney. Chovia muito, e ele arregaçou 
as calças. Já dentro do aeroporto, seu 
secretário disse: “arreie as calças, Lula.” 
Ao que o presidente retrucou: “espera 
aí, rapaz; primeiro vamos ouvir o que 

O pensamento conservador argumenta quanto à vida 
prática e em defesa própria que as coisas boas, como o 
habeas corpus, e belas, como as catedrais, são difíceis de 
construir e fáceis de destruir.

Quanto ao mundo subjetivo e metafísico, ele afirma a 
primazia da divindade sobre qualquer aspiração racional 
da mente funcional que controla o dia-a-dia. 

Para além das contradições entre fé e lei, e admitindo 
a contradição como inerente ao mundo da vida, da qual 
não escapam quaisquer fórmulas ideológicas de descrição, 
compreensão e construção do mundo, mesmo assim se 
afirma enquanto adesão à ignorância o desprezo cúmpli-
ce do crime que o conservadorismo professa e prática ao 
tratar do meio ambiente. 

Nada mais difícil de construir do que as cadeias da 
vida entrelaçadas no meio ambiente que a nós cumpre 
conservar. Mas, para o pensamento conservador, nada mais 
fácil é destruir a vida que pulsa ao derredor em defesa da 
primazia do direito à propriedade, propriedade que parece 
ser a verdadeira divindade oracular de credos pago à vista 
ou a crédito. 

Não há superioridade moral ou intelectual em qual-
quer forma de conceber e interpretar o mundo e a vida. 
Contraditoriamente, é possível pensar que se afirma mo-
ralmente superior quem se abre em renúncia à verdade do 
outro por compreender que aquele caminho é mais seguro. 

É de se pensar nesse tipo de verdade relativa - a casa 
de alvenaria é mais segura do que a de taipa - enquanto 
assistimos com perplexidade ao presidente eleito do país 
dizer que pretende abandonar o Acordo de Paris. Uma 
decisão que infelicita o presente e o futuro do País. 

 A relação dele com o meio ambiente está explícita 
nesta notícia de 20 de setembro deste ano: “O deputado 
Jair Bolsonaro foi multado pelo Ibama por pescar em área 
de proteção ambiental e enfrentou no STF ação por crime 
ambiental. 

“Em janeiro de 2012, o parlamentar foi flagrado por 
fiscais do Ibama enquanto pescava na Ilha da Samambaia, 
em Angra dos Reis. Essa região integra a Estação Ecológi-
ca de Tamoios, uma unidade de proteção ambiental onde 
é terminantemente proibida a pesca. O desrespeito à lei 
ambiental levou os fiscais do Ibama a aplicarem uma multa 
de R$ 10 mil a Bolsonaro. Ele estava num barco junto com 
dois de seus filhos, Carlos e Flávio, também políticos. No 
mesmo ano, protocolou um projeto de lei que libera a pes-
ca artesanal nessa região”. Onde ele tem uma casa. 

Política mesquinha
Vejam o que é falta de espírito público combinada com 

maldade orientada por interesses puramente mesquinhos. 
Os vereadores da oposição no município de Conde esco-
lheram justamente a semana de aniversário da cidade para 
proclamar guerra à gestão municipal.

Fazem isso porque saíram enfraquecidos da recen-
te campanha eleitoral: todos apoiaram o candidato que 
perdeu no Conde para presidente. Perdeu em Conde e na 
maioria absoluta dos municípios paraibanos. A prefeita 
tanto apoiou o vitorioso, como seus candidatos obtiveram 
no município mais votos dos que os dos candidatos da opo-
sição. Daí a raiva alimentada pela inveja que se transforma 
em ódio. 

Na última sessão da Câmara, na segunda-feira cinco 
de novembro, anunciaram publicamente: “Agora é guerra. 
Nada será votado nem aprovado aqui que seja da Prefeitu-
ra”.

Os parlamentares da oposição atrasaram de propósito 
a votação do parcelamento das dívidas da população junto 
ao Fisco Municipal, Refis que poderá trazer para os cofres 
municipais, no mínimo, R$ 1 milhão, e, no máximo, R$ 12 
milhões.

Eles também já disseram que vão atuar para impedir 
a continuidade de obras importantes para elevar a quali-
dade de vida em todo o município. Ameaçam não votar um 
crédito suplementar que vai garantir dois novos ônibus 
escolares, a construção de duas creches, a construção de 
uma nova escola e o pagamento dos livros didáticos distri-
buídos com escolares.  

A maldade maior que os oposicionistas estão fazendo 
é contra o povo de Deus.  E porque os vereadores estão 
contra os crentes de Conde? Porque dizem que não votam 
nas propostas enviadas pela Prefeitura porque a prefeita 
“persegue os evangélicos”. Uma mentira com nítido interes-
se de enganar, de manipular a boa-fé de cristãos e cristãs. 
Eis a maldade maior. 

“Argumento” que é uma grande mentira. Nunca a pre-
feita tomou qualquer decisão contra a população evangéli-
ca, muito pelo contrário.

A prefeita respeita evangélicos e evangélicas como 
respeita fiéis de todas as religiões. E tanto é assim que no 
próximo domingo a Prefeitura dará apoio total ao Dia de 
Louvor que várias igrejas de Conde realizarão no Centro de 
Conde, programação integrada ao aniversário da cidade.

Os vereadores que declararam guerra à Prefeitura rea-
lizam o plano do mal contra o povo de Deus. Uma guerra 
sem propósito. Que eles estão destinados a perder.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Crônica Walter Galvão 
galvaopvw@gmail.com

Lançado recentemente, o Manual dos Merca-
dos Financeiro e de Capitais (Autor: José Maria 
Porto * Edição: 1|2015 * Páginas: 280 *Selo Edito-
rial: Atlas * Preço: R$ 83,00), tende a fazer suces-
so, devido à instabilidade econômica reinante em 
nosso país. O autor é um reconhecido profissional 
do mercado financeiro há mais de 26 anos e mi-
nistra aulas há quase 15 em cursos de graduação, 
MBAs e cursos preparatórios para CPA10, CPA20, 
CNPI e agente autônomo de investimentos. Daí o 
caráter objetivo, prático e didático do livro. Ele 
realiza uma viagem sequencial na linha de conhe-
cimento sobre o Mercado Financeiro e de Capi-
tais, contemplando 11 capítulos, iniciando-se com 
a apresentação do Sistema Financeiro Nacional e 
ao final discorrendo sobre a tributação incidente 
sobre os diversos investimentos.

O livro é indicado a profissionais de instituições 
financeiras (Bancos Comerciais e de Investimentos, 
Corretoras, Distribuidoras, Financeiras, Coopera-
tivas de Crédito, Gestoras de Recursos e Agentes 
Autônomos de Investimento). Muito útil para Exe-
cutivos da área financeira, Economistas, Advogados, 
Administradores, Contadores, além de outros pro-
fissionais que lidem com o tema e que necessitem 
de um melhor entendimento dos produtos e servi-
ços financeiros e de capitais. Por meio de uma lei-
tura agradável, o leitor encontrará também diversos 
exemplos que, com a sua fundamentação contida na 
obra, constituirão o binômio entre teoria e prática 
que o levará para uma melhor compreensão na sua 
aplicabilidade.

Regulação de mercados
Uma outra obra, em forma de E-Book, também 

será de grande utilidade para os que atuam na área 
econômica: “A Análise Econômica do Direito e a Re-
gulação do Mercado de Capitais”, de Karin Bergit 
Jakobi e Marcia Carla Pereira Ribeiro. O livro versa 
sobre a importância da Comissão de Valores Mobi-
liários na regulação do mercado de capitais do país, 
sob o enfoque da Análise Econômica do Direito, teo-
ria utilizada para embasar e justificar, entre outras 
questões, a necessidade de regulação da Economia. 
Como será observado no decorrer da obra, existe am-
pla evidência de que taxas mais altas de crescimento 
econômico são verificadas nos países cujos sistemas 
financeiros são mais desenvolvidos. Obra de relevante 
interesse para os 
profissionais do 
Direito, da Econo-
mia e para todos 
os operadores e 
potenciais opera-
dores que atuam 
no mercado de 
capitais, bem 
como para os 
poupadores indi-
viduais que bus-
cam alternativas 
de investimento e 
querem entender 
os mecanismos 
desse mercado. 

Meio ambiente em questão

Mercado 
financeiro

É difícil entender essa gente
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Washington vai dizer”.
Os presidentes do Senado e da 

Câmara não quiseram ouvir o que o 
capitão queria dizer, ou não dizer o 
que o presidente do Brasil quer dizer-
lhes. Eles tinham facilitado o aumen-
to salarial dos parlamentares e dos 
juízes dos tribunais superiores, e, por 
conseqüência, de todo funcionalismo 
brasileiro, que tem por teto o salário 
dos ministros juízes. Isso se chama 
efeito cascata. 

O termo é mais ou menos corre-
to; vem do antigo imposto de vendas 
e consignações, quando o tributo 
cobrado sobre a farinha repercutia na 
próxima operação, e assim em cada 
operação sucessiva. Até que chegou 

o ICM, com sotaque parisiense (foi 
inventado na França). Mas ainda hoje 
os empresários reclamam, não se sabe 
o que essa gente quer.

Ah, os presidentes do Senado e da 
Câmara não quiseram tomar o cafezi-
nho com Bolsonauro, presidente geral 
do Brasil. Bolsonauro estava puto da 
vida com o aumento concedido pelo 
Congresso aos ministros dos tribunais 
superiores (bota superior nisso). E não 

se sabe o que ele iria dizer. 
Umas boas, segundo vazou 
uma pessoa de sua equipe. 

Taí uma coisa que pode 
quebrar o País. Um aumen-
to estuporado nas folhas 
de pagamento, federais e 
estaduais – pois o efeito 
cascata trem alcance quase 
infinito, como o tsunami eu 
se aguarda nas Ilhas Caná-
rias (aliás, Cumbre Vieja), 
que virá morrer e matar aqui 

na América. Em oito horas (hora de 
Brasília). A prefeitura de Nova Iorque 
já fez o plano de evacuação: todas as 
ruas só terão a mão de saída, rumo 
ao continente. A onda chegará ao 
Nordeste Brasileiro com cerca de 20 
metros de altura. Foi por isso que 
deixei de morar na praia e vim para 
os Expedicionários, onde estou a 45 
metros, segundo o GPS, e a dois km e 
meio do mar de Caymmi. 

Já escrevi sobre o assunto outras 
vezes. Depois, se sobreviver, não diga 
que eu não avisei. O jornal A União deu 
em primeira mão. Vai ser pior de que a 
Seca de 77.

(Terça, quinta, sábado)

Fotos: Divulgação

Deixaram o presidente 
Bossonauro só, na imensa 
vastidão do Planalto, onde 
as nuvens são engolidas 
pelo silêncio do horizonte

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona



A banda paraibana Flor de Pedra 
é a atração de novembro do Projeto 
Cambada, uma ação realizada pela 
Funesc. O show vai acontecer nesta 
sexta-feira, dia 16 de novembro, a 
partir das 20h, só que - diferentemen-
te das edições anteriores do even-
to - no Teatro de Arena do Espaço 
Cultural, localizado na cidade de João 
Pessoa. A entrada é gratuita para o 
público.

Criada no final do ano de 2016, 
na capital paraibana, a banda Flor de 
Pedra tem se pautado na produção 
de composições autorais,  com forte 
influência dos ritmos afro-nordestinos 
e, também, de estéticas estrangeiras, 
a exemplo do rock, soul e o blues. O 
grupo lançou o seu primeiro EP, homô-
nimo, no mês de setembro de 2017. 

Desde que se lançou no cenário 
local, a banda fez diversas apresenta-
ções pelo Estado da Paraíba e em Sal-
vador (BA), onde fechou o último dia 
do Encontro Nacional dos Estudantes 
de Arte de 2017 (XXI Enearte). A ban-
da já dividiu palco com nomes impor-
tantes da cena nordestina, a exemplo 
de Seu Pereira e Coletivo 401, Titá 
Moura, Caburé, Vieira, banda-fôrra e 
Martins (Banda Marsa). E, no início 
deste ano de 2018, realizou uma série 
de três apresentações junto à canto-
ra e compositora do Rio de Janeiro 
Ilessi, com o show intitulado Negro 
Sangue. Pouco tempo depois, ou seja, 
em março, se apresentou no Festival 
Grito Rock, que acontece simultanea-
mente em várias cidades do Brasil. 
Atualmente, o grupo está em fase de 
gravação do segundo disco.

Sobre o projeto
O Cambada foi lançado em janei-

Projeto Cambada

Era um grupo de muitos amigos. Nem sempre 
conseguiam se reunir todos uma vez por semana, 
mas todos se viam, uns visitando outros, quando 
não podia ser na sexta-feira ou no sábado, apare-
ciam no domingo. Essa partição em subgrupos é 
natural entre os humanos, que se interligam talvez 
em função da extraordinária força gravitacional 
das afinidades eletivas.

Aconteceu de Luiz se afobar com Célia e Lean-
dro, casal de muitos anos e nenhum filho. Célia era 
arrogante - reclamava Luiz -, irritava-se facilmen-
te e dizia as coisas na cara. O marido não tinha ou-
tro assunto, para compensar a matraca da esposa: 
era futebol da hora que chegava, até quando o ami-
go fechava a porta. Além do mais, era Vasco. Luiz é 
Flamengo doente.

Lulinha, Luiz não queria nem ver. Só sabia con-
tar piadas bestas, de muito mal gosto. Não enten-
dia por que todos achavam graça. Era Lulinha pra 
cá, Lulinha pra lá, para desespero de Luiz, que, na 
verdade, parecia estar incomodado com a empatia 
que o amigo amealhara junto ao grupo. E olhe que 
o xará foi um dos últimos a entrar na maçonaria, 
antiga de mais de vinte anos.

Antônio e Creuza voltaram a dividir casa após 
dois anos separados. Lúcia e Fernando, filhos do 
casal, foram estudar na Espanha durante o litígio, 
e só beijavam e abraçavam os pais uma vez por 
ano, no Natal. Luiz gostava de Creuza, mas não su-
portava Antônio. Este, era mentiroso, jurava ter 
o que não tinha, além de que matava a mulher de 
vergonha com suas pabulagens.

Luiz evitava se encontrar com Antônio e Creu-
za por causa de Antônio, ao contrário de Lúcio e 
Lindalva. Esta, Luiz odiava, embora gostasse de 
jogar conversa fora com o caso dela – Lúcio e Lin-
dalva tiveram seus respectivos casamentos desfei-
tos, porém mantinham certo relacionamento com 
os velhos parceiros. Luiz achava que era a voz de 
Linda que o irritava tanto. 

Eduardo era outro separado. Deixou Mariinha 
(Maria Angélica) depois de um rumoroso caso de 
traição que quase liquidava de vez com o grupo, 
dividido entre os que defendiam Dudu e os que 
apoiavam Mariinha. Luiz não suportava Dudu pelo 
simples fato do amigo sempre aparecer com uma 
namorada nova. “É problema dele”, contemporiza-
vam. Luiz, porém, não transigia. 

Beto Bolão também era apaixonado pelo fu-
tebol. E não virava o disco quando encontrava a 
turma. Até aí, tudo bem. Mas saía das peladas di-
reto para a casa dos amigos. Sem tirar o padrão 
nem tomar banho. Um porco, segundo Luiz, que ia 
embora, dando uma desculpa qualquer, tão logo a 
enorme barriga do zagueiro de Cruz das Armas 
adiantava-se ao dono, porta adentro.

E, assim, sucessivamente, cada um do grupo 
foi sendo criteriosamente eliminado por Luiz em 
virtude dos defeitos que ele denunciava em cada 
um, ou então pelas falhas do companheiro, no caso 
dos casais. A recíproca foi verdadeira, claro. O ca-
marada ranzinza foi deixando os amigos e sendo 
por eles deixado para trás, até não frequentar nem 
ser mais frequentado. 

Hoje, Luiz vive sozinho. A mulher e os filhos só 
aparecem para reclamar alguma coisa, e logo dão 
no pé. Serginho, o último que, aí por volta de um 
ano e meio, conversou com Luiz, ouviu espantado 
o amigo se queixar muito de si próprio. Pregado na 
poltrona depois do AVC, Luiz considera-se muito 
abusado, e se queixa todo santo dia de Deus, por 
não vir logo buscá-lo. 

Síndrome 
de abuso
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Banda Flor de Pedra fará 
show no Teatro de Arena

ro de 2016, com a ideia inicial de se 
realizar uma temporada anualmente. 
Com o nome que faz referência ao 
coletivo de caranguejos, virou sucesso 
de público, e a frequência de shows 
passou a ser mensal. A proposta con-
siste em realizar uma série de espetá-
culos onde artistas da terra ou radi-
cados na Paraíba se apresentam com 
repertório construído com músicas 
de compositores paraibanos. Além da 
qualidade das atrações, outro atrativo 
do projeto é o preço popular, uma for-
ma de estimular o público a consumir 
e apreciar os artistas locais.

Destaque

Milton Nascimento é foco 
de série documental em TV

Realizada durante uma turnê do artista nos Esta-
dos Unidos, Milton Nascimento - Intimidade e Poesia 
é o título da série documental - dirigida por Cleisson 
Vidal e Leonardo Carvalhosa - composta por quatro 
episódios sobre o cantor e compositor mineiro Milton 
Nascimento e produzida por Roberto Rios e Patrícia 
Carvalho, da HBO Latin America, Cleisson Vidal e Leo-
nardo Carvalhosa, da Terra Firme Produções, e Marce-
lo Braga, da Santa Rita Filmes. A primeira parte - cada 
uma dura 60 minutos e explora perspectivas distintas 
- estreou no último sábado (10), no canal HBO. As ou-
tras serão exibidas nas seguintes datas: 17 e 24 de no-
vembro e 1 de dezembro. 

Em cartaz

Fundada em 2016, a banda Flor de Pedra compõe obras autorais, mas com diversas influências     

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser 
verde que não suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar que os habit-
antes da cidade vizinha de Quemlândia comemorem a data. Decidido 
a acabar com a festa, ele resolve invadir os lares dos vizinhos e roubar 
tudo o que está relacionado ao Natal. TAMBIÁ 5 DUB: 15:15 - 18:45. 
TAMBIÁ 5 3D DUB: 17:00 - 20:30. MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00 
- 15:15. MANGABEIRA 4 DUB: 14:00 (exceto segunda) - 16:15 (ex-
ceto segunda) - 18:30 (exceto segunda). MANAÍRA 5 3D DUB: 14:30 
- 16:30. MANAÍRA 6 DUB: 14:00 - 16:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 
(somente sábado e domingo) -                15:30 - 17:30 - 19:30.
 
OPERAÇÃO OVERLORD – (EUA 2018) Terror / Ação 
/ Guerra. Duração: 110 minutos. Sinopse: Uma tropa de paraquedistas 
americanos é lançada atrás das linhas inimigas para uma missão crucial. 
Mas, quando se aproximam do alvo, percebem que não é só uma sim-
ples operação militar e tem mais coisas acontecendo no lugar, que está 
ocupado por nazistas.  TAMBIÁ 3 DUB: 16:40 - 20:50. MANGABEIRA 1 
DUB: 17:30 - 20:00 (exceto terça). MANGABEIRA 4 DUB: 20:45 (exceto 
segunda). MANAÍRA 5 LEG: 18:30 - 21:00. MANAÍRA 7 DUB: 21:30.
 
MILLENNIUM: A GAROTA NA TEIA DE 
ARANHA – (EUA 2018) Suspense / Drama.Duração: 117 
minutos. Sinopse: Estocolmo, Suécia. Graças às matérias escritas 
por Mikael Blomkvist (Sverrir Gudnason) para a revista Millennium, 
Lisbeth Salander (Claire Foy) ficou conhecida como uma espécie de 
anti-heroína, que ataca homens que agridem mulheres. Apesar da 
fama repentina, ela se mantém distante da mídia em geral e levan-
do uma vida às escondidas. Um dia, Lisbeth é contratada por Balder 
(Stephen Merchant) para recuperar um programa de computador 
chamado Firefall, que dá ao usuário acesso a um imenso arsenal 
bélico. Balder criou o programa para o governo dos Estados Uni-
dos, mas agora deseja deletá-lo por considerá-lo perigoso demais. 
Lisbeth aceita a tarefa e consegue roubá-lo da Agência de Segu-
rança Nacional, mas não esperava que um outro grupo, os Aranhas, 
também estivesse interessado nele. TAMBIÁ 2 DUB: 14:20 - 16:30 
- 18:40 - 20:50. MANAÍRA 4 DUB: 14:10 - 19:10. MANAÍRA 4 LEG: 
16:40          - 21:40.
 
CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – 
(BRASIL 2017) Biografia / Drama. Sinopse: A história de José Abe-
lardo Barbosa (Stepan Nercessian) é narrada desde a época de sua 
juventude, quando fazia faculdade de medicina e larga tudo para 
se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, acom-
panhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e 
domingo) - 15:45 - 18:15 -  20:40.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRIND-
EWALD – TAMBIÁ 1 DUB: 20:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 1 
3D DUB: 20:00 (somente terça e quarta) - 22:45 (somente quarta). 
MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00 (somente quarta) - 23:45 (somente 
quarta). MANAÍRA 9 XE LEG: 20:00 (somente terça e quarta) -  22:45 
(somente quarta). MANAÍRA 10 XE LEG: 20:00 (somente quarta) 
-22:45 (somente quarta).         
 
BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia 
/ Drama. Duração: 135 minutos. Sinopse: Freddie Mercury (Rami 
Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen 
durante a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extrava-
gante de Mercury começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar 
o desafio de conciliar a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada 
vez mais complicadas. TAMBIÁ 4 DUB: 16:20 - 20:40. MANGABEIRA 
5 DUB: 18:15. MANGABEIRA 5 LEG: 21:00 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 9 XE LEG: 14:30 - 17:15 - 20:00 (exceto terça e quarta). 
MANAÍRA 11 LEG: 15:30 - 18:15 - 21:15.   
 
O QUEBRA NOZES E OS QUATRO RE-
INOS – (EUA 2018) Fantasia / Família. Duração: 100 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Clara (Mackenzie Foy), jovem 
esperta e independente, perde a única chave mágica capaz de abrir 
um presente de valor incalculável dado por seu padrinho (Morgan 
Freeman). Safa na solução de problemas, ela decide então iniciar 
uma jornada de resgate que a leva pelo Reino dos Doces, o Reino das 
Neves, o Reino das Flores e o sinistro Quarto Reino. TAMBIÁ 1 DUB: 
14:40 - 16:40 - 18:40 - 20:40 (08/11 a 12/11). TAMBIÁ 1 DUB: 14:40 
- 16:40 - 18:40 (13/11 a 14/11). MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 - 
16:00. MANAÍRA 1 DUB: 13:10 (somente sábado e domingo) -  15:15 
- 17:30. MANAÍRA 1 LEG: 19:45.
 
O DOUTRINADOR – (BRASIL 2018) Crime / Suspense. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Um 
vigilante mascarado surge para atacar a impunidade que permite que 
políticos e donos de empreiteiras enriqueçam às custas da miséria e 
do trabalho da população brasileira. A história do homem por trás do 
disfarce de “Doutrinador” envolve uma jornada pessoal de vingança 
na qual um agente traumatizado decide fazer justiça com as próprias 
mãos. MANGABEIRA 3: 14:45 (exceto segunda e terça)             - 17:15 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 8: 18:15 - 20:45.
 
JOHNNY ENGLISH 3.0 – (REINO UNIDO 2018) 
Comédia / Espionagem. Duração: 89 minutos. Sinopse: Em sua nova 
aventura, Johnny English (Rowan Atkinson) é a última salvação do 
serviço secreto quando um ataque cibernético revela as identidades 

de todos os agentes do país. Tirado de sua aposentadoria, ele volta à 
ativa com a missão de achar o hacker por trás do ataque. Com poucas 
habilidades e métodos analógicos, Johnny English precisa superar os 
desafios do mundo tecnológico para fazer da missão um sucesso. TAM-
BIÁ 4 DUB: 14:35 - 18:50. MANAÍRA 6 LEG: 18:00 - 20:00.
 
HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Du-
ração: 109 minutos. Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado 
do ataque de Michael Myers em uma noite de Halloween, Laurie Strode 
(Jamie Lee Curtis) terá que confrontar o assassino mascarado pela úl-
tima vez. Ela foi perseguida pela memória de ter sua vida por um triz, 
mas dessa vez, quando Myers retorna para a cidade de Haddonfield, 
ela está preparada. TAMBIÁ 3 DUB: 14:35 - 18:45. MANGABEIRA 3 
DUB: 19:45 (exceto segunda e terça) - 22:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 2 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo) - 15:20 - 20:10. 
MANAÍRA 2 LEG: 17:45 - 22:30.
 
TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) 
Comédia / Romance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop 
masculina Slavabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de todo 
o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de carteirinha do 
grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi (Maísa Silva), Manu 
(Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para que seus 
pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade onde 
moram. MANGABEIRA 2: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 8: 14:15 - 16:15.
 
VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom 
Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho de um cien-
tista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experimentos mortais. 
Quando ele acaba entrando em contato com um simbionte alienígena, 
Eddie se torna Venom, uma máquina de matar incontrolável, que nem 
ele pode conter. MANGABEIRA 2 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 1 
LEG: 22:00.
 
A CASA QUE JACK CONSTRUIU – (DINAMAR-
CA 2018) Drama / Suspense. Duração: 155 minutos. Classificação 
indicativa: 18 anos. Sinopse: Um dia, durante um encontro fortuito na 
estrada, o arquiteto Jack (Matt Dillon) mata uma mulher. Este evento 
provoca um prazer inesperado no personagem, que passa a assassi-
nar dezenas de pessoas ao longo de doze anos. Devido ao descaso 
das autoridades e à indiferença dos habitantes locais, o criminoso não 
encontra dificuldade em planejar seus crimes, executá-los ao olhar de 
todos e guardar os cadáveres num grande frigorífico. Tempos mais tar-
de, ele compartilha os seus casos mais marcantes com o sábio Virgílio 
(Bruno Ganz) numa jornada rumo ao inferno. MANAÍRA 10: 14:00   
- 19:45 (exceto quarta).

SERVIÇO 
n Evento: Projeto 
Cambada
n Atração: Banda Flor de 
Pedra
n Data: Sexta-feira (16)
n Hora: 20h
n Local: Teatro de Arena 
do Espaço Cultural, em 
João Pessoa
n Endereço:  Rua Abdias 
Gomes de Almeida, 800, 
bairro de Tambauzinho
n Entrada: Gratuita
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Evento prossegue até sábado e tem como objetivos revelar novos talentos e fomentar acesso à produção cênica em JP   

O espetáculo intitula-
do Convite para um café, 
do Grupo de Teatro Deli-
very (SP), é uma das atra-
ções de hoje, a partir das 
19h20, no Teatro Lima Pe-
nante, localizado na cidade 
de João Pessoa, da 6ª edi-
ção do Festival de Teatro 
de Mangabeira, realizado 
- de maneira independente 
- pela Cia de Teatro Soluar 
(JP). A outra é a montagem 
A erudita, com a atriz Pris-
cilla Cler (PB). A progra-
mação do evento - aberta 
ontem, que ainda inclui 
oficinas e debates e se pro-
longará até o próximo sá-
bado (17) - é gratuita para 
o público e reúne mais de 
10 grupos do Estado do 
Rio Grande do Norte.  

O objetivo do Festival 
de Teatro de Mangabei-
ra é revelar jovens talen-
tos da produção de teatro 
da cidade de João Pessoa, 
proporcionando fomento 
para a juventude ter aces-
so à produção das artes 
cênicas, além de realizar o 
intercâmbio e a integração 
que promova a troca de ex-
periência entre os grupos 
participantes, companhias 
e os demais artistas do Bra-
sil. O evento acontece sem 
qualquer apoio, ou mesmo 
financiamento, dos poderes 
públicos.

Já a programação de 
amanhã do evento terá as 
apresentações de dois re-
presentantes da cidade de 
João Pessoa: às 19h20, o 
espetáculo intitulado Gua-
ra-mamo, da Cia Mutuca de 
Circo e Teatro. E, depois, a 
partir das 20h30, a peça Zé 
Lins - O Pássaro Poeta, do 
Grupo de Teatro Engenho 
Imaginário.

Fundada há 11 anos 
na cidade de João Pessoa, 
a Cia  de  Teatro  Soluar é 
composto por quatro artis-
tas, que são Aluísio Sousa, 
Estéfane Dantas, Miguel 
Reberth e Jamil Richene. 
Ao longo do tempo, o gru-
po vem desenvolvendo  um 
trabalho voltado  para 
a conscientização, forma-
ção e  humanização da ju-
ventude, através das  suas 
atividades culturais. E a 6ª 
edição do Festival de Teatro 
de Mangabeira é mais uma 
dessas iniciativas.

Duas peças são atrações em
Festival hoje no Lima Penante  

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

SERVIÇO 
n Evento: 6a edição do 
Festival de Teatro de 
Mangabeira
n Data: Hoje
n Atrações: Espetáculos 
Convite para um café 
(SP) e A erudita (PB)
n Hora: A partir das 
19h20
n Local: Teatro Lima 
Penante, em João Pessoa 
n Endereço: Avenida 
João Machado, 67, 
Centro
n Período: Até sábado (17)
n Entrada: Gratuita

O Festival Internacional 
Brasília Photo Show - maior 
evento de fotografia do Brasil 
- chega a sua quarta edição 
em 2018 e traz uma grande 
novidade para o público: a 
Cidade da Fotografia Brasília 
Photo Expo, que irá contar 
com exposições, workshops 
e palestras com renomados 
fotógrafos, shows culturais, 
tour fotográfico e leilão so-
cial. Gratuito, o evento será 
aberto nesta quinta-feira 
(15) e se prolongará até o 
próximo domingo (18), na 
Capital Federal, e também 
contará com museu de foto-
grafia, feira de tecnologia de 
imagem, além da grande fes-
ta de premiação. A expectati-
va para esta edição é de apro-
ximadamente 30 mil pessoas 
e é necessário se cadastrar 
no site do evento, cujo horá-
rio de funcionamento será o 
seguinte: quinta: 12h às 22h; 
sexta e sábado, 10h às 22h; e, 
no domingo, 10h às 21h, no 
Centro de Convenções Ulys-
ses Guimarães.

De acordo com Edu 
Vergara, curador e organi-
zador do evento, a transição 
do Festival para a criação 
da Cidade da Fotografia foi 
devido ao crescimento no 
número de inscrições para o 
concurso fotográfico Brasí-
lia Photo Show e o interesse 
crescente do público pelas 
fotos. “Recebemos este ano 
cerca de 12 mil imagens, 
3 mil a mais que na edição 
passada. Com o avanço das 
tecnologias fornecidas pelos 
aparelhos celulares, drones 
e tablets, qualquer pessoa 
é um fotógrafo em poten-
cial. O interesse por esta 
arte cresceu e o objetivo do 
Festival é incentivar ainda 
mais esse segmento”, conta 
Vergara.

Durante o Festival, o 
público poderá conferir cer-

Maior evento de fotografia do Brasil vai ser 
aberto nesta quinta-feira, na capital federal

ca de 2000 imagens de mais 
de 2 mil fotógrafos de todo 
o País. Com foco na inclusão 
social, o evento traz exposi-
ções de profissionais com 
deficiência auditiva, física, 
com Síndrome de Down e 
visual, como o fotógrafo 
piauiense João Maia. Aos 43 
anos, e há 15 com deficiên-
cia após desenvolver uma 
doença autoimune, João foi o 
primeiro fotógrafo deficien-
te visual a registrar uma Pa-
ralimpíada e agora irá levar 
toda sua experiência e supe-
ração à Cidade da Fotografia.

Outros importantes no-
mes da fotografia inclusiva 
que estarão no Festival são 
os jovens com síndrome de 
Down Jéssica Mendes e o 
Mohamed Dalloul. Moha-
med já expôs suas imagens 
na Heart & Sold, galeria do 

Reino Unido que represen-
ta artistas com síndrome de 
Down do mundo inteiro. Com 
o tema “Fotografia Inclusiva”, 
a paranaense de Maringá 
Maria Angelita Djapoterama 
também irá levar ao público 
a sua experiência a partir de 
trabalhos realizados com po-
vos indígenas e deficientes.

Além das exposições, o 
assunto também será abor-
dado em parte das mais de 
25 palestras que acontece-
rão gratuitamente durante o 
Brasília Photo Show. 

De acordo com o orga-
nizador, a Cidade da Foto-
grafia promete ser o maior 
evento do segmento no País. 
“Serão quatro dias de mui-
tas atividades, não apenas 
para quem curte fotogra-
far, mas para quem adora 
contemplar belas imagens 

e interagir com fotógrafos. 
Além disso, o festival dará 
a oportunidade para que 
fotógrafos amadores se es-
pecializem. A ideia é demo-
cratizar a arte da fotografia”, 
comenta Vergara. E pensan-
do no fotógrafo amador, um 
dos palestrantes convidados 
é o técnico em mecatrônica e 
nanotecnologia Alberto Sou-
sa, que vem com o tema “15 
coisas que você nunca deve 
fazer com seu equipamento 
fotográfico”.

Além das palestras e ex-
posições, a Cidade da Fotogra-
fia ainda irá trazer uma ampla 
estrutura com brinquedoteca 
e oficinas fotográficas para as 
crianças, desfile de moda fo-
tográfico, museu da fotografia 
e, claro, a grande festa de pre-
miação – momento que será 
revelado e entregue as esta-

tuetas para as 20 melhores 
imagens selecionadas no con-
curso deste ano. Outras novi-
dades deste ano é o Espaço 
Gourmet, que além de shows 
com diferentes bandas brasi-
lienses, contará também com 
a presença do Slow Food Cer-
rado, Fic Brasile (Federação 
Italiana de Cozinheiros), en-
tre outros menus preparados 
por diferentes chefes e ainda 
artesanato e paisagismo.

Por ser um evento fo-
tográfico, é necessário um 
cadastramento que poderá 
ser realizado no site https://
brasiliaphotoexpo.com.br/. A 
Cidade da Fotografia Brasília 
Photo Expo ocorre entre 15 a 
18 de novembro, das 10h às 
22h, no Centro de Conven-
ções Ulysses Guimarães de 
Brasília. A entrada é gratuita 
e a faixa etária é livre. 

Imagem captada por Milton Majella, um dos mais de 2 mil fotógrafos participantes do Festival, cujo foco, na edição deste ano, é a inclusão social  

Espetáculo A erudita, com Priscilla Cler, será encenado 
hoje. Amanhã, o público assistirá Zé Lins - O Pássaro 
Poeta , do Grupo de Teatro Engenho Imaginário

Fotos: Divulgação

Foto: Milton Majella



Levy no BNDES
O economista Joaquim Levy aceitou convite para 
presidir o Banco Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) Página 14

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de novembro de 2018

Fo
to

: 
Re

p
ro

d
u

çã
o

/I
n

te
rn

et

Ministério Público denuncia que Betinho escondeu patrimônio ilícito adquirido com recursos da prefeitura
O Ministério Público 

Federal (MPF) em Patos 
(PB) pediu o sequestro de 
cinco bens imóveis de Iná-
cio Roberto Lira Campos, 
vulgo “Betinho Campos”, 
ex-prefeito de Cacimba de 
Areia (PB), com mandato 
entre 1º de janeiro de 2005 
e 31 de dezembro de 2012. 

O MPF solicitou à Jus-
tiça, ainda, aplicação de 
medida cautelar de fiança, 
no valor de R$ 549.830,78. 
Além do sequestro de bens 
e pagamento de fiança, 
o MPF em Patos também 
ajuizou nova denúncia con-
tra Betinho Campos, desta 
vez por lavagem de dinhei-
ro envolvendo compras de 
salas comerciais no edifí-
cio Concorde, em João Pes-
soa, e no edifício Milindra, 
em Patos. 

O Ministério Público 
denuncia que Betinho es-
condeu patrimônio ilícito, 
adquirido com recursos da 
prefeitura, em nome de fa-
miliares e namoradas, com 
usufruto para si. Além da 
aplicação da pena privativa 
de liberdade na ação por 
lavagem de dinheiro e em 
outros processos, o MPF 
quer, como condenação 
pelo ato de lavagem, repa-
ração dos danos e perda do 
cargo público que Betinho 
possui na Companhia Na-
cional de Abastecimento 
(Conab).

Operação Dublê 
Betinho Campos, as-

sim como o ex-prefeito de 
Catingueira (PB), José Ed-
van Félix, além de auxilia-
res dos ex-gestores e em-
presários, estão envolvidos 
na Operação Dublê, que 
desarticulou um quadro 
sistemático de fraudes lici-
tatórias e desvios de recur-
sos públicos nos dois mu-
nicípios, com uso de notas 
fiscais clonadas. Medidas 
cautelares contra os dois 
ex-gestores, a exemplo de 
proibição de terem acesso 
às prefeituras, continuam 
valendo. No entanto, não 
há ninguém envolvido na 
operação preso. 

Ao todo, a Dublê já tem 
45 ações judiciais ajuiza-
das pelo Ministério Público 
Federal em Patos, sendo 21 
denúncias, duas ações cau-
telares penais para aplica-
ção de medidas pessoais 
aos ex-prefeitos e 22 ações 
de improbidade adminis-
trativa. Os valores desvia-
dos, em cálculo atualizado, 
somente nas ações penais, 
ultrapassam os R$ 17 mi-
lhões.

MPF pede sequestro de cinco 
bens de ex-prefeito paraibano

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

A Operação Dublê já 
tem 45 ações judiciais 

ajuizadas pelo Ministério 
Público Federal em 
Patos. A estimativa 

é que mais de R$ 17 
milhões tenham sido 

desviados

R$ 2,7 bilhões

Câmara discute hoje orçamento da capital
Nesta terça-feira (13), 

a partir das 11h, a Lei Or-
çamentária Anual (LOA) 
da capital para o exercício 
financeiro de 2019 será 
discutida no Plenário da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP). A audiência 
pública é uma propositura 
do presidente da Comissão 
de Finanças, Orçamento, 
Obras e Administração Pú-
blica, vereador Bispo José 
Luiz (PRB) e do relator 
da peça, vereador Dinho 
(PMN).

O Projeto de Lei Or-
çamentária Anual (LOA) 
registra as receitas que o 
Governo Municipal estima 
arrecadar durante o ano e 
fixa os gastos a serem rea-
lizados com esses recur-
sos, detalhando a aplicação 
dos recursos do município 
em obras e ações para o 
exercício seguinte. Ela é 
elaborada com base nas 
diretrizes anteriormente 
apontadas pelo Plano Plu-
rianual (PPA) e pela Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
(LDO), ambos definidos 
pelo Executivo, a partir de 
discussões com a comuni-
dade.

A LOA para o exer-
cício financeiro de 2019 
tem uma previsão global 
da receita municipal da 
ordem de R$ 2,7 bilhões. 
Para o próximo ano, a Lei 

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP

Antes de virar lei, a proposta orçamentária é analisada pelos vereadores, que podem apresentar emendas ao projeto, de acordo com a LDO

do Orçamento Anual (LOA) 
aponta que as Secretarias 
Municipais de Educação e 
Saúde são as pastas com 
os maiores orçamentos, 
R$ 925.644.720,00 e R$ 
368.386.764,00, respecti-
vamente. A Secretaria Mu-
nicipal de Administração 
vem logo depois com uma 
previsão orçamentária de 

R$ 240.362.000,00.
Antes de virar lei, a 

proposta orçamentaria é 
analisada pelos vereado-
res, que podem apresen-
tar emendas ao projeto, de 
acordo com critérios esta-
belecidos pela LDO. Duran-
te este período, a LOA é dis-
cutida no Plenário Senador 
Humberto Lucena, com a 

participação dos vereado-
res, dos secretários munici-
pais e de toda a população 
pessoense.

O prazo de entrega das 
emendas dos vereadores 
vai até dia 23 de novem-
bro, às 17h, no gabinete 
do vereador Dinho, relator 
da peça. Cada parlamentar 
vai poder elaborar cinco 

emendas.
O presidente da Comis-

são de Finanças da CMJP, 
vereador Bispo José Luiz e 
o relator da LOA Dinho con-
vidam a população em geral 
para discutirem a peça com 
os secretários municipais 
que comparecerão ao ple-
nário da Casa para a apre-
sentação de cada pasta.

PT estuda lançar candidato 
próprio na eleição de Cabedelo

O Partido dos Trabalha-
dores na Paraíba (PT/PB) e o 
diretório do PT em Cabedelo 
pretendem construir uma 
candidatura própria à pre-
feitura do município para a 
eleição suplementar, marca-
da para o dia 9 de dezembro 
deste ano.

A decisão foi tomada 
após reunião entre integran-
tes das executivas estadual 
e municipal do partido, na 
manhã de ontem, (12). A 
proposta seguirá para dis-
cussões com membros do 
diretório em Cabedelo até 

o dia 18 deste mês, data em 
que acontece a convenção 
partidária para deliberar so-
bre a questão.

Segundo o presidente 
do PT/PB, Jackson Macêdo, 
o partido vem construindo 
uma forte oposição há muito 
tempo na cidade. O presiden-
te municipal, Sandro Batista, 
que também é presidente 
do Sindicato dos Servidores, 
juntamente com os compa-
nheiros e companheiras do 
PT na cidade, foram funda-
mentais em todo processo 
de denúncias que culminou 

com a operação Xeque-Mate, 
que apura esquema de cor-
rupção no município.

“O PT já governou Cabe-
delo e tem uma história de 
lutas na cidade. Essa eleição 
é a oportunidade de assu-
mirmos nosso protagonismo 
político no município”, apon-
tou Jackson. “Vamos até o 
próximo dia 18 (dia das con-
venções) continuar conver-
sando com o PT local, com 
o Sindicato dos Servidores 
e construir a possibilidade 
desta candidatura própria”, 
defendeu.

Os candidatos e partidos 
que disputaram o segundo 
turno das eleições 2018, re-
alizado em 28 de outubro, 
têm até o dia 17 de novem-
bro, às 19h, para apresentar 
a prestação de contas final. 
Nessa fase, devem ser discri-
minados todos os recursos 
arrecadados e despesas de 
campanha referentes aos 
dois turnos, incluindo todos 
os órgãos partidários que efe-
tuaram doações ou tiveram 
gastos com as candidaturas.

Participaram do segun-
do turno das eleições presi-
denciais Jair Bolsonaro, eleito 
presidente da República pela 
Coligação Brasil Acima de 
Tudo, Deus Acima de Todos 
(PSL/PRTB), e o candidato 
Fernando Haddad, da Coliga-
ção O Povo Feliz de Novo (PT/
PCdoB/PROS), bem como os 
respectivos candidatos a vi-
ce-presidente. Jair Bolsonaro 
entregou, no início da noite 
de sexta-feira (9), sua pres-
tação de contas de candidato. 
A documentação foi apresen-
tada pelo representante do 
político no protocolo do TSE.

Também concorreram 
no segundo turno 28 can-
didatos a governador, com 
os respectivos vices, em 13 
estados (Amazonas, Amapá, 
Minas Gerais, Mato Grosso 

do Sul, Pará, Rio Grande do 
Sul, Rondônia, Rio Grande do 
Norte, Sergipe, Roraima, Rio 
de Janeiro, Santa Catarina e 
São Paulo) e no Distrito Fe-
deral.

A Lei nº 9.504/97 (Lei 
das Eleições) fixa, em seu ar-
tigo 29, inciso IV, que o envio 
das contas de campanha deve 
ocorrer até o vigésimo dia 
após a realização do segundo 
turno. O candidato que não 
prestar contas fica impedido 
de obter certidão de quita-
ção eleitoral e não poderá ser 
diplomado. A sanção para o 
partido que deixar de apre-
sentar as contas é a perda do 
direito ao recebimento dos 
recursos do Fundo Partidário.

Todos os candidatos de-
vem prestar contas, inclusive 
os que tenham renunciado 
à candidatura ou desistido 
dela, bem como os que foram 
substituídos e aqueles que 
tiveram o seu registro indefe-
rido pela Justiça Eleitoral. Es-
ses candidatos devem prestar 
contas correspondentes ao 
período em que participaram 
do processo eleitoral, mesmo 
que não tenham realizado 
campanha. No caso de fale-
cimento do candidato, a res-
ponsabilidade da prestação 
de contas é de seu adminis-
trador financeiro.

TSE recebe até sábado 
prestação de contas

Decisão foi tomada após reunião entre integrantes das executivas estadual e municipal do partido realizada ontem

Foto: Divulgação
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Presidente eleito afirmou que futuro ministro Paulo Guedes avaliou como muito difícil a aprovação da reforma

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, reconheceu ontem 
que há dificuldades em apro-
var a reforma da Previdência 
ainda este ano. Segundo ele, a 
avaliação foi feita pelo econo-
mista Paulo Guedes, que as-
sumirá o superministério da 
Economia, e que está à frente 
das principais negociações 
sobre o tema. Bolsonaro e 
Guedes se reuniram nessa se-
gunda-feira no Rio de Janeiro.

“Ele (Paulo Guedes) está 
achando que dificilmente 
aprova alguma coisa este ano”, 
afirmou. “Não é esta a refor-
ma que eu quero”, acrescen-
tou o presidente eleito, con-
firmando que vai tomar café 
com o presidente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), para 
conversar sobre o assunto. 
Também informou que vai 
“apertar a mão” dos colegas 
do Congresso Nacional.

Para Bolsonaro, a refor-
ma tem de começar pelo setor 
público, considerado por ele 
deficitário. Também afirmou 
que não se deve pensar em 
uma reforma baseada apenas 
em cálculos e números. De 
acordo com ele, é importante 
observar os dados com o “co-
ração”.

“Tem de olhar os nú-
meros e o social também”, 
disse o presidente eleito. “É 
complicado, mas você tem 
de ter o coração nessa refor-
ma”, acrescentou Bolsonaro. 
“Olhar os números de forma 
fria, qualquer um faz, nós não 
queremos isso”.

Bolsonaro criticou a exis-
tência de aposentadorias aci-
ma do teto constitucional, no 
setor público, que fixa como 
limite o salário dos ministros 
dos tribunais superiores (R$ 

33,7 mil). “[Há] aposentado-
rias que estão aí até acima do 
teto, excessos de privilégios”, 
disse. “Tem que começar com 
a Previdência pública”.

A equipe de Bolsonaro 
quer aprovar algumas me-
didas da reforma da Previ-
dência. Na semana passada, 
o presidente eleito recebeu 
uma série de propostas, mas 
disse não ter definido ainda 
quais vai levar adiante. Ele 
negou a possibilidade de ele-
var para 40 anos o período 
mínimo de contribuição para 
o recebimento integral da 
aposentadoria.

Transição
O presidente eleito Jair 

Bolsonaro desembarca esta 
semana em Brasília para in-
tensificar a agenda de tran-
sição. Na lista de prioridades 
estão pontos específicos da 
reforma da Previdência e a 
definição de pelo menos qua-
tro nomes para as áreas de 
Meio Ambiente, Defesa, Saú-
de e Relações Exteriores. Bol-
sonaro também tem reunião 
marcada com a deputada fe-
deral Tereza Cristina (DEM-
-MS), confirmada para o Mi-
nistério da Agricultura.

Tereza Cristina avisou 
que para ela é fundamental 
adotar medidas para prote-
ger os produtores rurais e 
frear o que chama de “indús-
tria de multas”. Bolsonaro 
indicou que pretende limitar 
as demarcações de terras in-
dígenas.

Há três dias, o presidente 
eleito Jair Bolsonaro afirmou 
que pretendia definir esta 
semana os nomes para os 
ministérios do Meio Ambien-
te, da Saúde, da Defesa e das 
Relações Exteriores. Ele reco-
nheceu dificuldades para es-
colher o titular da Educação.

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Bolsonaro vê dificuldade para
aprovar a Previdência este ano

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil 

Pedro Rafael Vilela e
Wellton Máximo  
Da Agência Brasil  

Joaquim Levy aceita convite para presidir o BNDES

O economista Joaquim Levy 
aceitou ontem o convite para 
presidir presidir o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico e 
Social (BNDES). Ele foi convidado 
pela equipe de Paulo Guedes, 
confirmado para o superministé-
rio da Economia, e a informação 
divulgada por sua assessoria.

É o primeiro na equipe econô-
mica do governo de Jair Bolsona-
ro. Com experiência na adminis-
tração pública, Levy foi ministro da 
Fazenda de janeiro a dezembro 
de 2015, no segundo mandato de 
Dilma Rousseff, com a promessa 
de realizar um ajuste fiscal para 
conter os gastos públicos.

Na semana passada, Bolso-
naro afirmou que pretende “abrir 
a caixa-preta” do BNDES em re-
ferência a empréstimos suspeitos 
negociados em gestões anterio-
res. Segundo ele, a sociedade tem 
direito de saber como é utilizado 
o dinheiro público.

Histórico
Engenheiro naval de forma-

ção, Levy possui doutorado em 
economia da Universidade de 
Chicago (EUA), a mesma de Paulo 
Guedes. Ele também foi secretário 
do Tesouro Nacional entre 2003 
e 2006, durante o primeiro man-
dato de Luiz Inácio Lula da Silva.

Antes, no governo do presi-
dente Fernando Henrique Car-
doso, foi secretário adjunto da 
Secretaria de Política Econômica 
do Ministério da Fazenda, no 
ano 2000.

O corregedor nacional 
de Justiça, ministro Hum-
berto Martins, vai ouvir no 
próximo dia 6 de dezembro 
o juiz federal e os três de-
sembargadores do Tribu-
nal Regional Federal da 4ª 
Região (TRF-4) envolvidos 
na concessão e posterior re-
vogação do habeas corpus 
ao ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, em julho.

O episódio gerou uma 
série de decisões contrá-
rias em horas, ao provocar 
incertezas sobre a soltura 
do ex-presidente. Serão 
ouvidos, em audiências se-
paradas e no mesmo dia, o 
juiz federal Sérgio Moro e 
os desembargadores Ro-
gério Favreto, João Pedro 
Gebran Neto e Thompson 
Flores Lenz.

As representações re-
cebidas pelo CNJ contra os 
magistrados foram apen-
sadas em um único Pedido 
de Providências. Todos já 
apresentaram suas versões 
sobre o episódio, mas agora 

terão de responder a per-
guntas da Corregedoria do 
CNJ. O juiz federal Sergio 
Moro também teve de pres-
tar esclarecimentos. O caso 
está em segredo de Justiça.

Impasse
Fraveto, em julho, sob 

o argumento de ter como 
fato novo, a pré-candida-
tura de Lula à Presidência 
da República, concedeu o 
habeas corpus – soltar o ex
-presidente, detido em Curi-
tiba desde abril.

Porém, o juiz Sergio 
Moro deu uma decisão para 
que a Polícia Federal não li-
bertasse Lula até uma defi-
nição do TRF-4.

Gebran, relator da Lava 
Jato no TRF-4, determinou 
que a decisão não fosse 
cumprida.

Após idas e vindas, 
o presidente do TRF-4, 
Thompson Flores, manteve 
a detenção do ex-presiden-
te. O fato provocou vários 
questionamentos no CNJ 
enolvendo, sobretudo, Fa-
vreto e Moro.

CNJ vai ouvir Moro e 
3 desembargadores 
Da Agência Brasil 

Operação Capitu

Ministro do STJ solta Joesley Batista
e mais três ex-executivos da J&F 

O ministro Nefi Cor-
deiro, do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), mandou 
soltar o empresário Joes-
ley Batista, um dos donos 
da empresa J&F, bem como 
três ex-executivos da em-
presa: Ricardo Saud, De-
milton Antonio de Castro 
e Florisvaldo Caetano de 
Oliveira. Eles haviam sido 
presos em 9 de novembro 
da Operação Capitu.

Em decisão assinada 
no domingo (11), Cordei-
ro havia determinado a 
soltura do ex-ministro da 
Agricultura Neri Gueller e 
do ex-secretário de Defe-
sa Agropecuária, Rodrigo 
Figueiredo. Nesta segun-
da, o ministro estendeu os 
efeitos da ordem de soltu-
ra a todos os 19 investiga-
dos na operação. 

Também foram liber-

tados o vice-governador 
de Minas Gerais Antonio 
Andrade e o empresário 
do ramo de supermerca-
dos Walter Santana Aran-
tes. O ex-deputado Eduar-
do Cunha também teve 
um habeas corpus conce-
dido, mas continuará pre-
so no âmbito da Operação 
Lava Jato.

A Operação Capitu 
apura o suposto esquema 
de pagamento de mais de 
R$ 30 milhões em propina, 
entre 2014 e 2015, a parla-
mentares do MDB em troca 
de favorecimentos no Mi-
nistério da Agricultura.

Na ordem em que 
confirmou a prisão dos in-
vestigados, a desembarga-
dora Mônica Sifuentes, do 
Tribunal Regional Federal 
da 1ª Região (TRF1), disse 
que apesar de aparenta-
rem colaborar com as in-
vestigações, inclusive assi-
nando acordos de delação 

premiada, os suspeitos 
ocultaram “fatos relevan-
tes” e tentaram “direcio-
nar a autoridade policial”.  

Ao examinar o caso e 
soltar os suspeitos, o mi-
nistro do STJ Nefi Cordeiro 
afirmou que houve exces-
so nas ordens de prisão. 
Para ele, a ocultação de fa-
tos não justifica, por si só, 
a privação da liberdade.

“A falta de completude 
na verdade pode ser causa 
de rescisão do acordo ou de 
proporcional redução dos 
favores negociados, mas ja-
mais causa de risco ao pro-
cesso ou à sociedade, a jus-
tificar a prisão provisória”, 
escreveu o ministro. Além 
disso, Cordeiro entendeu 
que os fatos investigados 
não são atuais, portanto 
não haveria risco à colheita 
de provas.

Foram soltos ainda: 
Mauro Luiz Rodrigues de 
Souza, Ildeu da Cunha Pe-

reira, Mateus de Moura 
Lima Gomes, José Francis-
co Franco da Silva Olivei-
ra, Cláudio Soares Donato, 
Waldir Rocha Pena, João 
Lúcio Magalhães Bifano, 
Antônio Eustáquio Andra-
de Ferreira, Marcelo Pires 
Pinheiro e Fernando Ma-
nuel Pires Pinheiro.

A Operação Capitu 
apura o suposto 

esquema de pagamento 
de mais de R$ 30 

milhões em propina, 
entre 2014 e 2015, 
para parlamentares 
do MDB em troca de 
favorecimentos no 

Ministério da Agricultura

De 2010 e 2014, Levy foi 
diretor do banco Bradesco. Para 
assumir a presidência do BNDES, 
Levy deixará a diretoria financei-
ra do Banco Mundial, cargo que 
ocupa atualmente.

Em 2007, foi secretário de 
Fazenda do Rio de Janeiro no 
primeiro mandato do gover-
nador Sergio Cabral. Antes de 
trabalhar no governo federal, 
Levy acumulou experiência inter-
nacional, trabalhando de 1992 
a 1999 no Fundo Monetário 
Internacional (FMI) e de 1999 a 
2000, foi economista visitante no 
Banco Central Europeu.

Gestão
No cargo de ministro da 

Fazenda do governo Dilma Rou-
sseff, Levy adotou um programa 
de austeridade fiscal e desfez 
uma série de desonerações 
concedidas no primeiro man-
dato de Dilma. Os benefícios 
incentivavam desde a compra de 
veículos à redução do preço dos 
combustíveis.

Levy também endureceu as 
regras de pagamento do abono 
salarial para os trabalhadores de 
carteira assinada que ganham 
até dois salários mínimos.

O então ministro ainda ten-
tou, sem sucesso, reter até 30% 
dos recursos do Sistema S, que 
financia programas de aprendi-
zagem e formaçsão técnica, para 
cobrir o déficit fiscal de 2016. 
Por pressão da indústria, o então 
ministro recuou da ideia.

Ministros
O presidente eleito Jair Bol-

sonaro desembarca nesta terça-
feira em Brasília para intensificar 
a agenda de transição, definindo 
inclusive mais nomes para com-
por a equipe de governo.

Entre as prioridades da se-
mana estão a definição de es-
tratégia para a reforma da 
Previdência e a definição de, 
pelo menos, quatro nomes de 
ministros para as áreas de Meio 
Ambiente, Defesa, Saúde e Re-
lações Exteriores.

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

O economista Joaquim Levy foi ministro da Fazenda do 2º governo de Dilma Rousseff
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Estudo do governo americano revela que há 13 bases não declaradas para ocultar mísseis móveis com capacidade nuclear

Washington  - A Coreia 
do Norte opera pelo menos 
13 bases não declaradas para 
ocultar mísseis móveis com 
capacidade nuclear - revelou 
um novo estudo publicado 
ontem, o que gera dúvidas 
sobre a iniciativa da política 
externa adotada pelo presi-
dente Donald Trump.

Segundo pesquisado-
res do Center for Strategic 
and International Studies 
em Washington (CSIS), fo-
ram localizadas 13 bases 
operacionais de mísseis 
não declaradas pelo gover-

no, podendo chegar a 20.
“Não parece que estas 

bases estivessem congela-
das”, disse ao jornal “The 
New York Times” Victor 
Cha, que dirige o programa 
da Coreia do Norte do CSIS, 
informando sobre o estudo 
pela primeira vez.

Espalhadas por todo o 
país, as bases se encontram 
em instalações subterrâneas 
dotadas de túneis em vales 
montanhosos estreitos, se-
gundo os pesquisadores.

“O trabalho continua. To-
dos estão preocupados com 
que Trump vá aceitar um 
acordo ruim. Nos deram um 

único local de testes e des-
mantelam poucas obras e, em 
troca, obtêm um acordo de 
paz”, afirmou Cha.

Trump celebrou sua cú-
pula de junho com o líder 
norte-coreano, Kim Jong-un, 
por ter aberto o caminho 
para a desnuclearização des-
ta península asiática dividi-
da, desativando as tensões 
que há menos de um ano co-
locaram os dois países à bei-
ra do conflito.

Desde a cúpula em Singa-
pura, a Coreia do Norte inter-
rompeu os testes nucleares 
e de mísseis e desmantelou 
uma instalação de testes de 

mísseis, além de prometer 
desativar o principal comple-
xo nuclear do país.

Cha esteve na lista de 
candidatos a embaixador dos 
Estados Unidos, mas foi reti-
rado da mesma devido a um 
desacordo com a abordagem 
da administração Trump.

Enquanto as sanções 
dos Estados Unidos à Co-
reia do Norte permanecem 
vigentes, os tradicionais e 
principais parceiros comer-
ciais da isolada nação asiá-
tica - China e Rússia - abran-
daram sua aplicação desde a 
reunião de cúpula, admitem 
funcionários americanos.

Da AFP

EUA dizem que Coreia esconde
bases de lançamento de mísseis 

Escolas livres

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

“Quando a gente silencia, não é porque a gente 
quer; é porque a gente tem medo”

A fala acima foi de um professor, proferida on-
tem, no evento realizado pelo Ministério Público Fe-
deral sobre a liberdade de cátedra na Paraíba. 

A nova sofrência da democracia brasileira é 
precisar da ação das instituições para assegurar o 
livre pensamento dos professores e a liberdade de 
opinião. O que é indispensável para o exercício da 
profissão se tornou motivo de perseguição. Um pa-
trulhamento ideológico conforme se praticava nos 
tempos do regime militar.

Mas há quem diga que a ditadura nunca existiu, 
que só era torturado quem “merecia”, que o ‘cidadão 
de bem’ não corria risco. Existe um processo de im-
becilização coletiva em curso, e no meio dele tentam 
apagar a história. Somente a educação pode impe-
dir o reinado da ignorância. Mas qual educação será 
possível fora da liberdade? 

A grotesca proposta ideológica da “Escola sem 
partido”, defendida como uma das principais ban-
deiras de campanha do presidente da República 
eleito, Jair Bolsonaro, busca punir aqueles professo-
res que se importam com os alunos, que estimulam 
o questionamento, que fazem o estudante querer 
pensar. 

A sombra do conservadorismo tomou forma 
assustadora após a campanha presidencial. Autori-
tários e criminosos, os perseguidores se sentiram 
respaldados pela vitória da candidatura de extre-
ma direita no país e logo saíram na caça às bruxas. 
Eles demonizam até Paulo Freire, pesquisador da 
Educação brasileiro reconhecido no mundo inteiro. 
Os demônios, na verdade, são os conservadores que 
sofrem com o pesadelo do falso kit gay, talvez com 
medo de que sejam descobertos dentro do armário. 
Covardes retrógrados, bandidos desalmados. 

O fato é tão grave que nos fez entrar na era onde 
professores passaram a ser vistos como inimigos da 
sociedade. Logo os professores. A carreira de do-
cente costuma ser a mais respeitada em países ci-
vilizados - até somos, mas já fomos mais - por estar 
presente desde a formação do caráter até o início da 
jornada de cada profissional. Se já não eram tão va-
lorizados assim no Brasil, passaram a ser tratados 
por muitos como bandidos a partir do momento em 
que uma deputada eleita incentivou que estudantes 
filmassem as ações de seus professores em sala de 
aula. 

As instituições no Brasil respiram com a ajuda 
de aparelhos - temos ex-presidente deposta sem cri-
me, ex-presidente preso político. Mas essa persegui-
ção aos professores não passou. A deputada eleita 
foi obrigada pela Justiça a retirar da internet o vídeo 
no qual ela colocava alunos contra professores. Nas 
universidades, onde o patrulhamento ideológico co-
meçou ainda durante a campanha, o Supremo Tribu-
nal Federal votou, por unanimidade, a favor da livre 
manifestação de ideias da comunidade acadêmica. 

Se a Justiça segura de um lado, o Legislativo 
afrouxa do outro. A proposta da “escola sem par-
tido” deve avançar no Congresso Federal, e ganhar 
força a partir do próximo ano. Enquanto isso os cas-
tradores estão soltos, criminosos como são, assim 
como a ideia de coibir professores. 

Não na Paraíba. Não no Maranhão. 
Na Paraíba, Ministério Público Federal, Minis-

tério Público do Trabalho, Defensoria Pública da 
União, Defensoria Pública da Paraíba e Ordem dos 
Advogados do Brasil se uniram para recomendar 
que instituições de ensino assegurem o que está 
previsto na Constituição de 1988: liberdade aos pro-
fessores e estímulo ao pluralismo de ideias em sala 
de aula. Qualquer ato contrário deverá ser denun-
ciado ao Observatório de Violência por Intolerância 
para que as instituições tomem as medidas cabíveis. 

No Maranhão, o governador reeleito Flávio Dino 
(PCdoB) editou decreto que garante escolas livres e 
sem censura no estado. O texto assegura liberdade 
a professores, estudantes e funcionários da rede es-
tadual de ensino.

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Novo balanço

Sobe para 31 o número de mortos 
em incêndio no norte da Califórnia

Turquia sugere que França encobriu  
assassinato de Khashoggi por dinheiro

As autoridades e o ser-
viço de emergência eleva-
ram para 228 o número de 
desaparecidos na região 
atingida pelo enorme in-
cêndio que teve início na 
última quinta-feira no nor-
te da Califórnia e que, junto 
a outro incêndio registrado 
no sul do estado, deixaram 
pelo menos 31 mortos.

Os trabalhos de busca 

continuaram ontem  graças 
às melhores condições cli-
máticas. As previsões me-
teorológicas apontam que 
os fortes ventos registrados 
na região nos últimos dias 
darão uma trégua, o que fa-
cilitará a ação das equipes 
de resgate.

S e g u n d o  i n fo r m a -
ções do Departamento de 
Bombeiros do Condado de 
Butte, o incêndio batizado 
como “Camp Fire”, além de 

tirar a vida de 29 pessoas e 
deixar três bombeiros feri-
dos, já queimou cerca de 45 
mil hectares, 6.450 casas e 
260 estabelecimentos co-
merciais.

O xerife do condado de 
Butte, Kory Honea, disse 
que os seis últimos corpos 
das vítimas do incêndio fo-
ram localizados na pequena 
cidade de Paradise, que tem 
cerca de 26 mil habitantes.

O município, que fica 

a aproximadamente 280 
quilômetros da Baía de San 
Francisco, foi totalmente 
destruído pelo incêndio 
que atinge a região desde 
quinta-feira. O alerta ver-
melho foi mantido pelas 
autoridades devido à má 
qualidade do ar em função 
da fumaça.

Outras duas mortes 
ocorreram no incêndio 
“Woolsey”, que atinge a re-
gião norte de Los Angeles

O governo da Turquia 
sugeriu nessa segunda-feira 
(12) que a França está ten-
tando encobrir o assassinato 
do jornalista saudita Jamal 
Khashoggi para proteger in-
teresses econômicos com a 
Arábia Saudita.

“Não se surpreendam 
se negarem o assassinato de 
Khashoggi, que inclusive a 
Arábia Saudita reconheceu. 
Maldito dinheiro. Segui de 
perto quem está fechando 
esse tipo de acordo recen-
temente”, acusou o ministro 
de Relações Exteriores da 

Turquia, Mevlüt Çavusoglu.
A declaração foi uma res-

posta ao chanceler da França, 
Jean-Yves Le Drian, que negou 
ter recebido um áudio relacio-
nado à morte do jornalista do 
governo turco. Le Drian acu-
sou o presidente do país, Re-
cep Tayyip Erdogan, de tornar 
o caso em um “jogo político”.

“Dá muito o que pensar 
que o ministro de Relações 
Exteriores da França faça 
uma acusação deste tipo, tão 
desrespeitosa. O que há por 
trás disso? Me pergunto se 
querem esconder o assas-
sinato. Vamos acompanhar 
isso”, afirmou Çavusoglu.

Erdogan afirmou no sá-
bado que o governo turco 
compartilhou gravações do 
caso Kashoggi com países 
como Arábia Saudita, Estados 
Unidos, Alemanha, França e 
Reino Unido. Le Drien negou 
o envio das informações e 
acusou Erdogan de estar fa-
zendo política com o caso.

Çavusoglu chamou o mi-
nistro francês de “mal-edu-
cado” e considerou que ele 
“cruzou uma linha” com as de-
clarações sobre as gravações.

Segundo o chanceler 
turco, os áudios provam que 
Khashoggi foi morto por 
agentes sauditas no consula-

do do país em Istambul. O cri-
me teria ocorrido no dia 2 de 
outubro, quando Khashoggi 
foi visto pela última vez, en-
trando no consulado para 
buscar documentos.

Para Çavusoglu, outros 
países e políticos poderiam 
seguir o caminho dos france-
ses e negar o assassinato nos 
próximos dias.

Por outro lado, contrarian-
do a declaração de Le Drian, o 
primeiro-ministro do Canadá, 
Justin Trudeau, afirmou que os 
serviços de inteligência do país 
ouviram o áudio do assassina-
to do jornalista no consultado 
saudita em Istambul.

Da Agência EFE  

Da Agência EFE  

Segundo pesquisadores do 
CSIS, as bases estão espalha-

das por todo o país e se encon-
tram em instalações subter-

râneas dotadas de túneis em 
vales montanhosos estreitos

Foto: Reprodução/Internet



Stan Lee foi o  criador de personagens icônicos como Homem-Aranha, Hulk, Demolidor, Thor, Homem de Ferro e os X-Men

Stan Lee, mais famoso 
autor de quadrinhos do mun-
do e criador de personagens 
icônicos como Homem-Ara-
nha, Hulk, Demolidor, Thor, 
Homem de Ferro e os X-Men, 
morreu ontem aos 95 anos. 
A informação foi confirmada 
ao site TMZ pela filha do qua-
drinista. Outros veículos da 
imprensa americana também 
confirmaram a informação.

De acordo com o TMZ, Lee 
foi levado de ambulância ao Ce-
dars-Sinai Medical Center nes-
ta segunda, onde foi declarado 
morto. Há anos ele enfrentava 
problemas de saúde.

“Stan Lee foi tão extraor-
dinário quanto os persona-
gens que ele criou. Um verda-
deiro super-herói para os fãs 
da Marvel ao redor do mundo, 
Stan tinha o poder de inspirar, 
entreter e conectar. A grande-
za de sua imaginação só foi su-
perada pelo tamanho de seu 
coração”, disse Bob Iger, che-
fão da Disney, empresa dona 
da Marvel, em comunicado 
oficial reproduzido pelo The 
Hollywood Reporter.

A morte de Lee acontece 

Nos EUA, morre o mestre 
dos quadrinhos aos 95 anos
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Do Portal UOL

apenas quatro meses após a de 
outro gênio dos quadrinhos: 
Steve Ditko, co-criador do Ho-
mem-Aranha e do Doutor Es-
tranho. Os dois, ao lado de Jack 
Kirby, foram fundamentais para 
a criação do universo de super
-heróis que conhecemos hoje, 
revolucionando a cultura pop.

De todos, Lee acabou sen-
do o rosto mais conhecido do 
grupo. Midiático, o quadrinista 

rompeu a bolha do universo 
das HQs e ficou conhecido do 
grande público por suas parti-
cipações especiais nos filmes e 
série da Marvel. Ele, inclusive, 
já tinha gravado cenas para al-
guns filmes do MCU que serão 
lançados nos próximos anos.

Na vida pessoal, os últi-
mos anos de Lee foram difíceis. 
Principalmente após sua mu-
lher, Joan Clayton Boocock, com 

quem era casado desde 1947, 
morrer no ano passado. Os dois 
tiveram duas filhas: Joan Celia 
Lee, que nasceu em 1950, e Jan 
Lee, que nasceu em 1953, mas 
morreu com apenas três dias.

Poucos meses após a 
morte de sua mulher, Lee so-
freu com uma pneumonia 
e muitos veículos da mídia 
afirmaram que as finanças an-
davam de mal a pior. Os pro-

blemas financeiros estariam 
conectados principalmente 
às pessoas ao seu redor, como 
sócios e a filha, J.C. Lee. 

Diante de tantas polêmi-
cas, até o sangue do autor foi 
envolvido em polêmica. Amos-
tras de seu DNA teriam sido 
extraídas de forma indevida 
- por meio de um documento 
forjado - para que fossem di-
luídas uma tinta usada para 
assinar versões especiais de 
suas HQ vendidas 

 
Uma vida na Marvel
Nascido em Nova York, 

nos Estados Unidos, no dia 28 
de dezembro de 1922, Stanley 
Martin Lieber se tornou um 
dos nomes mais importantes 
da indústria do entretenimento 
como criador de diversos he-
róis da Marvel Comics. 

Aos 16, logo após se for-
mar no ensino médio, já teve 
seu primeiro contato profis-
sional com as histórias em 
quadrinhos. Stanley foi con-
tratado como editor-assisten-
te da Timely Comics. Foi pro-
movido a editor após alguns 
anos e logo começou a escre-
ver seus primeiros roteiros já 
sob o pseudônimo Stan Lee, 

que virou seu nome legal.
Durante as décadas de 40 

e 50, mesmo com a editora - 
posteriormente chamada de 
Atlas - passando por dificulda-
des financeiras, ele criou diver-
sas séries famosas, como The 
Witness, The Destroyer, Jack 
Frost, Whizzer e Black Marvel. 

Na década de 60, já com 
a Atlas convertida em Marvel 
Comics, Lee, ao lado de artistas 
como Jack Kirby e Steve Dit-
ko, criou personagens que se 
tornariam icônicos nas HQs: 
Quarteto Fantástico (1961), 
Homem-Aranha (1962), Hulk 
(1962) e X-Men (1963). Com 
o crescimento da editora, na 
década seguinte Lee se trans-
formou em publisher e diretor 
editorial do grupo.

Depois de décadas de con-
tribuição com a Marvel Comics, 
Stan Lee começou a investir 
em outras mídias. Em 1999, 
fundou a Stan Lee Media, uma 
empresa de entretenimento 
com foco em suas criações. A 
primeira animação foi “7th 
Portal”. Embora tenha tido su-
cesso, a empresa teve vida cur-
ta e fechou as portas em 2001 
após inúmeros processos e 
acusações de corrupção.

O gênio Stan Lee revolucionou o mundo com a criação de personagens como Homem-Aranha, Hulk e Demolidor 

Foto: Reprodução/Internet
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Sem liberdade
Uma pesquisa do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) concluiu que há, no 
Brasil, cerca de 22.640 jovens privados de liberdade, internados em um dos 
461 estabelecimentos socioeducativos existentes no país. Página 18
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Mês de enfrentamento ao racismo e pela igualdade racial também terá ações educativas nas escolas estaduais

A Paraíba terá progra-
mação cultural e ações edu-
cativas nas escolas durante o 
Novembro Negro, alusivo ao 
dia da Consciência Negra (20). 
As cantoras Cátia de França e 
Anelis Assumpção farão show 
no dia 18, no Teatro de Arena 
do Espaço Cultural (João Pes-
soa), às 20h, marcando a data 
de enfretamento ao racismo e 
pela igualdade racial. 

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana, divulga anualmente o 
calendário de atividades en-
volvendo várias secretarias 
e órgãos em suas atividades 
específicas, a exemplo da 
Educação, Desenvolvimento 
Humano e Fundação Espaço 
Cultural (Funesc).

O cantor Adeildo Vieira e 
convidados são destaques no 
Teatro de Arena com o show 
Berimbaobab, no próximo 
dia 15, às 20h, numa parceria 
entre Funesc e Semdh. A pro-
gramação cultural segue com 

o show da banda Flor de Pe-
dra (PB), com participação de 
Ilessi (RJ), dentro do projeto 
Cambada, dia 16, às 20h, no 
Teatro de Arena do Espaço Cul-
tural. A tradicional Feirinha de 
Domingo, no Espaço Cultural, 
será no dia 18, das 15h às 19h, 
dedicado ao Novembro Negro, 
com gastronomia e venda de 
roupas e acessórios afros. 

O projeto Prima fará con-
certos especiais no dia 19, no 
município de Conde, dentro 
do Quilombo Ipiranga e no dia 
21, às 20h, na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira, na 
Funesc. Também no dia 21, a 
Semdh e Funesc promovem 
a roda de diálogos Mulheres 
Negras na Música, com Cátia 
de França e Kaline Lima, no 
auditório 1. No dia da Cons-
ciência Negra, o evento será 
concentrado no Ponto de Cem 
Réis. Durante todo dia, o Go-
verno promove uma feira de 
serviços com oficinas, espaço 
para denúncias e atendimento 
de saúde, em uma ação da Se-

cretaria de Estado do Desen-
volvimento Humano e outras 
secretarias e entidades do mo-
vimento social. À noite, às 20h, 
será apresentado o espetácu-
lo Auto dos Orixás, do Ateliê 
Multicultural Elioenai Gomes.

“O Novembro Negro 
reflete exatamente nossos 
tempos atuais de resistência. 
Escolhemos uma programa-
ção cultural e educativa para 
chegar junto do público estu-
dantil com reflexões críticas ”, 
afirma a secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, Gil-
berta Soares.

Escolas
Segundo Gilberta, as ativi-

dades nas escolas e instituições 
são pedagógicas e abordarão 
o enfrentamento ao racismo, 
autoestima e identidade de 
crianças e jovens negras. Ha-
verá atividades nas escolas es-
taduais Cidadãs e na Legião da 
Boa Vontade. Para quilombo-
las, ao Procase e a Semdh farão 
o intercâmbio quilombola, no 

município de Camalaú, de 30 a 
2 de dezembro. “Vamos trocar 
experiências e apoiar as comu-
nidades que estão no processo 
de certificação das terras qui-
lombolas”, disse Gilberta. 

Racismo
O racismo, muitas vezes, 

aparece de forma subjetiva. 
Para o gerente de Equidade 
Racial da Semdh, José Roberto, 
“é necessário prestar atenção 
nas várias formas em que ele 
se apresenta. Por isso é impor-
tante que a população negra 
se reconheça, se afirme e se 
empodere para identificar e 
denunciar o racismo”, declara. 

Um dos serviços destina-
dos à população negra foi a 
implementação de telefones 
para denunciar casos de racis-
mo – o disque 197 da Polícia 
Civil e o 190 da Polícia Militar. 
Os casos são registrados e en-
caminhados para a Delegacia 
Especializada em Crimes Ho-
mofóbicos, Racismo e Intole-
rância Religiosa.

Novembro Negro: Governo 
promove atividades culturais

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

O filme “Giordano Bruno”, de 
Giuliano Montaldo (diretor de 
“Sacco e Vanzetti”) fixa-se nos sete 
anos em que o filósofo ficou preso, 
pressionado, torturado pela triste 
Santa Inquisição, sem ceder um 
milímetro em suas idéias, até ter sua 
língua perfurada por uma mordaça 
de ferro e ser queimado vivo.
       Impressionante não somente a 
interpretação do ator Gian Maria 
Volonté. Nem somente a fotografia 
de Vittorio Storaro. Me impressio-
nou essa força estranha que levou o 
cineasta Montaldo a dirigir, em 1973, uma 
realização em torno de Giordano Bruno 
(ilustração).
      Iniciativas como essa não dão poder 
cultural nem lucro, não atraindo grandes 
platéias. São coisas, como alguns dizem, 
para iniciados, por conta da mediocridade 
que vinha e continua infestando o planeta. 
Montaldo poderia ter realizado algo como 
“O último imperador” ou “O império do 
sol”. Preferiu a linguagem contida certei-
ra, equilibrada, sábia, como a do próprio 
filósofo que levou ao cinema.     
       No veredicto da Santa Inquisição, 
determinou-se, entre outras coisas, que 

A verdade e o conhecimento em Giordano Bruno

as obras de Giordano Bruno fossem todas 
queimadas, pois “heresias” eram. Não 
adiantou. Sorri depois de ver o vídeo quan-
do, em casa, fiz uma nova e rápida leitura 
de uma das obras de Giordano: “Acerca do 
infinito, do universo e dos mundos”.
        No ano de 1600, o Santo Ofício de 
Roma achava que estava queimando não 
somente o corpo usado por Giordano 
mas também toda a sua obra, o pensam-
ento que ele transmitia. Passados cerca 
de quatro séculos, estão no planeta, à 
disposição, o filme “Giordano Bruno” e 
os livros do filósofo.
        Os inquisidores, que sempre se reno-

vam através dos 
séculos, não 
perceberam 
que pensa-
mento, idéia, 
espírito, nunca 
morrem. Jesus 
por aqui per-
manece. Como 
Bruno, Branca 
Dias, Guevara.
       Hitler 
pensava no 
domínio de-
finitivo como 

a Inquisição também planejou. Pinochet 
acreditava que os chilenos sempre diriam 
“sí”. Os Duvalier, idem, no Haiti. Os promo-
tores do “apartheid” em princípio achavam 
que aquilo não teminaria na África do Sul. 
Salazar e Franco deliraram na suposição de 
que os lados ibéricos sempre seriam deles, 
como na Itália também foi meta de Musso-
lini. Os coronéis gregos idem, idem. 
       Os militares que deram o golpe de 
1964 no Brasil chegaram a acreditar que 
bastavam as mortes de algum camponeses, 
operários, jornalistas, estudantes e pro-
fessores, para que consolidassem através 

de décadas diversos projetos de alguns gru-
pos econômicos.
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       “Giordano Bruno”, um filme. Giordano 
Bruno, o filósofo que sentiu uma inspiração 
irresistível pela verdade e pelo conhecimento. São 
provas que não é assim.
       As teorias, as mentiras, não são eternas, como 
não o será essa instituição que dia a dia nega o 
próprio cristianismo: o Vaticano. A história da 
Igreja Católica é, inclusive, uma das mais san-
grentas da Terra. Não mais o sangue dos mártires 
cristãos jogados aos leões no império romano. 
Mas o sangue que atravessou séculos - em tor-
turas, fogueiras, decapitações - sob as ordens de 
sacerdotes e a complacência papal. 
      É a mesma Igreja que, no final dos anos 1960, 
sob a orientação de João Paulo II, perseguiu um 
de seus membros, Leonardo Boff. Ela só não 
transformou Boff num Bruno porque estávamos 
no final da segunda metade do século 20. 
       Lembrando o próprio Giordano Bruno: 
“O universo é infinito, existem terras infinitas, 
poderá, pois, uma parte da terra mover-se con-
tinuamente no infinito, e deve haver para uma 
terra infinitamente distante, impulso infinito e 
gravidade infinita”.    

A Gerência de Quali-
dade e Vida do Tribunal de 
Justiça da Paraíba promo-
verá, nesta quarta-feira 
(14), o Dia ‘D’ da Campa-
nha do Novembro Azul no 
Anexo Administrativo do 
TJPB e no Fórum Regional 
de Mangabeira, a partir 
das 13h. Este ano, a equi-
pe além de focar na saúde 
preventiva do homem irá, 
também, trabalha no com-
bate ao diabetes. A Cam-
panha Novembro Azul 
tem como objetivo sensi-
bilizar e conscientizar os 
homens da importância 
dos exames anuais a par-
tir dos 50 anos.

O Tribunal de Justi-
ça da Paraíba, por meio 
da Gerência de Qualidade 
de Vida (Gevid) da Dire-
toria de Gestão de Pes-
soas, adere todos os anos 
à Campanha e, desde o 
início do mês, vem rea-
lizando um trabalho de 
divulgação e atendimen-
to, visando promover a 
prevenção do câncer de 
próstata. Os profissionais 
do Setor Médico do TJPB, 
durante todo o mês, es-
tarão à disposição para 
prestar orientações e dar 
encaminhamento para a 
realização do exame do 
Antígeno Prostático Espe-
cífico (PSA).

O câncer de próstata 
tem um percentual eleva-
do no Brasil e é uma das 
grandes causas de morte 
entre os homens. De acor-
do com dados do Insti-
tuto Nacional do Câncer 
(Inca), estimam-se 68.220 
novos casos de câncer de 
próstata no país para cada 
ano do biênio 2018-2019. 

Esses valores correspon-
dem a um risco estimado 
de 66,12 casos novos a 
cada 100 mil homens.

Sem considerar os 
tumores de pele não me-
lanoma, o câncer de prós-
tata é o mais incidente 
entre os homens em todas 
as regiões do país, com 
96,85/100 mil na região 
Sul, 69,83/100 mil região 
na Sudeste, 66,75/100 mil 
na região Centro-Oeste, 
56,17/100 mil na região 
Nordeste e 29,41/100 mil 
na região Norte.

A equipe de profissio-
nais do Setor de Qualidade 
de Vida do TJPB destaca 
quais são os principais fa-
tores de risco: idade (cerca 
de 62% dos casos são de 
homens a partir dos 65 
anos); histórico familiar; 
raça (maior incidência 
entre os negros); alimen-
tação inadequada, à base 
de gordura animal e defi-
ciente em frutas, verduras, 
legumes e grãos; sedenta-
rismo e obesidade.

Os principais sin-
tomas são: vontade de 
urinar com urgência, di-
ficuldade para urinar, 
dor óssea, insuficiência 
renal e dores fortes no 
corpo. No entanto, ten-
dem a aparecer somente 
em casos já avançados da 
doença, por isso, os exa-
mes preventivos são de 
grande importância.

A ação promovida 
pela Agevid será voltada 
aos homens mas também 
vai atender as mulheres, 
atendimentos na área de 
fisioterapia, acupuntura, 
ginástica laboral e aferi-
ção de pressão arterial.

TJPB realiza campanha 
sobre saúde do homem

A secretária Gilberta Soares ressalta que as atividades nas escolas e instituições são pedagógicas e abordarão o enfrentamento ao racismo e autoestima

Foto: Evandro Pereira
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Pesquisa CNJ revela que São Paulo é a unidade da federação que tem mais adolescentes internados, com 8.085

Uma pesquisa do Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ) concluiu que há, no 
Brasil, cerca de 22.640 jo-
vens privados de liberdade, 
internados em um dos 461 
estabelecimentos socioedu-
cativos existentes no país, 
acusados de terem prati-
cado algum ato infracional. 
Destes, 3.921 são internos 
provisórios, ou seja 17% 
do total tiveram a liberdade 
privada sem uma sentença 
judicial definitiva.

O resultado não leva 
em conta outros milhares 
de crianças e adolescentes 
que cumprem medidas so-
cioeducativas em liberda-
de assistida, em regime de 
semiliberdade ou a quem 
a Justiça impôs a obriga-
ção de prestar serviços à 
comunidade. E sugere que 
o número de adolescentes 
privados de liberdade se 
mantém quase o mesmo 
que o de 2013, quando o 
Instituto de Pesquisa Eco-
nômicas Aplicadas (Ipea) 
divulgou haver 23,1 mil jo-
vens nesta situação.

Realizado pelo Depar-
tamento de Monitoramento 
e Fiscalização do Sistema 
Carcerário e das Medidas 
Socioeducativas do CNJ, o 

levantamento revela que 
São Paulo é a unidade da 
federação com mais ado-
lescentes internados, com 
8.085. Em seguida vem o 
Rio de Janeiro (1.684); Mi-
nas Gerais (1.537), Pernam-
buco (1.345), Rio Grande do 
Sul (1.223) e Ceará (1.173).

O levantamento dedica 
especial atenção à situação 
dos internados provisórios, 
embora não forneça qual-
quer informação a respei-
to do tempo médio que os 
adolescentes passam nesta 
condição. No Amazonas, por 
exemplo, 44% dos adoles-
centes estão internados em 
caráter provisório. Entre as 
unidades da federação com 
as maiores taxas proporcio-
nais de internos provisórios 
estão o Ceará (37,6%); o 
Maranhão (32,4%), o Piauí 
(29%) e Tocantins (26,5%). 
Os dois estados com a me-
nor proporção de internos 
provisórios são Roraima e 
Bahia, com, respectivamen-
te, 5,6% e 7%.

Estatuto 
Segundo o Estatuto da 

Criança e do Adolescente 
(ECA), um jovem em con-
flito com a lei só deve ser 
privado da liberdade quan-
do cometer ato infracional 
mediante grave ameaça ou 
violência à pessoa; reinci-

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

Brasil tem cerca de 22,6 mil 
jovens privados de liberdade

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

dir em infrações graves ou 
descumprir “reiterada e in-
justificavelmente” medidas 
impostas anteriormente. A 
privação de liberdade deve 
estar sujeita aos princípios 
da brevidade, excepcionali-
dade e do “respeito à con-

dição peculiar de pessoa em 
desenvolvimento”.

Legalmente, o adoles-
cente infrator pode ficar 
internado em unidades 
especializadas, aguardan-
do decisão judicial, por, no 
máximo, 45 dias. Durante 

esse tempo, deve passar por 
duas audiências. Nessa fase 
de internação, o jovem pode 
receber visitas dos pais ou 
responsáveis.

A partir dos dados for-
necidos pelos Tribunais de 
Justiça estaduais (com exce-

ção dos do Amazonas, Minas 
Gerais e Sergipe, que não 
entregaram as informações) 
o levantamento concluiu 
que do total de internos 
há, nas outras 24 unidades 
da federação, 841 meninas 
com liberdade restrita.

Na véspera da votação 
do projeto Escola sem Par-
tido na Câmara dos Deputa-
dos, o governador reeleito 
do Maranhão, Flávio Dino, 
editou decreto instituin-
do Escolas com Liberdade 
e sem Censura no Estado. 
O decreto faz oposição ao 
projeto que será votado 
pelos deputados federais, 
defendido pelo presidente 
eleito Jair Bolsonaro.

O texto assegura que 
todos os professores, es-
tudantes e funcionários 
são livres para expressar 
os próprios pensamentos e 
opiniões na Rede Estadual 
do Maranhão.

O decreto estipula 
ainda que a Secretaria Es-
tadual de Educação deve 
promover campanha de 

divulgação nas escolas so-
bre as garantias constitu-
cionais e previstas em lei 
de “liberdade de aprender, 
ensinar, pesquisar e divul-
gar o pensamento, a arte e 
o saber”.

O governador ma-
ranhense usou o Twitter 
para divulgar a edição do 
decreto. “Falar em Escola 
Sem Partido tem servido 
para encobrir propósitos 
autoritários incompatíveis 
com a nossa Constituição e 
com uma educação digna”.

Pelo decreto fica proi-
bido no ambiente escolar 
cercear opiniões por meio 
de violência ou ameaças; 
calúnia, difamação, injú-
rias e outros atos infracio-
nais; e qualquer pressão 
ou coação que represente 
violação aos princípios 
constitucionais de liberda-
de no ambiente escolar.

Maranhão institui 
Escolas sem Censura

No Rio de Janeiro

Novo cálculo de reajuste de planos 
de saúde será discutido nesta terça

 
Proposta de nova me-

todologia para reajuste 
anual de planos de saúde 
individuais e familiares 
será tema de audiência 
pública marcada para hoje 
(13), no Rio de Janeiro. O 
cálculo, já apreciado pela 
diretoria da Agência Nacio-
nal de Saúde Suplementar 
(ANS), teria como base a 
variação das despesas as-
sistenciais e a inflação ofi-
cial, calculada pelo Índice 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA).

No novo modelo, o rea-
juste deixaria de se basear 
exclusivamente na variação 

de despesas assistenciais 
(VDA), mas continuaria 
sendo composto por uma 
fórmula única, que reúne 
as duas variações – VDA e 
IPCA – com peso de 80% 
e 20%, respectivamente. 
A VDA reflete diretamente 
os gastos com atendimento 
a beneficiários de planos 
de saúde, enquanto o IPCA 
incide nas despesas não as-
sistenciais das operadoras 
– as administrativas, por 
exemplo.

Plano de Saúde
“A intenção da agência 

é usar uma metodologia no 
reajuste que reflita mais 
diretamente a variação das 
despesas das operadoras 

nos planos individuais. 
Além disso, uma vez que 
os dados utilizados para o 
novo cálculo são públicos 
e auditados, o modelo se 
torna mais transparente e 
previsível para beneficiá-
rios e operadoras”, infor-
mou a ANS.

Pela nova metodolo-
gia, haveria ainda, segundo 
a agência, outros benefí-
cios, como a redução do 
tempo entre o período de 
cálculo e o período de apli-
cação do reajuste, além da 
transferência de parte dos 
ganhos de eficiência das 
operadoras de planos de 
saúde para os beneficiários 
por meio de reduções no 
índice.

A audiência pública 
será das 8h30 às 17h30, 
no auditório da Secretaria 
de Fazenda e Planejamento 
do Rio de Janeiro, na Aveni-
da Presidente Vargas, 670, 
centro.

Participação
A ANS disponibilizou 

um formulário online para 
receber as contribuições 
daqueles que não puderem 
comparecer à audiência. O 
documento ficará disponí-
vel no site da agência até 
o próximo domingo (18). 
Podem enviar sugestões 
representantes do setor re-
gulado, de órgãos de defesa 
do consumidor e de toda a 
sociedade civil.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil  

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil  

Febre amarela: Ministério alerta para vacinação

 
Diante da proximidade do 

verão, o Ministério da Saúde 
emitiu ontem (12) um alerta 
para que populações que mo-
ram em áreas onde há reco-
mendação da vacina contra a 
febre amarela busquem a dose 
de forma antecipada, antes do 
período de maior transmissão 
da doença – entre dezembro e 
março.

Localidades recém-afeta-
das pelo vírus e de grande con-

tingente populacional, como 
as regiões metropolitanas do 
Rio de Janeiro, de Minas Gerais 
e de São Paulo, permanecem 
com um quantitativo elevado 
de pessoas não imunizadas e 
em risco de adoecer.

“A doença tem alta leta-
lidade, em torno de 40%, o 
que torna a situação mais gra-
ve”, destacou o ministério, em 
nota. O objetivo do alerta, se-
gundo a própria pasta, é evitar 
correria e longas filas em bus-
ca da imunização. A cobertura 
vacinal para a febre amarela 

deve ser de, no mínimo, 95% 
da população.

Vacinação ampliada
Desde o surto registrado 

em dezembro do ano passado, 
a vacinação contra a doença 
foi ampliada e alcança 4.469 
municípios – incluindo 940 
cidades localizadas nas proxi-
midades das capitais e áreas 
metropolitanas das regiões 
Sudeste e Sul, onde houve evi-
dência da circulação viral.

A vacina é ofertada no Ca-
lendário Nacional de Vacina-

ção e distribuída mensalmente 
aos estados. Em 2018, foram 
enviadas, de acordo com o mi-
nistério, 30 milhões de doses 
a todo o país. “Apesar dessa 
disponibilidade, há uma bai-
xa procura da população pela 
vacinação. As pessoas devem 
tomar a dose pelo menos dez 
dias antes do deslocamento 
para as áreas recomendadas”, 
reforçou o ministério.

Público-alvo
O público-alvo para vaci-

nação contra febre amarela in-

clui pessoas a partir dos 9 me-
ses de vida e que não tenham 
comprovação de vacinação. 
Desde abril de 2017, o Brasil 
adota o esquema de dose única 
da vacina, conforme recomen-
dação da Organização Mundial 
de Saúde (OMS), respaldada 
em estudos que asseguram 
proteção por toda a vida.

Números
Dados da pasta apontam 

que, entre 1º de julho e 8 de 
novembro, foram notificados 
271 casos suspeitos de febre 

amarela em humanos, dos 
quais 150 foram descartados, 
120 permanecem em investi-
gação e um foi confirmado. No 
mesmo período, foram notifi-
cadas 1.079 epizootias – morte 
de primatas não humanos.

“Os dados evidenciam a 
manutenção da circulação vi-
ral no período de baixa ocor-
rência (junho a setembro), 
quando as baixas temperatu-
ras e pluviosidade geralmente 
implicam em condições me-
nos favoráveis à transmissão”, 
informou o ministério.

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil  

Legalmente, o adolescente infrator pode ficar internado em unidades especializadas, aguardando decisão judicial, por, no máximo, 45 dias

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil



Aplicativo traz informações 
sobre serviços de prestação 
de energia elétrica e 
cobrança da conta de luz 

Foto: Agência Brasil
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Dados do Banco Central relativos ao mês de setembro dizem respeito a dívidas em atraso há mais de 90 dias

A taxa de inadimplên-
cia ao crédito do sistema fi-
nanceiro no Brasil chegou a 
3,04%, ou em termos absolu-
tos R$ 96,6 bilhões de um sal-
do total de R$ 3,168 trilhões. 
Os dados preliminares, relati-
vos ao mês de setembro, são 
do Banco Central (BC). Os va-
lores não discriminam as con-
tas em vermelho de empresas 
e pessoas físicas. A inadim-
plência diz respeito a dívidas 
em atraso há mais de 90 dias.

A dívida a bancos, ope-
radores de cartão de crédito, 
financeiras e leasing aflige 
metade (52%) dos brasilei-
ros com “nome sujo” no Ser-
viço de Proteção ao Crédito, 
o SPC Brasil. Conforme o 
birô de crédito, em setem-
bro, 62,6 milhões de pessoas 
estavam “negativados”, equi-
valente à população da Itália 
ou pouco menos de um ter-
ço da população adulta com 
20 anos ou mais - conforme 
cálculo do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), há 209 milhões de 
brasileiros,194 milhões com 
idade a partir de 20 anos 
(conforme cálculo estimado 
na última quinta-feira, 8).

Em relação às institui-
ções financeiras, tabela das 
Estatísticas Monetárias de 
Crédito, disponível para do-
wnload na página do BC, a 
inadimplência junto a es-
sas instituições equivalem a 
2,7% dos saldos. No caso das 
instituições financeiras pri-
vadas nacionais, a proporção 
é de 3,8%. Para as institui-
ções financeiras estrangei-
ras, o percentual é de 2,6%.

A maior parte do montan-
te da inadimplência é devida 
aos bancos públicos (46,27%). 
Em segundo lugar, às institui-
ções privadas de capital na-
cional (41,28%). Em terceiro 
lugar, às instituições de capital 
estrangeiro (12,45%). 

Desemprego e dívida
“A inadimplência sem-

pre cresce com o desempre-
go. Quando o país entrou em 
crise, a partir de 2014, nós tí-
nhamos 51,8 milhões de CPF 

negativados. A crise, de 2014 
pra cá, colocou mais 10 mi-
lhões na inadimplência”, des-
creve Luiz Rabi, economista 
da Serasa Experian.

Marcela Kawauti, eco-
nomista-chefe do SPC Brasil, 
confirma que a recuperação 
do trabalho, e portanto da 
renda, é o que faz com que 
quem esteja inadimplente 
possa colocar em dia as con-
tas em atraso, especialmente 
os mais pobres. “Quando o 
consumidor que tem a renda 
menor voltar para o mercado 
de trabalho, ele vai pagar a 
dívida, resolver esse proble-
ma”. Entre 2014 e 2017, cer-
ca de 6,5 milhões de pessoas 
ficaram sem ocupação (des-
sas 3,3 milhões tinham em-
pregos formais). Os números 
do IBGE contabilizam que 
no período a média anual da 
taxa de desocupação das pes-
soas de 14 anos ou mais ida-
de no Brasil passou de 6,8% 
(o menor índice da história) 
para 12,7% - mesmo percen-
tual de junho de 2018, quan-
do a inadimplência atingiu 
recorde na Serasa.

 Cartão
As dívidas com o setor 

financeiro são monitoradas 
pelo Banco Central. Segundo 
a autoridade monetária, R$ 2 
de cada R$ 5 do saldo inadim-
plente são de cartão de crédi-
to rotativo, que junto com o 
cheque especial tem o maior 
custo de financiamento.

O peso da dívida no car-
tão é desproporcional ao vo-
lume de operações realizadas. 
“Embora represente apenas 
2% do saldo de operações de 
crédito, o cartão de crédito 
na modalidade rotativo cor-
responde a 20,8% da cartei-
ra inadimplente”, descreve o 
Banco Central em documen-
to preparado para IV Fórum 
de Cidadania Financeira, que 
ocorreu semana passada em 
Brasília. Além da dívida do 
cartão, 13,5% são de crédi-
to pessoal; 12,9% de crédito 
consignado; 11% de financia-
mento habitacional e 9,8% de 
aquisição de carros – um ter-
ço do restante inadimplente é 
formado por diferentes tipos 
de créditos e financiamentos.

Gilberto Costa 
Repórter da Agência Brasil

Luciano Nascimento 
Repórter da Agência Brasil

BC: inadimplência atinge 
62,6 milhões de brasileiros

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Tecnologia

Aneel vai lançar aplicativo para 
ajudar a entender a conta de luz

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) vai 
lançar um aplicativo para 
aparelhos celulares que vai 
ajudar o consumidor a en-
tender o cálculo das tarifas 
de conta de luz. De acordo 
com a agência, o objetivo do 
aplicativo Aneel Consumi-
dor é simplificar o atendi-
mento e dar mais transpa-
rência sobre a cobrança das 
tarifas de energia. 

Pelo serviço, que será 
lançado hoje (13), o con-

sumidor poderá usar si-
mulações interativas para 
conhecer o funcionamento 
dos itens que compõem o 
valor da fatura de energia 
de clientes residenciais. “Os 
cálculos de tarifa disponí-
veis levam em conta a reali-
dade de cada distribuidora, 
a ser selecionada pelo usuá-
rio, a Bandeira Tarifária em 
vigor (atualmente, a amare-
la) mas não incluem impos-
tos como ICMS, PIS/Cofins e 
taxa de iluminação pública”, 
informou a Aneel.

O anúncio do aplicativo 
foi feito em setembro, du-

rante cerimônia no Palácio 
do Planalto para assinatura 
de contratos de concessões 
de linhas de transmissão 
de energia. Na ocasião, o 
diretor-geral da Aneel, An-
dré Pepitone, disse que por 
meio do aplicativo o cliente 
pode acessar os dados da 
concessionária responsável 
pelo fornecimento de ener-
gia para acompanhar deta-
lhadamente as cobranças 
que compõem a conta de 
luz. “Qualquer consumidor 
poderá acessar a sua conta 
de luz e saber o que está 
indo para subsídio, o que 

está indo para geração, qual 
a parcela da transmissão, 
qual a parcela das distri-
buidoras e qual a parcela de 
impostos”, disse.

A plataforma facilita 
ainda o registro e acompa-
nhamento de Solicitações de 
Ouvidoria (reclamações, su-
gestões, elogio e denúncias), 
apresenta orientações sobre 
os principais procedimen-
tos relacionados ao forne-
cimento de energia e infor-
mações gerais sobre o setor 
elétrico. O aplicativo estará 
disponível para os sistemas 
operacionais Android e IOS.

A estimativa de insti-
tuições financeiras para a 
inflação este ano caiu pela 
terceira vez seguida. De 
acordo com pesquisa do 
Banco Central (BC), divulga-
da ontem (12), em Brasília, 
o Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) deve ficar em 4,23%. 
Na semana passada, a pro-
jeção estava em 4,40%.

Para 2019, a projeção 
da inflação foi ajustada de 
4,22% para 4,21%. Não 
houve alteração na estima-
tiva para 2020: 4%. Para 
2021, passou de 3,97% 
para 3,95%.

A meta de inflação, que 
deve ser perseguida pelo 
BC, é 4,5% este ano. Essa 
meta tem limite inferior de 
3% e superior de 6%. Para 
2019, a meta é 4,25% com 
intervalo de tolerância en-
tre 2,75% e 5,75%. Já para 
2020, a meta é 4% e 2021, 
3,75%, com intervalo de 
tolerância de 1,5 ponto per-

centual para os dois anos 
(2,5% a 5,5% e 2,25% a 
5,25%, respectivamente).

Taxa básica de juros
Para alcançar a meta 

de inflação, o Banco Cen-
tral usa como instrumen-
to a taxa básica de juros, a 
Selic, atualmente em 6,5% 
ao ano. Segundo o merca-
do financeiro, a Selic deve 
permanecer em 6,5% ao 
ano até o fim de 2018. Para 
2019, a expectativa é de au-
mento da taxa básica, termi-
nando o período em 8% ao 
ano e permanecendo nesse 
patamar em 2020 e 2021.

Quando o Comitê de 
Política Monetária (Copom) 
aumenta a Selic, a finalidade 
é conter a demanda aqueci-
da, e isso causa reflexos nos 
preços porque os juros mais 
altos encarecem o crédito 
e estimulam a poupança. 
Quando o Copom reduz a 
Selic, a tendência é que o 
crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção 
e ao consumo, reduzindo o 
controle da inflação.

2018: mercado reduz 
estimativa de inflação
Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil  

A Petrobras já está pro-
duzindo petróleo e gás na-
tural na área de Búzios 2, no 
pré-sal da Bacia de Santos, 
por meio da plataforma P-75, 
a segunda unidade instalada 
naquele campo.

Segundo a companhia, a 
operação começou domingo 
(11), e a plataforma, do tipo 
FPSO [unidade flutuante de 
produção, armazenamento 
e transferência de petróleo e 
gás], está localizada a aproxi-
madamente 210 quilômetros 
da costa do Estado do Rio de 
Janeiro, em profundidade de 
água de 2.000 metros.

Conforme a Petrobras, a 
plataforma tem capacidade 
para processar diariamente 
até 150 mil barris de petróleo 
e comprimir até 6 milhões de 
metros cúbicos (m³) de gás na-
tural. A produção da P-75 será 
realizada por meio de 10 poços 
produtores e sete poços injeto-
res. O escoamento do petróleo 
será feito por navios aliviado-
res e o do gás, pelas rotas de 
gasodutos do pré-sal.

Plataforma
A estatal informou que a 

P-75 é a quarta plataforma que 
entra em produção em 2018. 
Antes disso, começaram a pro-
duzir a FPSO Cidade Campos 
dos Goytacazes, no campo de 
Tartaruga Verde; a P-69, no cam-
po de Lula; e a P-74, no campo 
de Búzios. A Petrobras prevê 
concluir, no fim do ano, os seis 
sistemas previstos para este ano 
no Brasil, que, junto com essas 
plataformas, inclui a P-67, lo-
calizada no campo de Lula, e a 
P-76, que deverá seguir para o 
campo de Búzios em dezembro. 
A petroleira destacou que essas 
plataformas contribuem para o 
aumento da produção da Petro-
bras no horizonte do Plano de 
Negócios e Gestão 2018-2022.

Búzios
O campo de Búzios foi 

descoberto em 2010 e repre-
senta o principal campo sob o 
contrato da chamada cessão 
onerosa, que permite à Pe-
trobras transferir para outras 
empresas até 70% dos direitos 
de exploração de 5 bilhões de 
barris de petróleo equivalente 
na Bacia de Santos.

P-75: Petrobras inicia 
operação no pré-sal
Cristina Indio do Brasil 
Repórter da Agência Brasil  

Empréstimos
No mês de maior inadimplência, a faixa 

etária com a proporção de mais inadimplentes 
em junho era a de 36 a 40 anos (47,3%). Mas 
preocupava especialmente à Serasa o cresci-
mento do percentual de pessoas inadimplentes 
com mais de 61 anos (35%), 2,6 pontos per-
centuais a mais do que o verificado em 2016.

Por trás de cada modalidade de crédito é 
possível levantar inúmeras histórias de pessoas 
e famílias que passam por dificuldades. Esse é o 
caso da empresária e relações públicas, de 33 
anos, moradora de Recife, Maria Clara, nome 
fictício a pedido para não ser identificada, que 
se viu forçada pelo banco a ter que contrair 
dois empréstimos para quitar dívida do cartão 
de crédito de sua empresa de eventos.

“A dívida de um mês que estava em R$ 18 
mil passou para R$ 60 mil. Está no nome da 
pessoa jurídica, mas quem sofre é a pessoa 
física”, descreve a empresária que relata que 
tem todo mês descontados R$ 1.910 do fatu-
ramento e ainda encontra dificuldades com o 
cheque especial. “Tem meses que o plano de 
saúde fica atrasado”, conta.



rosacdaguiar@gmail.com

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de novembro de 201820
Diversidade

Bernardina Freire e Messina Palmeira

Estão abertas as inscrições para o III Con-
curso de Vídeos “1 minuto contra a corrup-
ção” promovido pelo Ministério da Trans-
parência e Controladoria-Geral da União 
(CGU) Regional Paraíba, Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB) e Fórum Paraibano de 
Combate à Corrupção (Focco). Os três pri-
meiros colocados vão receber um notebook 
e todos os curtas finalistas serão exibidos, 
em sessão especial, no dia 7 de dezembro, 
durante o 130 Fest Aruanda do Audiovisual 
Brasileiro, festival nacional de cinema, que 
acontece em João Pessoa.  Os curtas devem 
ser produzidos no celular, abordando a pre-
venção e combate à corrupção. As inscrições 
deve ser feitas até o dia 23 de novembro, pelo 
endereço: www.ufpb.br/contraacorrupcao. 

Foi inaugurada em Campina Grande a Bri-
sanet – internet de alta capacidade que tra-
balha para garantir navegação de qualidade 
no interior nordestino através do serviço via 
fibra óptica, oferecendo internet, TV Full HD 
e telefone A Brisanet é uma empresa de tele-
comunicações que atua nos estados do Cea-
rá e Rio Grande do Norte, idealizada pelo 
empreendedor Roberto Nogueira, que proje-
tou antenas e torres com o objetivo de levar 
internet ao interior nordestino, em uma épo-
ca em que esse serviço ainda não era uma 
realidade para a maioria da população. Com 
tecnologia própria, seu objetivo é oferecer 
os serviços com custos menores do que as 
concorrentes. A operadora foi destaque da 
pesquisa de satisfação feita pela Anatel. Em 
Campina Grande a TV a cabo terá conteúdo 
local.

A escritora Irene Dias reuniu 
intelectuais e personalidades de 
peso no mundo cultural de João 
Pessoa e de Campina Grande, 
para o lançamento de seu novo 
livro, “O Palhaço Azul”, no Cen-
tro Cultural da Energisa. Ela en-
trou no ambiente com os netos, 
toda de azul, inclusive no batom. 
O ambiente, os jardins da Ener-
gisa, colorido com palhaços e 
doces. Irreverente, Irene ousou, 
nos anos 60 e 70, fazer literatura 
erótica. O lançamento do roman-
ce “O Palhaço Azul” foi conduzi-
do pelo professor Aléssio Tony, e 
quem fez a apresentação do livro 
foi José Mário Branco, da Acade-
mia Paraibana de Letras. A atriz 
Suzy Lopes interpretou o discurso 
de Irene. Tudo lindo!

”Anormalidades” - O Informativo do Laboratório Mau-
rílio de Almeida, do médico Fábio Rocha, com textos e pes-
quisa do jornalista Kubitschek Pinheiro e projeto gráfico da 
Central Publicidade traz essa semana um tema curioso 
e quase nunca abordado “Anormalidades da marcha: tra-
tamentos e causas” Ou seja, como é  nosso andar no dia 
a dia, que é dominado “marcha”. São muito comuns casos 
em que o andar de uma pessoa é comprometido por um 
problema que ela não pode evitar.  Existe uma série de 
anormalidades específicas no andar de cada um. Descu-
bra tudo no http://www.mauriliodealmeida.com.br

Paraíba é cinema - Um trabalho incrível é o que vem 
fazendo o cineasta Torquato Joel, através do Projeto de 
Interiorização do Cinema da Universidade Federal da 
Paraíba, através da Pró Reitoria de Ação Comunitária e 
Pró Reitoria de Extensão, com apoio do Fórum de Turis-
mo do Brejo. Será de 14 a 16 de dezembro, na cidade de 
Serra da Raiz. A comissão julgadora será formada por 
ex-alunos de oficinas ministradas em outras regiões do 
Estado, alguns com filmes premiados em festivais nacio-
nais e internacionais.

Um minuto

BrisanetChICo CéSAR

Benilton Lucena, 
Camila Ramalho, 
Elizabeth Pessoa Diniz 
Nóbrega, Felizardo 
de Moura Jansen,
José Renato Cyrillo 
Gadelha, Liosa Farias,
Magnaldo José Nico-
lau da Silva, Manoel 
Izidro, Marcos Jácome 
de Almeida, Nerival 
Lucena Filho, Ronnie 
Elder da Cunha,
Sabrina Soares dos 
Reis, Silvana de Araú-
jo Pereira, Vanessa 
Melo e Wellington 
Vasconcelos.

PARABénS

Viva Irene
Fotos: Arquivo pessoal

Irene Dias no lançamento de seu livro

Irene com os netos Manuela e Abraão Dias

Eneida Maracajá com Eury Agra e José Newton

O músico paraibano 
Chico César se apre-
senta dia 23 próximo, 
num show super espe-
cial. Juntamente com a 
Camerata Béradêra  e 
o renomado maestro 
baiano Letieres Leite, o 
show será no Teatro da 
Facisa, em Campina 
Grande, às 21h, com  
renda revertida para o 
Instituto Cultural Casa 
do Béradêro O objeti-
vo é  arrecadar fundos 
para a instituição de 
Catolé do Rocha, no 
Sertão, que acolhe me-
ninos e meninas que 
querem aprender a 
tocar um instrumento 
e encontram-se em si-
tuação de risco social. 
A Camerata Béradêra 
é formada por alunos 
e ex-alunos de músi-
ca do projeto que foi 
fundado por Chico 
junto com sua primeira 
professora de canto, a 
freira Iracy de Almeida, 
e já atendeu mais de 
dois mil jovens. Se-
gundo a assessoria do 
show, a apresentação 
contará com novos ar-
ranjos para as músicas 
de Chico e está sendo 
preparada com muito 
carinho para encantar 
a todos.

ELEANOR ROOSEVELT SANTO ISIDORO DE SEVILHAmeioColuna   do

Por Rosa Aguiar (interina)

 Aprenda como se você fosse 
viver para sempre. Viva como se você 

fosse morrer amanhã                                                                                                                                           

 Você precisa fazer aquilo 
que pensa que não é capaz de 

fazer                                                                                                                                           

Ui!
 

A Associação Brasilei-
ra dos Jornalistas de Tu-
rismo, Abrajet, seccional 
Paraíba, fará seu jantar 
de confraternização de 
fim de ano no Restau-
rante Tio Armênio, loca-
lizado na área gourmet 
do Shopping Manaíra, 
próximo dia 3 de de-
zembro.

A Abrajet PB está fa-
zendo uma campanha 
para arrecadação de brin-
quedos para alegar o Na-
tal de crianças carentes.
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Esportes
Conselho Arbitral
Com a presença do diretor de competições da CBF, a 
Federação reúne os dirigentes dos 10 clubes, num hotel 
da orla, para definir o Estadual 2019. Página 24 Fo
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Clube tem 95% de chance de ser campeão e conta com tropeços de Inter e Fla para se consagrar no domingo

Palmeiras pode antecipar a
conquista no fim de semana

ESPN

Com o empate por 1 a 1 
com o Atlético-MG, fora de 
casa, no último domingo, o 
Palmeiras viu sua chance de 
título no Campeonato Brasi-
leiro subir para 95%.

E apesar do torneio ain-
da estar na 33ª rodada, com 
15 pontos ainda em disputa, 
o fato é que o Verdão pode 
ser campeão já no próximo 
domingo.

Para isso acontecer, po-
rém, é necessária uma com-
binação com os resultados 
do vice-líder Internacional e 
do 3º colocado Flamengo.

Para faturar a taça no 
próximo final de semana, o 
Palmeiras primeiro precisa 
vencer seus dois próximos 
jogos: contra o Fluminense, 
nesta quarta-feira, às 21h45 
(de Brasília), no Allianz Par-
que, e contra o lanterna (e já 
rebaixado) Paraná, no próxi-
mo domingo, em Londrina - 
o time de Curitiba vendeu o 
mando de campo.

Isso levaria o time de 
Luiz Felipe Scolari aos 73 
pontos na 35ª rodada, quan-
do restariam somente 9 pon-
tos em disputa.

Confira os outros cená-
rios necessários:

Internacional
Na sequência, os paulis-

tas devem torcer para que 
o Inter perca um e empate 
outro de seus dois próxi-
mos compromissos: contra o 
América-MG, na quinta-feira, 
às 21h, no Beira-Rio, e contra 
o Botafogo, no próximo do-
mingo, no Nílton Santos.

Se somar só um ponto 
nas próximas rodadas, o Co-
lorado vai a 63, o que o dei-
xaria a 10 do Verdão, sendo 
impossível alcançar o adve-
sário.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Também dá para "secar" 
e torcer por dois empates, o 
que levaria os gaúchos aos 
64.

Desta forma, até seria 
possível chegar na mesma 
pontuação dos palmeirenses, 
mas com menos vitórias. E 
como número de vitórias é o 
primeiro critério de desem-
pate, não haveria mais ultra-
passagem na classificação.

Flamengo
Ao mesmo tempo, o Pal-

meiras ainda torce para que 
o Fla no máximo empate seus 
dois duelos seguintes: con-

tra o Santos, quinta-feira, às 
17h, no Maracanã, e contra 
o Sport, domingo, às 17h, na 
Ilha do Retiro.

Dessa forma, o clube da 
Gávea chegaria a 62, sendo 
impossível chegar ao Palmei-
ras nas três rodadas que fal-
tariam.

O Verdão também pode 
até torcer por uma vitória e 
uma derrota dos rubro-ne-
gros.

Com essa combinação, o 
elenco de Dorival Júnior iria 
a 63, também sendo impossí-
vel chegar nos paulistas.

Felipão fala
Após o empate no In-

dependência, o técnico Luiz 
Felipe Scolari comemorou o 
resultado.

"Diminuímos um jogo, 
mantivemos os cinco pontos 
do Inter, e temos um ponto a 
mais do Flamengo. Acho que 
a rodada foi boa, benéfica 
para nós", afirmou.

O comandante ainda se 
disse "em dívida" com o Ver-
dão por não ter conseguido 
chegar às finais da Libertado-
res e da Copa do Brasil.

"Tínhamos a pretensão de 
seguir em frente em todas as 

competições. Fomos até a se-
mifinal da Libertadores e tam-
bém da Copa do Brasil, que há 
muito tempo o Palmeiras não 
chegava, mas não consegui-
mos passar. Agora não ganha-
mos nada, são cinco pontos. 
Temos que manter esse foco, 
nossos jogadores equilibrados, 
já pensando no Fluminense. 
Eu não esperava essa situação 
no Brasileiro, eu esperava pas-
sar na Libertadores e na Copa 
do Brasil e eu não passei. Estou 
devendo algo ao Palmeiras. To-
mara que consiga retribuir 
neste final de ano com o Brasi-
leiro", salientou.

Felipão, porém, evitou 
"oba-oba" e ressaltou que 
"nada está ganho"

"Temos que trabalhar 
com bastante vontade para 
isso, e pegando tudo o que 
é dado e situação para que 
nossos jogadores notem que 
nada está decidido. Pode es-
tar se vencermos Fluminen-
se, Paraná, pode ficar mais 
tranquilo nos três jogos 
finais. Mas para isso, tem 
que superar o Fluminen-
se, e vi o jogo deles contra 
o Atlético-PR, foram muito 
bem, temos que respeitar e 
cuidar", finalizou.

Prestes a comandar os 
últimos jogos da Seleção 
Brasileira em 2018, o téc-
nico Tite oficializou nessa 
segunda-feira duas baixas 
no elenco - e já anunciou os 
substitutos.

Marcelo, do Real Ma-
drid, sentiu no clássico con-
tra o Barcelona, dia 28/10 
e ali já começou a preocu-
pação. O lateral esquerdo 
sofreu uma lesão muscular 
no bíceps femoral da perna 
direita e não se recuperou a 
tempo.

A outra baixa também 
vem da Espanha. Philippe 
Coutinho teve uma pequena 
ruptura no bíceps femoral da 
perna esquerda, uma lesão 
muscular, assim como Mar-
celo. O clube catalão anun-
ciou que o brasileiro ficaria 

Jogadores se apresentam para amistosos da seleção
ESPN

de fora por aproximadamente 
duas ou três semanas - con-
tando do dia 8/11.

Para substituí-los, foram 
chamados Alex Sandro, da Ju-
ventus, e Renato Augusto, do 

Beijing Guoan. O lateral que 
joga na Itália tem 12 partidas 
pela seleção profissional e um 
gol. O meio-campista que vem 
da China vestiu a amarelinha 
32 vezes e balançou a rede em 

seis ocasiões - a mais recente 
contra a Bélgica, na Copa do 
Mundo.

Na próxima sexta-feira, 
às 17h, o Brasil enfrenta o 
Uruguai no Emirates Stadium, 

em Londres. Na terça-feira, o 
duelo é contra Camarões, às 
17h30 no Estádio MK, tam-
bém na capital inglesa.

Apresentação
Com uma roupa cheia de 

estilo, Neymar se apresen-
tou à Seleção Brasileira na 
manhã de ontem. O atacan-
te chega à concentração da 
equipe, em Londres, um dia 
depois de marcar um dos 
gols da vitória do PSG sobre 
o Monaco por 4 a 0, no últi-
mo domingo.

Allan, Miranda e Ri-
charlison chegaram na 
noite do último domingo e 
passaram a noite no local. 
Também já se apresenta-
ram Alisson, Ederson, Da-
nilo, Marquinhos, Willian, 
Douglas Costa e Arthur.

Os jogadores se apre-
sentam ao técnico Tite para 
a preparação para os jogos 
contra o Uruguai, na sexta-
feira, e diante de Camarões, 
o dia 20. Os dois compro-
missos da Seleção Brasi-
leira serão transmitidos ao 
vivo pela TV Globo, Sportv e 
GloboEsporte.com. 

No domingo passado, o Palmeiras foi até ao Estádio Independência, em Minas Gerais, enfrentar o Atlético Mineiro e conseguiu um empate de 1 a 1, mantendo a distância para o segundo colocado

Com roupa espalhafatosa, o atacante Neymar volta a chamar atenção da mídia na apresentação em Londres para jogos contra Uruguai e Camarões

Foto: Alexandre Lozetti/GloboEsporte.com

Foto: Folhapress
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Delegação que está em Natal é composta por 200 integrantes entre atletas de 12 a 17 anos e comissão técnica

Paraíba começa a competir
hoje nos Jogos da Juventude

Secom/PB/COB

Lance

A delegação paraibana 
que vai disputar a etapa na-
cional dos Jogos Escolares da 
Juventude 2018 já se encon-
tra em Natal e participou da 
abertura de ontem à noite. 
O Estado será representado 
por mais de 200 integrantes, 
entre atletas de 12 a 17 anos, 
técnicos e dirigentes e terá a 
duração de 14 dias.

As competições terão 
início nesta terça-feira (13) 
e a Paraíba será representa-
da nas modalidades de atle-
tismo, badminton, natação, 
ciclismo, ginástica rítmica, 
judô, luta olímpica, tênis de 
mesa, xadrez, vôlei de praia, 
voleibol de quadra, basquete, 
futsal e handebol. “A Paraíba 
é uma das maiores delega-
ções em termos de quanti-
tativo de atletas, já que na 
etapa do Nordeste, conseguiu 
um excelente desempenho, 
superando vários estados”, 
disse o chefe da delegação, 
José Hugo.

O secretário executivo 
de esporte e lazer, José Mar-
co, desejou boa sorte à dele-
gação e ressalta boas chances 
na obtenção de medalhas. 
“Nossos e nossas atletas tem 
grandes potenciais para tra-
zer várias medalhas do maior 
evento do desporto escolar 
da América Latina, que é essa 
etapa nacional dos Jogos Es-
colares da Juventude. E de-
sejamos boa sorte e que pos-
sam representar bem nosso 
estado”, frisou.

Os representantes parai-
banos nos Jogos Escolares da 
Juventude foram conhecidos 
a partir dos Jogos Escolares 
e Paraescolares da Paraíba, 
onde o Governo do Estado 
realizou por mais um ano as 
14 etapas fases regionais e 
ainda várias inter-regionais, 
bem como a etapa estadual. O 
evento movimentou cerca de 
30 mil atletas, matriculares 
em escolas públicas e priva-
das, de toda o Estado.

“Os campeões de cada 
etapa regional ganharam o 
acesso direto para a etapa 

estadual dos Jogos Escolares 
e Paraescolares da Paraíba. 
Assim, os campeões da esta-
dual, jogaram a fase do Nor-
deste dos Jogos Escolares da 
Juventude, que ocorreu em 
setembro, na capital do Rio 
Grande do Norte e os melho-
res, estão agora novamente, 
em Natal”, explicou José Mar-
co.

Para os Jogos Escolares, 
muitas confederações enviam 
olheiros para detectar jovens 
com potencial. "Nós traba-
lhamos com algumas confe-
derações e tentamos enviar 
especialistas para identificar 
atletas que tenham potencial 
para o futuro e possam tam-
bém fazer trabalho mais es-
pecífico de acompanhamen-
to", explica Sebástian Pereira, 
gerente-geral de Alto Rendi-
mento do COB.

Ele conta que a entidade 
começou a desenvolver des-
de 2015 uma metodologia 
para ajudar no processo de 
formação do jovem talento, 
que não é detectado apenas 
pelo resultado, mas também 

a partir das escolas com a aju-
da dos professores de educa-
ção física. "Então passamos a 
ajudar na parte de formação 
dos professores de educação 
física, ou seja, um trabalho 
especial na faixa etária de 5 a 
10 anos que é a que mais se 
desenvolve. É como uma es-
ponja, é a que mais absorve 
conhecimento em termos fí-
sicos e motores, quando dão 
um salto. É uma formação bá-
sica para qualquer modalida-
de", explica o ex-judoca.

No total, 5.038 atletas 
dos 27 estados brasileiros 
e do Distrito Federal, re-
presentando 2.153 escolas, 
competirão nos 14 esportes 
que fazem parte da progra-
mação. Estão inscritos ainda 
464 árbitros, 220 voluntá-
rios, sendo 90 militares das 
três forças armadas – Exérci-
to, Marinha e Aeronáutica –, 
além de dirigentes, técnicos e 
observadores de nove confe-
derações esportivas. Uma de-
legação convidada do Japão, 
com 25 pessoas, também 
participa da competição.

Hoje, num hotel da cidade, na orla de João Pes-
soa, acontece o tão esperado Conselho Arbitral que 
vai definir as regras do Campeonato Paraibano de 
Futebol da Primeira  Divisão e a expectativa é das 
maiores, afinal não me lembro de uma reunião fora 
da Entidade para tratar o assunto e com a presença 
do diretor de competições da CBF, Manoel Flores. 
Obviamente que só vão ter acesso ao local privado 
os representantes dos 10 clubes: Atlético de Caja-
zeiras, Botafogo e CSP, de João Pessoa, Campinen-
se, Serrano, Perilima e Treze, de Campina Grande; 
Esporte e Nacional de Patos; e Sousa, da mesma 
cidade.

Auto Esporte e Desportiva Guarabira ainda 
não engoliram o rebaixamento e buscam, via jus-
tiça, uma forma de participar da reunião, sob o 
argumento do desfecho da Operação Cartola que 
apura suposto favorecimento a clubes pela arbi-
tragem. Essa é uma história a parte e que, segundo 
os dirigentes dos dois clubes, pode ter novos capí-
tulos, principalmente porque amanhã tem um jul-
gamento no STJD sobre o assunto.

Voltando a reunião desta terça-feira, o Sr. Ma-
noel Flores certamente vem à reunião com tudo já 
esquematizado. Ele sabe perfeitamente as datas 
que podem ser utilizadas - me parece que são 13 
- e a forma de disputa a ser utilizada. Todas as re-
uniões deste Conselho sempre são marcadas por 
grandes divergências e até agressões verbais como 
já foram verificadas, mas não acredito em clima 
tenso. A CBF vai chegar e colocar as cartas na mesa 
com um norte previamente definido. O calendário 
vai ser respeitado e a única preocupação são os 
jogos do Botafogo na Copa do Nordeste, além da 
Copa do Brasil, onde se insere também o Campi-
nense Club. Vamos torcer pra tudo correr bem.

Arbitral define
Campeonato

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

Quem ainda duvida do título do Pal-
meiras? Na rodada em que empata, 
Internacional e Flamengo não aprovei-
tam. O time gaúcho fica na igualdade 
(1 a 1 ) e o carioca perde o clássico 
para o Botafogo por 2 a 1. O Verdão 
foi até Minas Gerais e empatou em 1 
a 1 com o Atlético Mineiro. Nas últi-
mas rodadas, a equipe de Felipão pas-
sou ileso por adversários complicados 
ao vencer São Paulo, Grêmio e Santos, 
além de empatar com o Flamengo, os 
clubes que estão na parte de cima da 
tabela e as próximas rodadas serão jo-
gos com times na parte intermediária 
e na zona de rebaixamento. Não vejo 
como o Palmeiras perder esse título.

Palmeiras

Alexandre Mal a pior
O esporte paraibano 
está de luto com a 
morte do vice-presi-
dente da Federação 
Paraibana de Voleibol, 
Alexandre Guimarães, 
ocorrida no último sá-
bado no Rio, onde par-
ticipava de um torneio 
de master e sofreu um 
infarto fulminante.

O Botafogo vai de mal 
a pior na Copa do 
Nordeste Sub-20 e o 
técnico Ramiro Souza 
ainda crê num milagre. 
O clube ainda tem três 
jogos e não fez nenhum 
ponto até agora, per-
dendo dois jogos em 
casa e um fora. Não sei 
qual é o santo dele.

Mais uma cena triste em nosso futebol foi 
protagonizada no último sábado quando o téc-
nico do Esporte de Patos, Marcos Nascimento, foi 
impedido de entrar no Presidente Vargas para ver 
o jogo da semifinal do Paraibano da Segunda 
Divisão entre Perilima e Sport Club Lagoa Seca. 
Coisas do nosso pobre futebol paraibano.

Marcos Nascimento

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Tênis

Novak Djokovic vai terminar o ano
como no 1 após desistência de Nadal

Novak Djokovic conti-
nua com a primeira colo-
cação no ranking da ATP e 
pode aumentar a sua van-
tagem sobre Rafael Na-
dal, o segundo colocado. 
O sérvio, que soma 8.045 
pontos, disputa esta se-
mana o ATP Finals, em 
Londres, enquanto que 
o espanhol, detentor de 
7.480, está fora por causa 
de lesão.

O ranking não regis-
trou nenhuma alteração 

até a 35ª posição. Com a 
queda de três lugares do 
italiano Andreas Seppi 
(38º), ganharam um 
posto o alemão Philipp 
Kohlschreiber (35º), o 
australiano Nick Kyrgios 
(36º) e o húngaro Marton 
Fucsovics (37º).

O argentino Guido 
Pella foi quem mais me-
lhorou a sua posição no 
ranking ao subir sete co-
locações e atingir o 58º 
lugar. Em 87º aparece o 
uruguaio Pablo Cuevas, 
depois de despencar 17 
lugares. Outro que não se 

deu bem na semana foi 
o eslovaco Lukas Lacko. 
Após perder 18 postos, é 
o número 96 do mundo.

O Brasil segue fora do 
Top 100. Thiago Montei-
ro, com 519 pontos, man-
teve o 112º lugar. Tho-
mas Bellucci ganhou três 
lugares e está na 244ª 
posição, superando Gui-
lherme Clezar, que caiu 
10 postos e está em 254º 
no ranking.

O melhor desempe-
nho brasileiro na semana 
foi de João Souza, o Feijão, 
que soma 10 vitórias con-

secutivas em torneios da 
série Challenger e pulou 
do 406º para o 366º lugar, 
agora com 115 pontos.

Nas duplas, não houve 
registro de alteração nas 
primeira colocações. A li-
derança segue com o nor-
te-americano Mike Bryan, 
com 9.585 pontos. O bra-
sileiro Marcelo Melo surge 
em sétimo lugar, ao lado 
do polonês Lukasz Kubot, 
seu parceiro. Já Bruno 
Soares é o nono classifi-
cado, juntamente com o 
inglês Jamie Murray, com 
quem forma dupla.

Atletas e membros da comissão técnica da Paraíba antes de iniciar a viagem para Natal nas disputas de mais uma edição dos Jogos Escolares da Juventude

Foto: Divulgação
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André Jardine é quem vai comandar a equipe na próxima quinta-feira contra o Grêmio no Estádio do Morumbi

O empate por 1 a 1 fora 
de casa no clássico contra 
o Corinthians e a perda da 
4ª posição para o Grêmio 
no Brasileirão custaram o 
emprego de Diego Aguirre. 
A demissão do treinador 
no último domingo acon-
teceu sob a justificativa de 
“perda de vestiário”.

O presidente Leco, o 
diretor de futebol Raí e o 
homem de confiança do 
mandatário, Alexandre 
Pássaro, eram os dirigen-
tes presentes no momen-
to de comunicar a decisão 
para o treinador uruguaio. 
O superintendente de rela-
ções institucionais do clu-
be, Diego Lugano, não foi 
consultado.

A ESPN apurou que 
os dois principais atletas 
descontentes com Aguirre 
eram Nenê e Rodrigo Caio. 
Entretanto, o resto do ves-
tiário não compactuava 
com o grupo que queria a 
saída do técnico, contra-
riando a justificativa dada 
pela presidência ao uru-
guaio.

Há dois meses, quan-
do a fase do São Paulo era 
melhor, o clube procurou 
Diego Aguirre para ne-
gociar uma renovação de 
contrato, o que foi freado 
pelo próprio treinador, que 
sabia que muito ainda po-
deria acontecer.

Agora o time Tricolor 
será comandado pelo inte-
rino André Jardine, que já 
terá o desafio de enfren-
tar o Grêmio, no Morum-
bi, nesta quinta-feira, pelo 
Campeonato Brasileiro.

Após a demissão de 
Diego Aguirre, o novo téc-
nico do São Paulo até o fi-
nal deste ano será André 
Jardine, 39. Natural de 
Porto Alegre, ele tem como 
maior defensor o presiden-
te do clube, Carlos Augusto 

de Barros e Silva, o Leco, 
que acredita que o jovem 
treinador tem condições 
de fazer um bom trabalho 
e prosseguir no cargo em 
2019.

Jardine tem também o 
apoio de Raí, diretor exe-
cutivo de futebol tricolor, 
que esteve reunido com 
Leco no último domin-
go, quando foi decidida a 
saída de Aguirre. Muitos 
conselheiros influentes do 
clube, que também pres-
sionavam os dirigentes 
para mudarem o comando 
técnico, queria a promo-
ção de Jardine.

O treinador está no 
clube do Morumbi desde 
2015, quando chegou do 
Grêmio para comandar a 
categoria sub-20. Desde 
então ganhou destaque 
ao trabalhar jovens com 
talento e a empilhar uma 
série de títulos.

A estreia dele será 
justamente contra o time 
gaúcho, na quinta-feira, no 
Morumbi, pelo Campeona-
to Brasileiro. Faltam cinco 
partidas para o final e a 
missão é clara: colocar o 
São Paulo na fase de gru-
pos da Copa Libertadores.

Pelo regulamento do 
Nacional, apenas os quatro 
primeiros asseguram vaga 
na fase de grupos. O quin-
to e o sexto da competição 
vão disputar o mata-mata 
preliminar do continental, 
algo que a diretoria quer 
evitar.

ESPN

ESPN

São Paulo dispensa Aguirre 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Derrotas em clássicos 
geralmente têm um peso 
maior, mas, por tudo o que 
representa, o resultado con-
tra o Botafogo causou revol-
ta e tende a gerar mudan-
ças drásticas no Flamengo. 
A cúpula do futebol avalia 
uma grande reformulação 
no elenco e em seu perfil 
para a próxima temporada. 
Cansou de ficar no quase. 
No entanto, há uma eleição 
pelo caminho em dezembro, 
o que só aumenta o clima de 
incerteza.

O discurso pós-jogo é 
que é difícil, mas ainda dá 
para tirar a diferença de 
sete pontos do Palmeiras. 
Internamente, no entanto, 
o sentimento era de incon-
formismo entre dirigentes. 
O Flamengo jogou a toalha 
e caminha para um fim de 
ano melancólico. A vaga na 
Libertadores, mais uma vez, 
é o que restou. E isso inco-
moda. Assim como o discur-
so de alguns atletas, muitas 

vezes conformista.
O diagnóstico é que o 

time falhou mais uma vez 
no momento de decisão. O 
elenco é desequilibrado e 
necessita de mudanças. Há 
tempos alvo de críticas da 
torcida, as laterais estão na 
reta e devem ser reforçadas.

Dorival segue em 2019? 
Como ficará a situação de 
Diego Alves? Diego terá o 
contrato renovado? Mu-
danças no futebol de uma 
temporada para outra são 
naturais, mas no Flamengo, 
especialmente pelas elei-
ções de dezembro, o clima 
de incerteza está aflorado. 
A começar pelo treinador, 
que dificilmente emplacará 
2019, independentemente 
do resultado do pleito do dia 
8 de dezembro.

As mudanças, no en-
tanto, não serão restritas ao 
comando técnico. Paquetá 
está de saída para o Milan, 
Marlos Moreno e Geuvânio 
ficam sem contrato a partir 
de dezembro. Lideranças 
antigas do elenco estão em 
xeque.

Flamengo já fala em
reformular o elenco 

A ESPN apurou que os 
dois principais atletas 

descontentes com 
Aguirre eram Nenê e 
Rodrigo Caio. Os dois 
caíram bastante de 

produção

Libertadores

Benedetto volta a ser decisivo e faz
um dos gols no empate com o River

Autor de um dos gols 
no empate em 2 a 2 entre 
Boca Juniors e River Plate 
no primeiro jogo da final 
da Copa Libertadores, o 
atacante Darío Benedetto 
teve aquela que vem sen-
do considerada “a bola do 
jogo” que acabou defendida 
brilhantemente por Franco 
Armani.

Logo depois do apito fi-
nal em La Bombonera, Pipa 
falou à beira do gramado 
que seu principal pensa-
mento foi de chutar no con-
trapé do goleiro Millonario, 
mas não contava com a dire-
ção que a bola tomou, con-

trária a que ele queira.
Outro assunto citado 

pelo atacante com três gols 
nessa edição da Libertado-
res foi o desempenho como 
um todo da equipe Xenei-
ze e as expectativas para o 
embate decisivo do dia 24 
desse mês no Monumental 
de Núñez.

“Na jogada eu tentei 
mudar o canto na hora do 
chute e finalizar no contra-
pé dele (Armani). Mas aí o 
chute acabou saindo justa-
mente onde ele estava pa-
rado. Estou contente com o 
rendimento. Houveram coi-
sas positivas e precisamos 
ficar com isso. Agora temos 
que ganhar para sair cam-
peões, é a realidade.”

Martín Silva reconhece erro e desfalca 
o Vasco no jogo contra o Atlético-PR

O goleiro Martín Silva 
deixou a Arena do Grêmio 
neste domingo como o vilão 
da derrota do Vasco. A parti-
da, válida pela 33ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, esta-
va empatada em 1 a 1 até os 
49 minutos do segundo tem-
po, quando Matheus Henrique 
arriscou um chute de longe.

A bola foi no meio do gol, 
e em cima do goleiro vascaí-
no, que cometeu um erro bi-
sonho e não segurou. A falha 
deu a vitória à equipe gaúcha, 
e tirou um ponto valioso dos 
cariocas, que ainda lutam 
contra o rebaixamento.

Após a partida, o goleiro 
uruguaio, abatido, revelou 
sua frustração: “Cada pon-
to vale muito. Perder num 
lance assim é muito difícil. 

Estou muito bravo comigo 
mesmo,” disse Martín.

O experiente arqueiro é 
considerado um dos líderes 
do elenco e recebeu a ajuda 
neste momento difícil. “Que-
ro agradecer o apoio dos 
companheiros. Pode aconte-
cer com qualquer um. Tem 
dia que acontece. Hoje foi 
um erro em 90 minutos, mas 
que pode custar muito caro. 
Eu recebi o apoio deles. Te-

mos que levantar a cabeça,” 
completou o goleiro.

No duelo contra os gre-
mistas o goleiro Martín Silva, 
que falhou no segundo gol 
dos gaúchos, o lateral direito 
Yago Pikachu, que vem atuan-
do de forma improvisada no 
meio-de-campo, e o zaguei-
ro Ricardo foram advertidos 
com o terceiro cartão amare-
lo, terão que cumprir suspen-
são e não pegam o Furacão.

Lance

Globo Esporte

Um chute despretensioso de Matheus Henrique veio nas mãos de Martín Silva que vacilou e levou um dos grandes frangos do Campeonato Brasileiro

Diego Aguirre com Leco em momento bom do São Paulo no Campeonato Brasileiro. A má fase fez com que o treinador fosse demitido do time Tricolor

Benedetto fez segundo gol do Boca Juniors no empate com o River Plate

Foto: Diário Olé

Foto: Lucas Sabino/Agif/Estadão Conteúdo

Foto: Gazetapress
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Como inovação, a Federação faz a reunião num hotel da orla de João Pessoa e com a presença de dirigente da CBF 

Conselho Arbitral reúne os
clubes pelo Estadual de 2019

Após muitos boatos 
sobre o conselho arbitral e 
muito tempo sem nenhuma 
informação da FPF sobre a 
reunião que vai definir os 
detalhes do Campeonato Pa-
raibano de 2019, finalmen-
te a entidade se manifestou 
sobre o assunto na semana 
passada, e marcou para hoje, 
às 15 horas, em um hotel da 
orla de João Pessoa. A reu-
nião do conselho arbitral 
será realizada pela primeira 
vez fora da sede da FPF, e 
será comandada pelo diretor 
de competições da CBF, Ma-
noel Flores.

A FPF distribuiu convite 
para os 8 clubes classificados 
no Campeonato Paraibano 
deste ano (Botafogo, Campi-
nense, Treze, Sousa, Nacional 
de Patos, CSP, Serrano e Atlé-
tico) além dos 2 finalistas da 
Segunda Divisão, Esporte de 
Patos e Perilima de Campina 
Grande. 

O próximo Campeona-
to Paraibano só deverá co-
meçar a partir do dia 13 de 
janeiro, se for para atender 
o que diz o Estatuto do Tor-
cedor. O mais provável é que 
a competição seja disputada 
em cerca de 13 datas, como 
sugere a CBF, isto porque du-
rante os primeiros meses, al-
guns clubes paraibanos vão 
participar também da Copa 
do Brasil e da Copa do Nor-
deste. Quando isto acontecer, 
não deverá ter rodada do 
campeonato estadual.

Na semana passada, em 
contato com alguns dirigen-
tes do Sertão, a reportagem 
de A União pôde apurar que 
a sugestão deles era realizar 
um campeonato de ponto 
corrido, com jogos de ida e 
volta, ficando os 4 primeiros 
colocados classificados para 
as semifinais quando come-
çaria um mata-mata até as 
finais. Porém, este tipo de 
fórmula só poderia acontecer 
em 22 datas com todas as fa-
ses com jogos de ida e volta 
ou em 20, com semifinais e 
finais sendo disputadas em 
jogo único. Mas, começando 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Hoje é o dia de definir o Paraibano 2019
Hoje é um dia muito importante para o 

futuro do futebol paraibano, tão desorgani-
zado e desmoralizado nos últimos meses. O 
dia em que os clubes e a nova administração 
da Federação Paraibana de Futebol, leia-se 
CBF, já que tudo está sendo feito por mem-
bros da maior entidade de futebol do País, 
vão decidir que tipo de Campeonato Paraiba-
no teremos em 2019.

A princípio, pela demora em realizar 
o conselho arbitral, a competição não terá 
22 ou 20 datas como querem boa parte dos 
dirigentes de clubes. A sugestão deles é uma 
competição de pontos corridos na primeira 
fase, com jogos de ida e volta, classificando 
para as semifinais, os 4 melhores. O que 
resta agora é um campeonato com jogos 
só de ida, todos contra todos, semifinais e 
finais. Ou uma competição por grupos, como 
foi este ano, e que acabou não agradando a 
ninguém. Vamos aguardar para ver.

Diferentemente dos últimos anos, o 
conselho não vai ser realizado na sede da 
FPF, e sim em um hotel na Praia de Cabo 
Branco, numa reunião fechada, com acesso 
apenas dos dirigentes dos clubes e mem-
bros da CBF e FPF. Enquanto isso, clubes 
como o Auto Esporte e Desportiva, que não 
aceitam o rebaixamento e exigem na Justiça 
a volta à primeira divisão, sob a alegação 
que o Paraibano deste ano foi uma compe-
tição sem credibilidade e com manipulação 
de resultados, não foram chamados e como 
a reunião será em um hotel, não terão direi-
to a entrar.

Outra novidade é que teremos a presen-
ça do diretor técnico da CBF que organiza 
as competições nacionais, Manoel Flores, 
comandando esta reunião. Por um lado não 
deixa de ser interessante a presença dele 
abrilhantando nosso campeonato. Por outro, 
deixa no ar a incompetência dos paraiba-

nos em organizar sua própria competição, 
e delegar o comando a uma pessoa que não 
conhece o futebol paraibano, nem nossas 
competições, nem os clubes e nem os deta-
lhes de nossas micro regiões. Nossa torcida 
continua para que tudo saia da melhor 
forma possível.

Quanto a Auto Esporte e Desportiva, por 
mais que o direito seja bom, não creio que 
vão conseguir nada, sobretudo se recorre-
rem ao STJD. Lá, nem mesmo o Sport Lagoa 
Seca, com provas em súmulas, que o Perilima 
utilizou um jogador irregular na segunda 
divisão, teve ou terá seu direito reconheci-
do. Posso até errar no que estou afirmando, 
mas no momento tenho minhas razões para 
pensar assim. Coisas dos bastidores, que não 
cabem a mim julgar apenas acompanhar os 
resultados, e claro, dar minha opinião, como 
qualquer dirigente, torcedor ou jornalista. 
Aguardemos os fatos.

Segundona
Finalmente a bola rolou pela Segun-

dona, e temos agora o segundo finalista 
da competição decidido dentro de campo, 
como é para ser. Fico feliz porque odeio 
tapetão, e acho que futebol tem que ser 
definido dentro das 4 linhas, e o Perilima 
não chegou a final e é favorito ao título 
por acaso. Mas confesso, que depois de ver 
as súmulas e o regulamento, estou con-
vencido que o clube de Campina Grande 
cometeu um erro e realmente utilizou um 
jogador de forma irregular.

Agora, teremos as finais entre Perilima 
e Esporte de Patos. Espero grandes jogos e a 
equipe do Sertão já mostrou que é capaz de 
surpreender qualquer equipe nesta com-
petição, acabando com o favoritismo dos 
adversários. Espero dois grandes jogos, e 
que vença o melhor. Os dois clubes já estão 
na primeira divisão de 2019.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Falando de esportes

a competição após o dia 12 
de janeiro, não haveria datas 
disponíveis para esta fórmula.

Já o Botafogo defende 
uma competição mais enxu-
ta, com jogos apenas de ida 
na fase de classificação, ga-
nhando assim 9 datas. Nas 
semifinais e finais, haveria 
jogos de ida e volta. Sendo 
assim, a competição teria 
apenas 13 datas, e está den-
tro do que é possível fazer. 
Outra forma seria dividir as 
equipes por grupo, como foi 
este ano, mas que acabou não 
agradando aos dirigentes 
e torcedores. O certo é que 
os representantes da CBF já 
devem ter uma sugestão de 
competição, que tudo indica 
será aprovada pelos clubes, 
porque não deverão ter su-
gestões mais interessantes, 
diante do curto período para 
realizar a competição.

Protesto
O Auto Esporte e a Des-

portiva, clubes que foram re-

baixados no Campeonato Pa-
raibano deste ano, entraram 
na Justiça Desportiva, reivin-
dicando o retorno à primeira 
divisão. Os dois clubes ale-
gam que foram prejudicados 
com a manipulação de resul-
tados que foram comprova-
das pela Operação Cartola do 
Ministério Público. 

Ontem, o novo presiden-
te do Auto Esporte, Helamã 
Nascimento, disse que não 
foi convidado para a reunião 
do conselho arbitral e es-
pera uma liminar da Justiça 
suspendendo o evento ou in-
cluindo o Auto e Desportiva 
na reunião. 

"Eu não fui convidado e 
só vou com uma ação jurídi-
ca. Entramos com uma ação 
desde o último dia 30 e até 
agora o TJD/PB não se ma-
nifestou sobre o assunto. Eu 
espero não só uma ação do 
TJD/PB como também a pu-
nição dos responsáveis pela 
manipulação de resultados 
no STJD, que vai julgar o caso 

amanhã. O Auto Esporte não 
foi rebaixado na bola. O clube 
foi roubado desde, a estreia 
contra o Treze. A questão vai 
além do jurídico, já virou mo-
ral", disse o dirigente alvirru-
bro.

A direção da Desportiva 
Guarabira foi procurada pela 
nossa reportagem, mas não 
atendeu a nenhum dos tele-
fonema dados. 

Segundona
Esporte e Perilima co-

meçam a decidir o título da 
Segunda Divisão, na próxima 
quinta-feira, às 17 horas, no 
Estádio José Cavalcanti, em 
Patos. O time da casa con-
seguiu se classificar para a 
final ao eliminar o São Paulo 
de Cruz do Espírito Santo. Já 
o Perilima passou pelo Sport 
Lagoa Seca com 2 vitórias, 
sendo a última no final de se-
mana por 2 a 0. A equipe está 
invicta e com 100 por cento 
de aproveitamento na com-
petição.

O Botafogo virou saco 
de pancada na Copa Nordes-
te Sub-20. O Belo já disputou 
3 partidas e perdeu todas, 
dentro e fora de casa. Estreou 
perdendo em casa para o 
Náutico, por 1 a 0. Depois foi 
ao Ceará e perdeu para o For-
taleza por 2 a 0. E no último 
final de semana, quando a 
torcida esperava uma reação 
diante do América de Natal, 
no Almeidão, perdeu de vira-
da por 2 a 1.

Com os resultados do 
final de semana, o Grupo E, 
onde está o Botafogo conti-
nua sendo liderado pelo For-
taleza, com 9 pontos, cem por 
cento de aproveitamento e 
que venceu a terceira segui-

da, no último final de semana, 
diante do Náutico, em Recife. 
América de Natal e Náutico 
vêm em seguida, ambos com 
4 pontos, e o Belo está na lan-
terna, com nenhum ponto ga-
nho. Apesar de virtualmente 
rebaixado, o técnico Ramiro 
Sousa ainda credita na clas-
sificação. Para que isso acon-
teça, o Botafogo terá de fazer 
o que não fez até o momento, 
vencer os últimos 3 jogos e 
torcer para que o Fortaleza 
perca todos os jogos e Améri-
ca e Náutico não ultrapassem 
os 9 pontos. Ou seja, matema-
ticamente é possível mas na 
realidade quase impossível 
de acontecer. “Não vamos jo-
gar a toalha, enquanto houver 
chances matemáticas, iremos 
lutar por ela”, disse o treina-
dor.

Ramiro ainda crê na
classificação do Bota
Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

A Perilima, que confirmou a vaga no último sábado, terá representação no Conselho Arbitral programado para as 15 horas desta terça-feira, no Hotel Cabo Branco Atlântico, em João Pessoa

Foto: PBesportes
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Mordido no dedo, Karl Schmidt não procura atendimento médico e anota, hora a hora, os sintomas que vê e sente

Em setembro de 
1957, um funcionário do 
Lincoln Park Zoo, em Chi-
cago, nos Estados Unidos, 
levou uma cobra de apro-
ximadamente 76 centí-
metros ao Museu de His-
tória Natural da cidade, 
em busca de ajuda para 
identificar a espécie. Karl 
Patterson Schmidt, um 
famoso herpetologista, ou 
seja, profissional que se 
dedica ao estudo de anfí-
bios e répteis, trabalhava 
no museu e concordou em 
dar uma olhada no animal.

Schmidt era um re-
conhecido especialista em 
cobras, de grande prestí-
gio na área, e era tão bom 
em identificar espécies 
que chegou a batizar de-
zenas delas, diz Elizabeth 
Shockman, do programa 
de rádio sobre ciência 
‘Science Friday’, transmi-
tido às sextas-feiras pela 
Public Radio Internacio-
nal (PRI), dos Estados 
Unidos.

Em 25 de setembro o 
pesquisador registrou que 
a cobra era de origem afri-
cana, que estava coberta 
com padrões de cores vi-
vas e que tinha um forma-
to de cabeça semelhante 
a de uma boomslang, um 
tipo de cobra venenosa 
que vive na África sub-
saariana.

O herpetologista, no 
entanto, tinha dúvidas so-
bre se se tratava mesmo 
de uma boomslang, uma 
vez que, como escreveu 
em seu diário, a “placa 
anal da cobra não esta-
va dividida”. O que ele fez 
em seguida acabaria lhe 
custando a vida: ergueu 
a cobra para examiná-la 
mais detalhadamente. 
Enquanto a observava, 
impressionado com as 
características incomuns 
que via, acabou picado 
no polegar esquerdo. O 
animal o deixou com dois 
furos no dedo, sangrando, 
com três milímetros de 
profundidade.

Após ser picado, especialista 
em cobras registra sua morte

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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Manoel Loreno 
10/11/2018 - Aos 56 anos, em Colatina (ES), de AVC.  Co-
nhecido como “Seu Manoelzinho Santo”, o cineasta ama-
dor capixaba era ajudante de pedreiro e com criatividade 
e sem muitos recursos, produzia filmes caseiros, que já 
foram apresentados em festivais nacionais. Inspirado 
em filmes de faroeste, Manoelzinho usava equipamentos 
simples e contava com atores da cidade onde morava, 
Mantenópolis, no interior do Espírito Santo. De segunda a sexta, ele era 
ajudante de pedreiro e nos finais de semana se dedicava ao cinema. Ao 
todo, fez mais de 40 obras.

John Rogers
10/11/2018 - Aos 57 anos, nos Estados Unidos, de 
glioblastoma (espécie de tumor cerebral agressivo). 
Executivo presidente da Comic Con San Diego há 32 
anos. Eleito em 1986 como dirigente do evento em San 
Diego, na Califórnia, ele é indicado como um dos princi-
pais responsáveis em transformar a Comic Con em um 
fenômeno da cultura pop mundial.

José Nilton da Silva
9/11/2018 - Aos 55 anos, em Campina Grande, de para-
da cardiorrespiratória. Conhecido como “O Barra Pesada” 
e com mais de 30 anos de profissão, o radialista da área 
policial deu entrada no Hospital de Emergência e Trauma 
de Campina Grande no dia 1º de novembro com um AVC 
hemorrágico. Após alta, faleceu em casa. Sepultamento 
ocorreu no sábado (10), no Cemitério do Monte Santo, em 
Campina Grande.

Alexandre Guimarães
10/11/2018 - Em Saquarema (RJ), de infarto. Médico, vi-
ce-presidente da Federação Paraibana de Vôlei (FPV) e ex-
comodoro do Iate Clube da Paraíba. Morreu quando jogava 
uma partida de vôlei pelo Campeonato Brasileiro de Master. 
Sepultado no Cemitério Parque das Acácias, em João Pes-
soa, na segunda-feira (12).

Shelly Carvalho
10/11/2018 - Aos 22 anos, em João Pessoa, vítima de 
acidente. Cantora de forró estilizado, ela estava interna-
da desde o dia 27 de outubro, quando sofreu um grave 
acidente de moto no Bairro Valentina Figueiredo, na ca-
pital paraibana. Layanna Shelly Ferreira Dantas de Car-
valho passou por diversas bandas de forró popular de 
João Pessoa, a exemplo de Swing Estourado, Claudiano, 
Banda Geração, Swing dos Playboy e Banda O Sheik.

Joel Dias Barcellos
10/11/2018 - Aos 81 anos, em Rio das Ostras (RJ), de cau-
sa não divulgada. Ator chamado no meio artístico de Joel 
Barcelos, ficou conhecido por interpretar o personagem 
Chico Belo na segunda versão da novela ‘Mulheres de Areia’ 
(1993). Joel, no entanto, sempre privilegiou o cinema. Mar-
cou época como um dos principais nomes do Cinema Novo 
brasileiro. Nascido em Vitória, capital do Espírito Santo 
(27/11/1936), foi, além de ator, diretor e roteirista.

Onivaldo Enéas de Moura
10/11/2018 - Aos 75 anos, em João Pessoa, de infarto. Apo-
sentado, ele era pai do jornalista, músico, cantor e professor 
Onivaldo Júnior, técnico vocal da cantora Mariah Yohanna. 
Sofria de pressão alta e fazia uso de medicação para man-
tê-la equilibrada. Deixa a atual esposa, Francinalda, e mais 
seis filhos do primeiro casamento: Onivaldo Júnior, José Ni-
valdo, Maria do Socorro, Sandra, Geanni e Flávio.

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação
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Irecê Martins Botelho
11/11/2018 - Aos 73 anos, em João Pessoa, de complicações 
do Alzheimer. Radialista e colunista paraibana. Nasceu em 
6 de maio de 1945, em João Pessoa. Começou sua trajetória 
no rádio aos 16 anos de idade com locuções comerciais na 
Rádio Tabajara. Das décadas de 1960 a 1980 atuou como 
locutora nas rádios Caturité, em Campina Grande, e Correio 
e Arapuan, na capital. Também escrevia artigos para O Norte, 
Correio da Paraíba, O Combate, O Momento, A Hora, entre 
outros periódicos, nos anos de 1970 e 1980. A voz de Irecê 
era comparada com a da locutora Íris Lettieri e chamada de “A Voz de Veludo”.

857 — Papa Nicolau I
1004 — Abão de Fleury, abade francês
1143 — Fulque de Jerusalém
1319 — Érico VI da Dinamarca
1345 — Constança Manuel, rainha consorte de Castela e Leão
1359 — Ivã II de Moscou
1460 — Infante D. Henrique, príncipe português
1619 — Ludovico Carracci, pintor italiano
1701 — Ana Adelaide de Fürstenberg-Heiligenberg, princesa 
de Thurn e Taxis
1867 — Adolphe Napoléon Didron, historiador da arte e 
arqueólogo francês
1868 — Gioacchino Rossini, compositor italiano
1884 — José Rodrigues Maio, herói português
1899 — Almeida Júnior, pintor e desenhista brasileiro
1903 — Camille Pissarro, pintor francês
1916 — Percival Lowell, matemático, escritor e astrônomo 
norte-americano
1920 — Ernesto Carneiro Ribeiro, médico e linguista brasileiro
1947 — Abade de Baçal, arqueólogo e historiador português
1957 — Rui Teles Palhinha, botânico português

1981 — Mestre Pastinha, capoeirista brasileiro
2002 — Juan Alberto Schiaffino, futebolista uruguaio
2004 — Harry Lampert, escritor norte-americano
2004 — Ol’ Dirty Bastard, rapper norte-americano
2005 — Eddie Guerrero, wrestler norte-americano
2008 — Pedro Pinheiro, ator e comediante português
2009 — Mara Manzan, atriz brasileira
2010 — Luís García Berlanga, cineasta espanhol
2014 — Manoel de Barros, poeta brasileiro
2014 — Alexander Grothendieck, matemático alemão
2017 — Bobby Doerr, beisebolista norte-americano

Schmidt começou a 
chupar a ferida e em vez 
de procurar atendimento 
médico, voltou ao diário 
de anotações e começou 
a registrar os efeitos do 
veneno sobre ele. Vinte e 
quatro horas depois, esta-
ria morto.

Seu último dia
Uma das hipóteses 

levantadas na época é que 
Schmidt não acreditava 
que a mordida da cobra se-
ria fatal. Ele pegou o trem 
para casa e continuou re-
gistrando no diário os efei-
tos que observava e sentia:

Das 16h30 às 17h30: 
“Forte enjoo, mas sem vô-
mitos”. Viagem para Home-
wood em um trem subur-
bano.

Das 17h30 às 18h30: 
“Muito frio e tremores, se-
guidos por uma febre de 
38,7ºC. Sangramento das 
membranas mucosas na 
boca começou por volta 
das 17h30, aparentemente 
principalmente na gengi-
va”.

Às 18h30: “Comi duas 
torradas”.

Das 21h às 12h20: 
“Dormi bem. Urinei às 
12h20 da manhã, prin-
cipalmente sangue, mas 
uma pequena quantidade. 
Tomei um copo d’água às 

4h30 da manhã, seguido 
de enjoo e vômitos violen-
tos, sendo que o conteúdo 
do estômago era o jantar 
não digerido. Me senti 
muito melhor e dormi até 
as 6h30 da manhã”.

Depois de acordar, 
Schmidt continuou sua 
manhã como de costume. 
Tomou café da manhã e se-
guiu registrando no diário 
suas reações ao veneno:

“26 de setembro, 
6h30 da manhã. Tempera-
tura 36.8ºC. Comi cereais e 
ovos cozidos sobre torra-
das, molho de maçã e café 
no desjejum. Não há uri-
na, mas cerca de 30 ml de 
sangue a cada três horas. A 
boca e o nariz continuam 
sangrando, não excessiva-
mente”. “Excessivamente” 
foi a última palavra que es-
creveu.

Depois do almoço, por 
volta das 13h30, ele vomi-
tou e ligou para a esposa. 
Quando a ajuda chegou, 
Schmidt estava incons-
ciente e seu corpo estava 
coberto de suor. Um mé-
dico tentou reanimá-lo até 
chegarem ao hospital. Às 
15h, ele foi declarado mor-
to devido à “paralisia respi-
ratória”.

Sangramento
O veneno da booms-

lang age rapidamente. 
Apenas 0,0006 miligramas 
podem matar uma ave em 
minutos. O veneno causa 
coagulação intravascular 
disseminada, fazendo com 
que as vítimas sangrem 
até a morte. Segundo o 
relatório da autópsia de 
Schmidt, pulmões, olhos, 
coração, rins e o cérebro 
dele estavam sangrando. O 
jornal Chicago Daily Tribu-
ne informou que Schmidt 
foi aconselhado a procurar 
ajuda médica algumas ho-
ras antes de morrer. Mas 
recusou, dizendo: “Não, 
isso alteraria os sintomas”.

Alguns acreditam que 
a morte de Schmidt foi 
um caso de “a curiosidade 
matou o cientista”. Outros, 
no entanto, ressaltam que, 
sendo especialista em her-
petologia, Schmidt certa-
mente sabia que o antídoto 
para o veneno da booms-
lang só estava disponível 
na África. Em outras pala-
vras, existe a possibilidade 
de ele simplesmente ter 
aceitado a própria morte.

Qualquer que tenha 
sido o caso, Schmidt, à bei-
ra da morte, não recuou, 
observou o produtor do 
programa ‘PRI Science Fri-
day’, Tom McNamara. Em 
vez disso, ele “saltou para o 
desconhecido”.

Da BBC News 

HistóriA - MortEs NA DAtA DE HojE

A cobra que matou o famoso herpetologista era uma boomslang, nativa da África do Sul

Vicente Joaquim 
Ferreira Pastinha foi 
um dos principais 
mestres de capoeira 
da história

Foto: Science Photo Library

Foto: Reprodução



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00014/2018 –PMBEX
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE, PARA AS 
VÁRIAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BAYEUX.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO NA MODALIDADE PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00017/2017 
– PMBEX

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ nº 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: JAQUELINE FERREIRA SILVA – ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04
ADITIVO CONTRATUAL QUE TEM POR OBJETIVO O ACRÉSCIMO DE APROXIMADAMENTE 

25% AO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00014/2018 –PMBEXORIUNDO DO PROCEDIMENTO 
LICITATÓRIO NA MODALIDADE PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00017/2017 – PMBEX, TOTALI-
ZANDO O VALOR DO ACRÉSCIMO EM R$ 113.846,66 (CENTO E TREZE MIL E OITOCENTOS 
E QUARENTA E SEIS REAIS E SESSENTA E SEIS CENTAVOS).

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
GABINETE DA SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00044/2018 – FMS – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00095/2018 – FMS – PMBEX

O SECRETÁRIO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais, com base nas informações constantes neste processo em referência, 
através da DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00044/2018– FMS– PMBEX, oriunda do PROCESSO 
LICITATÓRIO Nº 00095/2018 – FMS – PMBEX,embasado na Nota Técnica da Comissão Permanente 
de Licitação e no Parecer PROCURADORIA GERAL DO MUNICÍPIO, com base no Art. 24, Inciso 
X, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO o procedimento em favor deMARIA 
DAS DORES SANTOS, CPF:381.268694-53 e RG: 410.564, pelo Valor Total de: R$ 15.456,00 
(QUINZE MIL QUATROCENTOS E CINQUENTA E SEIS REAIS). Representado Por: 12 X R$ 
1.288,00 (UM MIL DUZENTOS E OITENTA E OITO REAIS), para LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO 
À RUA FLÁVIO RIBEIRO, Nº 91, BAIRRO SESI, NA CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO 
POSTO DE SAÚDE DA FAMÍLIA - PSF DO SESI II,em consequência, fica convocada o proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, do citado diploma legal.

Bayeux - PB, 08Novembrode 2018.
EDVAN BENEVIDES DE FREITAS JUNIOR

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
 EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00118/2018 –FMS – PMBEX
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL SITUADO À RUA FLÁVIO RIBEIRO, Nº 91, BAIRRO SESI, NA 

CIDADE DE BAYEUX, PARA INSTALAÇÃO DO POSTO DE SAÚDE DA FAMÍLIA - PSF DO SESI II.
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00044/2018– FMS– PMBEX; 

PROCESSO LICITATÓRIO N° 00095/2018 – FMS – PMBEX
DOTAÇÃO: 02.151 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - FMS
10.301.3024 2108 - MANUTENÇÃO DO PROGRAMA DE ATENÇÃO BÁSICA –PAB
VIGÊNCIA: DE 08/11/2018 A 08/11/2019.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNI-

CIPAL DE SAÚDE, CNPJ: 08.924.581.0004/02
CONTRATADA: MARIA DAS DORES SANTOS, CPF: 381.268694-53e RG: 410.564
VALOR TOTAL:R$ 15.456,00 (QUINZE MIL QUATROCENTOS E CINQUENTA E SEIS REAIS). 

REPRESENTADO POR: 12 X R$ 1.288,00 (UM MIL DUZENTOS E OITENTA E OITO REAIS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00014/2018 –PMBEX
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE, PARA AS 
VÁRIAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BAYEUX.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO NA MODALIDADE PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00017/2017 
– PMBEX

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ nº 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: JAQUELINE FERREIRA SILVA – ME, CNPJ: 17.428.078/0001-04
ADITIVO CONTRATUAL QUE TEM POR OBJETIVO O ACRÉSCIMO DE APROXIMADAMENTE 

25% AO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00014/2018 –PMBEXORIUNDO DO PROCEDIMENTO 
LICITATÓRIO NA MODALIDADE PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00017/2017 – PMBEX, TOTA-
LIZANDO O VALOR DO ACRÉSCIMO EM R$ 151.900,48 (CENTO E CINQUENTA E UM MIL E 
NOVECENTOSREAIS E QUARENTA E OITO CENTAVOS).

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO QUINTO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 089/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE PROINFÂNCIA TIPO 2 CONVENCIONAL NO MUNICÍPIO  
DE BAYEUX-PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ Nº 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: EDCOL ED CONSTRUTORA LTDA – EPP, CNPJ Nº 07.140.878/0001-71
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2015 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 10 (DEZ) MESES
VIGÊNCIA DE 10/11/2018 A 10/09/2019.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 10 (DEZ) MESES, PASSAN-

DO DE 10 DE NOVEMBRO DE 2017 A 10 DE NOVEMBRO DE 2018 PARA 10 DE NOVEMBRO 
DE 2018 A 10 DE SETEMBRO DE 2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 – PMBEX

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00072/2018 – PMBEX
Com base nas informações constantes na referida Tomada de Preços e em cumprimento aos 

termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o relatório da Co-
missão Permanente de Licitação, bem como o parecer emitido pela Procuradoria Geral do Município, 
ADJUDICO e HOMOLOGO o presente processo licitatório que tem por objeto a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS REMANESCENTES DA CONSTRU-
ÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO MUNICÍPIO 
DE BAYEUX/PB, ora licitado em favor da empresa LIMP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-ME, 
CNPJ: 10.526.490/0001-18,pelo valor total de R$ 269.394,01 (DUZENTOS E SESSENTA E NOVE 
MIL E TREZENTOS E NOVENTA E QUATRO REAIS E UM CENTAVOS), classificada pelo critério 
de menor preço global, com fulcro no Art.23, Inciso II, alínea “a”, da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
com Recursos Orçamentários constantes do Quadro de Detalhamento de Despesas:02.091 – FUN-
DO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL - 08.244.3039- 1133 – CONSTRUÇÃO DE UNIDADE 
DE SERVIÇOS DA PROTEÇÃO ESPECIAL DE MÉDIA COMPLEXIDADE. Em consequência, fica 
convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, caput, 
da Lei nº 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas 
no Art. 81 deste mesmo diploma legal.    

Bayeux - PB, 12 de Novembro de 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA

Prefeito Constitucional em Exercício do Município de Bayeux

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 00119/2018 – PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 

REMANESCENTES DA CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL NO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB

PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018– PMBEX
DOTAÇÃO: 02.091 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08.244.3039- 1133 

– CONSTRUÇÃO DE UNIDADE DE SERVIÇOS DA PROTEÇÃO ESPECIAL DE MÉDIA COM-
PLEXIDADE

VIGÊNCIA: DE 19 DE NOVEMBRO DE 2018 A 18 DE ABRIL DE 2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX – CNPJ 08.924.581/0001-60
CONTRATADO: LIMP CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-ME, CNPJ: 10.526.490/0001-18
VALOR: R$ 269.394,01 (DUZENTOS E SESSENTA E NOVE MIL E TREZENTOS E NOVENTA 

E QUATRO REAIS E UM CENTAVO)

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 11:00 horas do dia 27 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de caderno tipo: 
universitário para atender as necessidades da Secretaria de Educação deste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 12 de Novembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços 
técnicos especializados de engenharia para execução de obras de construção de unidade de 
escolar com 06 salas de aula, rural, no município de Conde/PB, conforme condições, quantidades 
e exigências estabelecidas no Projeto Básico e seus anexos. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 09 de Novembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão
PUBLICADO DIA 10/11/2018 – REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2018, que objetiva: Aquisição de veículos 
para a realização do transporte sanitário, do transporte de equipes e do transporte da Rede de 
Atenção Especializada do Município, de forma a prestar melhor atendimento aos usuários e aos 
trabalhadores do Sistema Único de Saúde (SUS); HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Fracassada.

Conde - PB, 12 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2018, que objetiva: Contratação 
de empresa para fornecimento de alimentação; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Fracassada.

Conde - PB, 08 de Novembro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: Aquisição de medicamentos, 
visando abastecer os estabelecimentos de saúde do município e ainda atender as necessidades 
dos usuários do Sistema Único de Saúde do Conde; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ACACIA COMERCIO DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 63.960,00; CIRU-
FARMA COMERCIAL LTDA - R$ 88.216,30; DROGAFONTE LTDA - R$ 118.289,00; EXPRESS 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 15.900,00; JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 
5.665,00; LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATERIAL MEDICO HOSPI - R$ 
294.167,00; NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 
226.213,40; PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS LTDA - R$ 
75.619,20; RDF - DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS PARA SAUDE LTDA - R$ 37.184,20; SUFRA-
MED COM. DE MAT. MÉDICO HOSPITALAR LTDA - R$ 76.280,00.

Conde - PB, 12 de Novembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ro-
dovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 13:00 horas do dia 28 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de plaqueta metálica e 
coletor de dados atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Conde/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 18 de Outubro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00133/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 28 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Flores e Coroas Fúnebres para o Cerimonial 
da Chefia de Gabinete do Prefeito. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br.

 Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Cabedelo - PB, 12 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00135/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 28 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Cones destinados a sinalização 
Viária,atendendo as necessidades da Secretaria de Mobilidade Urbana - SEMOB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br 

Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.
Cabedelo - PB, 12 de Novembro de 2018

CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 14:00 horas do dia 28 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
HOSPITALARES, MEDIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0001. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: 
pmcubati@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 12 de Novembro de 2018
JOSÉ BARROS DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 09:00 horas do dia 28 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MEDICAMEN-
TOS DO TIPO FARMACIA BÁSICA, MEDIANTE REQUISIÇÃO.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0001. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. 
E-mail: pmcubati@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 12 de Novembro de 2018
JOSÉ BARROS DE ARAÚJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00001/2018. OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA ÁREA 

DE TERRENO DO SITIO DENOMINADO BOA VISTA MEDINDO 4,00 HECTARES, LOCALIZADO 
A MARGEM DA PB 167 NO SENTIDO DE CUBATI/SOSSEGO, QUE PODE SER CONSIDERA-
DO COMO PROLONGAMENTO DA AV. LUIS GUSTAVO DE SOUZA, PRÓXIMO AO ESTADIO 
MUNICIPAL “O XORROZÃO”, NESTE CIDADE.. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso X, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretario de Infra-estrutura. RATIFICA-
ÇÃO: Prefeito, em 12/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2018, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE UMA ÁREA DE TERRENO DO SITIO DENOMINADO BOA VISTA 
MEDINDO 4,00 HECTARES, LOCALIZADO A MARGEM DA PB 167 NO SENTIDO DE CUBATI/
SOSSEGO, QUE PODE SER CONSIDERADO COMO PROLONGAMENTO DA AV. LUIS GUSTAVO 
DE SOUZA, PRÓXIMO AO ESTADIO MUNICIPAL “O XORROZÃO”, NESTE CIDADE.; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CAMILA ALMEIDA DA COSTA 
SANTOS - R$ 100.000,00.

Cubatí.. - PB, 12 de Novembro de 2018
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE UMA ÁREA DE TERRENO DO SITIO DENOMINADO BOA VISTA 

MEDINDO 4,00 HECTARES, LOCALIZADO A MARGEM DA PB 167 NO SENTIDO DE CUBATI/
SOSSEGO, QUE PODE SER CONSIDERADO COMO PROLONGAMENTO DA AV. LUIS GUSTAVO 
DE SOUZA, PRÓXIMO AO ESTADIO MUNICIPAL “O XORROZÃO”, NESTE CIDADE.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00001/2018. DOTAÇÃO: 02.017 - SECRETARIA DE 
INFRA-ESTRUTURA - 15.451.0009.1014 - AQUISIÇÃO E DESAPROPIAÇÃO DE IMOVEIS - 0000 
- RECURSOS ORDINARIOS - 000411.4590.61.99 - AQUISIÇÃO DE IMÓVEIS.. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: 
CT Nº 00063/2018 - 12.11.18 - CAMILA ALMEIDA DA COSTA SANTOS - R$ 100.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00002/2018. OBJETO: AQUISIÇÃO DE LIVROS 

DIDÁTICOS PARA AS ESCOLAS MUNICIPAIS DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO 
CUBATÍ/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. 
AUTORIZAÇÃO: Secretario de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 12/11/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00002/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00002/2018, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE LIVROS DIDÁTICOS PARA AS ESCOLAS MUNICIPAIS DA REDE 
PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO CUBATÍ/PB.; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: EDUCARE DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS DIDATICOS LTDA - R$ 
15.573,50.

Cubatí.. - PB, 12 de Novembro de 2018
EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE LIVROS DIDÁTICOS PARA AS ESCOLAS MUNICIPAIS DA REDE 

PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO CUBATÍ/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licita-
ção nº DP00002/2018. DOTAÇÃO: 02.006 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12.361.0002.2016 
- ATIVIDADE DEMAIS DO ENSINO FUNDAMENTAL - 0001. - RECEITA DE IMPOSTOS E DE 
TRANSFERENCIA DE IMPOSTOS - EDUCAÇÃO - 00019 - TRANSFERENCIA DO FUNDEB - 
(outros) - 000114.3390.32.99 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA - 12.365.,0002.2018 
- ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO INFANTIL - 002 - RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFEREN-
CIAS - EDUCAÇÃO - 000139.3390.30.99 - MATERIAL DE CONSUMO - 0019. - TRANSFERENCIA 
DO FUNDEB - (outros) - 000146.4490-52.99 equipamentos e material permanente.. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cubati e: CT Nº 00064/2018 - 12.11.18 - EDUCARE DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS DIDATICOS 
LTDA - R$ 15.573,50.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 REAVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 08:30 horas do dia 26 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de medicamentos de Atenção Básica, medicamentos controlados, medicamentos diversos; para 
uso junto a Farmácia Básica do Município, Programa de Saúde da Família, e demais programas e 
projetos junto ao Fundo Municipal de Saúde do município de Curral Velho-PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://
www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 12 de Novembro de 2018
CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

REVOGAÇÃO - Pregão Presencial nº 00017/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00017/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE PEÇAS PARA TACÓ-
GRAFO COM AFERIMENTO AUTORIZADO PELO INMETRO, PEÇAS PARA PARTE ELÉTRICA E 
REPOSIÇÃO PARA OS ÔNIBUS CAMINHO DA ESCOLA DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, MO-
DELOS: MARCOPOLO VOLARE V8L ESC, MARCOPOLO VOLARE V8L 4X4 EO, MARCO-POLO/
VOLARE V8L EO, MARCOPOLO/VOLARE V8L EM, VW/15.190 EOD E. HD ORE, VW/15.190 EOD 
E.S.ORE, VW/ 15.190 EOD ESCOLAR HD, VW/INDUSCAR FOZ U, IVECO/CITYCLASS 70C16, 
IVECO/CITYCLASS 70C17 E OUTROS QUE VENHAM A SEREM INCORPORADOS À FROTA; 
REVOGO o correspondente procedimento licitatório. Justificativa: Razões de interesse público.

Cajazeiras - PB, 12 de Novembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

SETOR DE LICITAÇÕES
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 003/2018
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Praça dos Três Poderes, S/N - Centro - Cruz do Espírito Santo - PB, às 10:00 horas do dia 28 de 
novembro de 2018, licitação modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo menor preço global, para: 
Contratação de Empresa de Construção Civil para serviços de CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE 
BÁSICA DE SAÚDE – UBS A SER CONSTRUIDA NA ZONA RURAL DO MUNICÍPIO, neste  caso 
com RECURSOS DO MINISTÉRIO DA SAÚDE E PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO,VALOR ORÇADO: 
558.601,72 (Quinhentos e cinquenta e oito mil seiscentos e um reais e setenta e dois centavos). 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: 
setordelicitacaoces@gmail.com. O edital estará disponível nos seguintes endereços eletrônicos: 
www.tce.pb.gov.br. / http://www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br/ 

Cruz do Espírito Santo - PB, 08 de novembro de 2018
 MAYLTON DENYS ROZENDO DA NÓBREGA

Presidente da Comissão. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de gêneros alimentícios e GLP/13 kg, para 

atender as necessidades da Superintendência de Transito e transporte Públicos.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande/STTP: 05.010 Superintendências de Transito e Transportes Públicos. 15.451.1025.2091 
- 04.122.2001.2092 - 3390.30.99 VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: 
CT Nº 00163/2018 - 12.11.18 - XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - R$ 4.370,00; CT Nº 
00164/2018 - 12.11.18 - ROSILDO LIMA DA SILVA - R$ 2.520,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 0077/2018
Contratante: Município de Esperança
Contratado: Leane Batista Costa Caetano
Objeto: Acréscimo de valor do Contrato nº 0077/2018, objetivando: Aquisição parcelada de 

gêneros alimentícios diversos para atender o Fundo Municipal de Saúde deste município.
Fundamento Legal:Art. 65, § 1º da Lei nº. 8.666/93.

Data e Assinatura: 05/11/2018 – Nobson Pedro de Almeida – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para fornecimento parcelado, mediante solicitação periódica, de filtros, lubrificantes e acessórios 
destinados à manutenção essencial da frota pertencentes a este Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0325/2009. 
Informações: no horário das 08:00as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3347-1820. E-mail: licitacao.gbravo@ymail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 12 de Novembro de 2018
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na José 
Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB, às 10:00 horas do dia 26 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
aquisição de urnas funerárias e prestação de serviços funerários, incluindo translado, mediante 
solicitação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 0325/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3347-1820. E-mail: licitacao.gbravo@ymail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Gado Bravo - PB, 12 de Novembro de 2018
HILDA LUCIA BARBOSA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO-PB
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018
A CPL, torna público, que fará realizar no dia 30 de novembro de 2018, ás 08:00 horas, na sala 

de reuniões da Prefeitura Municipal de Joca Claudino, Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, 
nº 001, Centro Joca Claudino-PB, procedimento licitatório na modalidade Tomada de Preços, Objeto: 
Contratação de empresa especializada, mediante ao menor preço global para construção de conjunto 
sanitário domiciliar e cisternas domiciliar para água de chuva neste município. Os interessados 
poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos 
os dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.jocaclaudino.pb.gov.br – www.tce.pb.gov.br

Joca Claudino, 12 denovembro de 2018.
JUCELINO ANDRADE FREITAS 

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09063/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002843
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA 

OS SERVIÇOS ELÉTRICOS PARA OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 14/11/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
26/11/2018, às 10h00. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 14 de novembro de 2018.

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09059/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/087141
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE BOTIJÕES DE GÁS 

PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE ESCOLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E 
ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 14/11/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
26/11/2018, às 15h00. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 14 de novembro de 2018.

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33030/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRAÇA GAL. 
JOÃO NEIVA E REFORMA DA PRAÇA CEL. ANTÔNIO DA SILVA PESSOA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SE-
PLAN, torna público o resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA 
N° 33030/2018. LOTE 01 - (Reforma da praça João Neiva) EMPRESAS CLASSIFICADAS: RSN 
INCORPORAÇÃO E ENGENHARIA LTDA R$ 126.636,02 E ENGEMEC CONSTRUTORA E INCOR-
PORADORA LTDA - R$ 150.207,82. EMPRESA  DESCLASSIFICADA: EMKO CONSTRUTORA 
LTDA, violação do art. 43, § 3º c/c art. 3º da Lei Federal n.º 8.666/93. LOTE 2 - (Reforma da praça 
cel. Antônio da Silva Pessoa) - EMPRESA CLASSIFICADA: Nenhuma. EMPRESA DESCLAS-
SIFICADA: EMKO CONSTRUTORA LTDA, violação do art. 43, § 3º c/c art. 3º da Lei Federal n.º 
8.666/93. O Julgamento detalhado das propostas encontra-se disponível no Portal da Transparência 
da Prefeitura Municipal de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo 
recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO N.º 007/2018

RATIFICO E HOMOLOGO, por este termo, a ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 
007/2018, referente a contratação de empresa especializada no fornecimento DE PASSAGENS 
AÉREAS NACIONAIS (IDA E VOLTA) com taxa de embarque, para atender as necessidades do 
Instituto de Previdência do Município de João Pessoa, em favor da empresa MARFLY VIAGENS 
E TURISMO EIRELI, CNPJ: 00.920.881/0001-69, tendo em vista os elementos que instruem o 
Processo Administrativo nº 11020/2018.

João Pessoa, 12 de novembro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.079/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
ESPORTIVO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURAN-
ÇA URBANA E CIDADANIA - SEMUSB.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/098771 da SEMUSB.
DATA DA SESSÃO: 26/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 10h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 09h:30min (HORÁRIO 

LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário; e 05 – Convênio)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.080/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONFECÇÃO, MANIPULAÇÃO, FORNECIMENTO E TRANS-
PORTE DE REFEIÇÕES TIPO LANCHE, QUENTINHA, E CAFÉ DA MANHÃ, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO DEPARTAMENTO DE MANUTENÇÃO DA SEAD, E SECRETARIA DE 
DESENVOLVIMENTOSOCIAL - SEDES.

DATA DA SESSÃO: 26/11/2018
Horário da Abertura das Propostas: 14h30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 13h:30min (HORÁRIO 

LOCAL)
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Ordinário, 20, 28 e 35 – Fundo Municipal)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 016/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2018/08.371
DATA DE ABERTURA: 27 DE NOVEMBRO DE 2018 – HORÁRIO: 10:00 HORAS (HORÁRIO 

DE BRASÍLIA)- 09:00 HORAS (HORÁRIO DE JOÃO PESSOA)
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO EM ATA, PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO 

DE CARNES E ASSEMELHADOS, DESTINADOS ÀS NECESSIDADES DESTA AUTARQUIA
A EMLUR – Autarquia Especial Municipal de Limpeza Urbana do Município de João Pessoa 

através da sua Pregoeira, torna público que fará realizar Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 745039. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto Municipal nº 4.985/03 e 
5.716/06, Decreto 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal 
nº. 5.450/2005, e Lei Complementar nº. 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSO – 00 (TESOURO). 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço Av. Minas Gerais, 177, Bairro dos 
Estados, João Pessoa-PB, no Fone: (083) 3214-7629ou pelo e-mail: cplemlur2@gmail.com

João Pessoa, 12 de Novembro de 2018
Jacinta Firmino de Sousa Queiroga

Presidente/Pregoeira da CPL/EMLUR

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNJOPE – FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº. 004/2018

Processo nº 2311/2018
Com base nas informações constantes no Processo em referência, através de Adesão à Ata de 

Registro de Preços nº 007/2018, oriunda do Processo Licitatório Pregão Eletrônico nº 04-006/2018 
da Secretaria de Administração da Prefeitura Municipal de João Pessoa, de acordo com o Relatório 
emitido pela Comissão de Licitação, abalizado pelo Parecer da Assessoria Jurídica, e em cumpri-
mento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, acolho o 
Relatório, RATIFICO e ADJUDICO a ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº. 004/2018 
que tem por objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE LOCAÇÃO 
DE CADEIRAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA FUNJOPE, em favor da empresa: SN 
FESTAS E LOCAÇÕES ÇTDA - ME, inscrita no CNPJ sob o 10.866.320/0001-82 do item 1, pelo 
Valor de R$ 25.230,00 ( VINTE E CINCO MIL E DUZENTOS E TRINTA REAIS), em consequência, 
fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, oriundo da Adesão à Ata 
de Registro de Preços da Secretaria de Administração da Prefeitura Municipal de João Pessoa, 
nos termos do Art. 64, 

Registre-se, Publique-se e Cumpra-se.
João Pessoa, 12 de Novembro de 2018.

Maurício Navarro Burity
Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
(ART. 48, § 3º, DA Lei nº 8.666/1993)

CONCORRÊNCIA N° 33027/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DA PRAÇA 

LAURO LEÃO SANTA ROSA, LOCALIZADA NA RUA MELVIN JONES EM JOÃO PESSOA-PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33027/2018. 
EMPRESA CLASSIFICADA: Nenhuma. EMPRESA  DESCLASSIFICADA: EMKO CONSTRUTORA 
LTDA, por não atender ao Item 8.5 do edital apresentando diversas inconsistências na composição 
de preços unitários. O Julgamento detalhado das propostas encontra-se disponível no Portal da 
Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas ao processo, 
abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEDURB – SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO URBANO

EXTRATO DE CONTRATO Nº 90012/2018 – SEDURB
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO URBANO da Prefeitura 

Municipal de João Pessoa 
CONTRATADA: ENGEMEC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA
OBJETO: Reforma da Praça Anayde Beiriz no bairro do Valentina em João Pessoa.
PRAZO EXECUÇÃO: 90 (noventa) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 120 (cento e vinte) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33029/2018.
VALOR: R$ 572.079,63 (Quinhentos e setenta e dois mil setenta e nove reais e sessenta e 

três centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 09.102.15.452.5189.4254 – Construção, Revitalização, Recu-

peração de praças e áreas de lazer.
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51 – obras e instalações.
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários
d) PPA 2018/2021.
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa, 05 de novembro de 2018.

JOÃO DA SILVA FURTADO
SECRETÁRIO DE DESENVOLVIMENTO URBANO

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP de nº 09054/18, realizada no dia 31 de outubro de 2018, às 09:30h, que teve como objeto o  
registro de preços para aquisição de material para a proteção individual dos servidores que trabalham 
nos setores de manutenção, almoxarifado, transporte, patrimônio e fardamento, a fim de atender a 
todos os tipos de demandas dos prédios administrativos e unidades da Rede Municipal de Ensino 
de João Pessoa foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da Sessão Pública constante do 
processo administrativo sob o nº 2018/078278.

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

TORNAR SEM EFEITO AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 04.075/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA, PARA PRESTAÇÃO DOS SERVI-
ÇOS DE PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, DE SALÁRIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, 
APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DE SERVIDORES OU EMPREGADOS PÚBLICOS 
ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS, BEM COMO O PAGAMENTO DOS FORNECEDORES, 
BENS, SERVIÇOS E INSUMOS, DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA E INDIRETA; O PROCESSA-
MENTO DA MOVIMENTAÇÃO DAS CONTAS CORRENTES DO MUNICÍPIO, ADMINISTRAÇÃO 
DIRETA E INDIRETA, INCLUSIVE DOS FUNDOS MUNICIPAIS, BEM COMO A REALIZAÇÃO DAS 
APLICAÇÕES FINANCEIRAS DESTAS DISPONIBILIDADES, TODOS DO PODER EXECUTIVO 
MUNICIPAL, SUAS AUTARQUIAS E FUNDAÇÕES, CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDADES 
E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE INSTRUMENTO, PARA ATENDER ÀS NECESSIDA-
DES DO (S) ÓRGÃOS E ENTIDADES DO PODER EXECUTIVO MUNICIPAL, SEM ÔNUS PARA 
A CONTRATANTE.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/060870 da SEAD.
O pregoeiro da Secretaria de Administração do Município de João Pessoa, torna publico que 

decidiu tornar sem efeito o Aviso de Licitação na Modalidade Pregão Eletrônico Nº 04-075/2018, 
publicado no Jornal a União, Edição de 10/11/2018, na página nº 27. Motivo: Prejudicada a contagem 
do prazo para abertura do certame, pelo fato de não ter saído à publicação no Diário Oficial do 
Estado. Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL  Nº 025/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006, e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço, EXCLUSIVO para empresas enquadradas nos benefícios 
da Lei complementar n.º 123/2006 e alterações, em reunião que ocorrerá no departamento de 
licitações da Prefeitura Municipal de Jacaraú, no dia 28 de Novembro de 2018 às 10h00min. Obje-
tivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE DIVULGAÇÃO VIA RÁDIO NA FREQUÊNCIA FM COM 
ABRANGÊNCIA LOCAL, DE AVISO E NOTAS INSTITUCIONAIS PRODUZIDOS PELA PREFEI-
TURA DE JACARAÚ. Maiores informações e aquisição do edital completo na Rua Augusto Luna, 
nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas 
ou pelo site: www.jacarau.pb.gov.br

Jacaraú, 12 de Novembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 026/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, em 
reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de JACARAÚ, no dia 28 de Novembro de 2018 
às 13h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO DE VEÍCULOS NOVOS, 0KM,  DESTINADOS AO ATENDI-
MENTO DAS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E SAÚDE. Maiores 
informações e aquisição do edital completo na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas ou pelo site: www.jacarau.pb.gov.br

Jacaraú, 09 de novembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 036/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 021/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.07.040
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS PARA FORMAÇÃO DE ENXOVAIS IN-

FANTIL PARA ATENDIMENTO DAS GESTANTES CARENTES DO MUNICÍPIO DE JACARAÚ-PB.
THALYTA TAMARA DOS SANTOS PEREIRA EIRELI
CNPJ sob o nº 10.325.410/0001-66
1. VALOR REGISTRADO

ITEM VALOR TOTAL
02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14 e 15 R$ 57.180,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
3.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

  Jacaraú/PB, 29 de Outubro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 037/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 021/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.07.040
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS PARA FORMAÇÃO DE ENXOVAIS IN-

FANTIL PARA ATENDIMENTO DAS GESTANTES CARENTES DO MUNICÍPIO DE JACARAÚ-PB.
WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP
CNPJ sob o nº 19.835.542/0001-02
1. VALOR REGISTRADO

ITEM VALOR TOTAL
01 R$ 5.400,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
3.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

  Jacaraú/PB, 29 de Outubro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

TERMO DE CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL n. 021/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ, CONVOCA as empresas: THALYTA TAMARA DOS 
SANTOS PEREIRA EIRELI – ME/CNPJ: 10.325.410/0001-06 e WAGNER CARTAXO MARQUES 
EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02, para assinatura do Contrato proveniente  do Pregão Presen-
cial nº 021/2018, no prazo de 02 (dois) dias corridos. O não comparecimento no prazo estipulado 
acarretará na decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura de Jacaraú. Maiores informações 
no setor de licitações, situado na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 12 de Novembro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
015/2018, feito pelo Pregoeiro através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS, venceu os itens: 

2 - 4 - 6 - 11 - 14 – 16, com o valor total de: R$ 17.192,00, empresa EQUIPACO MOVEIS E ELE-
TRODOMESTICOS LTDA, venceu os itens: 1 - 3 - 5 - 12 – 13, com o valor total de: R$ 3.017,00, 
empresa GERALDO VIDAL DA NOBREGA-ME, venceu os itens: 9 - 15 – 19, Com o valor total 
de: R$ 7.027,00, empresa THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE, venceu os 
itens: 7 - 8 - 10 – 18, com o valor total de: R$ 11.876,00, pelas razões expostas no referido Laudo. 

Juarez Távora- PB, 09 de novembro de 2018.
MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS

PREFEITA CONSTITUCIONAL

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado, quando do julgamento do PREGÃO PRESENCIAL SRP 

Nº 015/2018, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as empresas: ALDO FABRIZIO 
DUTRA DANTAS, venceu os itens: 2 - 4 - 6 - 11 - 14 – 16, com o valor total de: R$ 17.192,00, 
empresa EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA, venceu os itens: 1 - 3 - 5 - 12 – 13, 
com o valor total de: R$ 3.017,00, empresa GERALDO VIDAL DA NOBREGA-ME, venceu os itens: 
9 - 15 – 19, Com o valor total de: R$ 7.027,00, empresa THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE, venceu os itens: 7 - 8 - 10 – 18, com o valor total de: R$ 11.876,00.

Juarez Távora- PB, 09 de novembro de 2018.
SUELLEN DINIZ DE SOUZA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 015/2018

PREGAO PRESENCIAL Nº 015/2018-SRP - PROCESSO ADM. Nº 2018.09.051
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTE DES-

TINADOS ÀS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JUAREZ TÁVORA.
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTES:

PROPONENTE: ALDO FABRIZIO DUTRA DANTAS - CNPJ nº 08.321.484/0001-82
RUA BENEDITO SALDANHA, 229 - CENTRO - SÃO BENTO - PB – CEP: 58865-000
CÓD. DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

2

Ar Condicionado Split com 
função Quente e Frio 12.000 
BTU´S - Ar condicionador, 
compressor, tipo split, com 
capacidade de 12.000 Btu 
s, com selo Procel Classe 
A, equipado com controle 
remoto Display de cristal 
líquido contendo todas as 
funções do aparelho, ajuste de 
temperatura e fluxo de ar, com 
defletores de ar com movimen-
to automático, tensão: 220 
Volts, fase: monofásica (1F), 
frequência: 60 Hz. Incluso 
suportes metálicos para fixar 
o evaporador e o condensador. 
Garantia de 1 ano.

AGRATTO 
ACS12QF UNID. 3 1.319,00 3.957,00

4

Balde/ Lixeira - MATERIAL 
DE CONFECÇÃO AÇO / 
FERRO PINTADO, CAPA-
CIDADE MINIMA DE 11 L.

MOR 
BASKET UNID. 1 39,00 39,00

6

Computador (Desktop Básico) 
- Processador: NO MÍNIMO 
INTEL CORE I3 ou AMD 
A10 ou superiores Disco rí-
gido: MÍNIMO DE 500 GB 
Memória RAM: 4GB, DDR3, 
1600 MHz Unidade de dis-
co ótico: CD/DVD ROM 
Teclado: USB, ABNT2, 107 
TECLAS (COM FIO) Tipo 
de monitor: minimo 18,5 po-
legadas (1366 X 768) Mouse: 
USB, 800 DPI, 2 BOTÕES, 
SCROOL (COM FIO) Inter-
faces de rede: 10/100/1000 
e WIFI Interfaces de vídeo: 
INTEGRADA Sistema ope-
racional: ni mínimo WIN-
DOWS 7 PRO (64 BITS) 
Fonte: COMPATÍVEL COM 
O ITEM Garantia: MÍNIMA 
DE 12 MESES

GM INTEL 
I3 / AOC 

E970SWNL
UNID. 5 2.173,00 10.865,00

11

Leitor de Código de Barras 
- TIPO = MANUAL FEIXE 
DE LUZ = BIDIRECIONAL 
FONTE DE LUZ = LASER 
650m VELOCIDADE DE 
LEITURA = 100 P/S INTER-
FACE = USB GARANTIA 
= MÍNIMA DE 12 MESES.

ELGIN 
BS313 UNID. 1 126,00 126,00

14

No Break (Para Computa-
dor) - POTÊNCIA: 1 KVA; 
TENSÃO: ENTRADA/ SA-
ÍDA: BIVOLT; ALARMES: 
AUDIOVISUAL; BATERIA 
INTERNA: 01 SELADA; 
GARANTIA: MÍNIMA DE 
12 MESES.

LACERDA 
NEW ORION UNID. 5 387,00 1.935,00

16

Roteador (WAN) - Portas: 
WAN/LAN: 1/4 Antena: Mí-
nimo 2 Tipo: Wireless IEEE 
802.11 b/g/n Frequência: 2.4 a 
2.4835 Ghz Segurança: WPA/
WPA2 Taxa: Sinal de 300 
Mbps (dinâmico) Garantia: 
Mínima de 12 meses.

LINK ONE 
RW333 UNID. 3 90,00 270,00

Total: 17.192,00

PROPONENTE: EQUIPACO MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - CNPJ nº 11.938.541/0001-81
AV DOM PEDRO II, 360 - CENTRO - GUARABIRA - PB - 58200-000
CÓD. DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

1

Armário - DIMENSÕES 
MIN./ MAT. CONFECÇÃO 
DE 1800 X 700 MM ATÉ 
2100 X 1100 MM AÇO.

ESCRITORIO 
CIA MOD. 

AR198
UNID. 3 459,00 1.377,00

3

Arquivo - MATERIAL DE 
CONFECÇÃO AÇO GA-
VETAS 4 GAVETAS P/ 
PASTA SUSPENSA, DES-
LIZAMENTO DA GAVETA 
TRILHO TELESCÓPICO

ESCRITORIO 
E CIA AQ04 UNID. 1 419,00 419,00

5

Cadeira - MATERIAL DE 
CONFECÇÃO AÇO / FER-
RO PINTADO, RODÍZIOS 
NÃO POSSUI, BRAÇOS 
NÃO POSSUI, REGULA-
GEM DE ALTURA NÃO 
POSSUI, ASSENTO/ EN-
COSTO POLIPROPILENO.

PLAXMETAL 
MOD. ERGOP 

LAX
UNID. 8 78,00 624,00

12

Longarina - ASSENTO/ EN-
COSTO POLIPROPILENO 
NÚMERO DE ASSENTOS 
03 LUGARES

PLAXMETAL 
MOD. ERGOP 

LAX
UNID. 1 249,00 249,00

13

Mesa para Computador - 
BASE MADEIRA/ MDP/ 
MDF/ SIMILAR, MATE-
RIAL DE CONFECÇÃO 
MADEIRA/ MDP/ MDF/ 
SIMILAR,  DIVISÕES 
DE 03 A 04 GAVETAS, 
SUPORTE PARA CPU 
POSSUI, SUPORTE PARA 
TECLADO POSSUI E SU-
PORTE PARA IMPRESSO-
RA POSSUI

MARTINUCCI 
MOD SPEQ. UNID. 1 348,00 348,00

Total: 3.017,00

PROPONENTE: GERALDO VIDAL DA NOBREGA-ME - CNPJ nº 18.995.457/0001-49
AV. MANOEL FERREIRA MACHADO, 399 - SALA 104 - ESTADOS - JOÃO PESSOA - PB - 
58030-203
CÓD. DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

9

Impressora Laser (Co-
mum) - Padrão de Cor: 
Monocromático; Memória 
de 16 MB; Resolução de 
600 x 600; Velocidade 33 
PPM; Capacidade de 100 
páginas; Ciclo: 25.000 
páginas; Interface USB e 
Rede; Frente e Verso Au-
tomático; Garantia mínima 
de 12 meses.

BROTHER HL 
L5202DW UNID. 1 1.295,00 1.295,00

15

Projetor Multimídia (Da-
tashow) - Tecnologia: 
LCD Resolução: Mínima 
Nativa de 1024 x 768 En-
trada: De VGA a Full HD 
Luminosidade: Mínimo de 
2500 lumens, Conectivida-
de: Entrada/Saída RGB 15 
pinos e HDMI Garantia: 
Mínima de 12 meses

EPSON S27 UNID. 2 1.977,00 3.954,00

19

TELEVISOR -  TIPO 
LED,  TELA PLANA 
DE NO MINIMO 42", 
CONVERSOR DIGITAL 
INTREGADO, RESO-
LUÇÃO MINIMA 1920 
x 1080,  ENTRADAS 
HDMI, PORTAS USB, 
POTÊNCIA MINIMA DE 
ÁUDIO TOTAL (RMS) 
10W X 2, ALIMENTA-
ÇÃO DE ENERGIA: AC 
220 - 240V 50 / 60HZ, 
COM GARANTIA MÍ-
NIMA 12 MESES.

AOC 
LE43S5970S UNID. 1 1.778,00 1.778,00

Total: 7.027,00

PROPONENTE: THOMAS JOSE BELTRÃO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - CNPJ nº 
19.918.905/0001-73
RUA BRUNO MAIA DE MELO, 81 - MANGABEIRA - JOÃO PESSOA - PB - 58059-132
CÓD. DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

7

Computador Portátil (Note-
book) - PROCESSADOR: 
no mínimo INTEL CORE 
I3 ou AMD A10 MEMORIA 
RAM: 4GB, DDR3, 1600 
MHz DISCO RIGIDO: no 
mínimo 500GB UNIDA-
DE DE DISCO OTICO: 
CD/DVD ROM TELA: 
LCD DE 14 OU 15 pole-
gadas TECLADO: ABNT2 
MOUSE: TOUCHPAD, 
INTERFACES DE REDE: 
10/100/1000 e WIFI IN-
TERFACE: USB, HDMI, 
DISPALY PORTou VGA 
E LEITOR DE CARTÃO 
BATERIA: 6, CÉLULAS 
WEBCAM: POSSUI SIS-
TEMA, OPERACIONAL: 
no mínimo WINDOWS 8 
PRO (64 BITS) GARAN-
TIA: MÍNIMA DE 12 
MESES.

POSITIVO 
N140I UNID. 4 1.985,00 7.940,00

8

Impressora de Código de 
Barras - Tecnologia Térmi-
ca/Térmica Direta; Resolu-
ção mínima de 203 dpi; Cor-
tador de fita: Possui; Largura 
de Impressão máxima de 
104 mm; Velocidade de 76 
mm/s; Memória 2 MB/1 MB 
(SDRAM/FLASH); Ribbon 
de Cera ou Resina; Interface 
RS232/USB; Voltagem: 
Bivolt; Garantia mínima de 
12 meses.

ELGIN I7 UNID. 1 645,00 645,00

10

Impressora Laser Multifun-
cional (copiadora, scanner 
e fax) - Tecnologia: Laser; 
Padrão de Cor: Monocromá-
tico; Tipo: Multifuncional 
(imprime, copia, digitaliza, 
fax); Memória: 64 MB; 
Resolução de Impressão: 
600 x 600; Resolução de 
Digitalização: 1200 x 1200; 
Resolução de Cópia: 600 x 
600; Velocidade de Impres-
são: 18 PPM; Capacidade da 
Bandeja: 150 páginas; Ciclo 
Mensal: 8.000 páginas; Fax: 
33.6Kbps ou Não possui; In-
terfaces USB e Rede ;Frente 
e Verso Automático; Garan-
tia mínima de 12 meses.

BROTHER 
MFC2740 UNID. 1 1.500,00 1.500,00

18

Tela de Projeção - Tripé 
Área Visual: Mínima de 
1,80 x 1,80 M Tecido: Matte 
White (Branco Opaco) Ga-
rantia: Mínima de 12 meses

TES 
TRM180 UNID. 3 597,00 1.791,00

Total: 11.876,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Juarez Távora.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

Juarez Távora, por intermédio da Prefeita, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata 
de Registro de Preços.

Juarez Távora, 09 de novembro de 2018.
MARIA ANA FARIAS DOS SANTOS

PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA Nº 00027/2018
OBJETO:Locação de um imóvel na Rua Pedro Inácio Liberalino, S/N, Bairro São Vicente, CEP: 

58765-000, Piancó-PB; destinado ao funcionamento de depósito para utensílios da Saúde do 
município de Piancó-PB.

FORNECEDOR: MARIA LEITE DE CALDAS, CPF nº 162.056.694-04 e RG nº 450.384 SSP/
PB 2° via.

VALOR: R$R$ 1.500,00 (mil e quinhentos reais) mensais e R$ 18.000,00 (dezoito milreais)
de valor global.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Nos termos do art. 24 X, da Lei nº 8.666/93.
Piancó-PB, 12 de novembro de 2018

Ratifico o presente processo nos termos da lei.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: Continuação dos serviços das unidades das melhorias habitacionais para controle de 

doença de chagas. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
ABS ENGENHARIA, LOCACOES, TRANSPORTES E AMBIENTAL LTDA- Valor: R$ 405.046,35. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3562-1023. 

Poço Dantas - PB, 12 de Novembro de 2018
CARLOS ALEXANDRE ALVES DUARTE - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços 
de transportes diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 025/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-
2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 12 de Novembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRARIA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Antônio Bento, 93 - Centro - Serraria - PB, às 09h30min do dia 26 de novembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos Odontológicos 
em conformidade com a PROPOSTA Nº 2515901712201658147 - (Ministério da Saúde). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 002/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3275-1040. Edital: http://www.serraria.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Serraria - PB, 09 de novembro de 2018.
MARICELIO DOS SANTOS BATISTA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO Nº 001/2018
O Prefeito do Município de SANTA CRUZ, no uso de suas atribuições legais faz saber que, 

RETIFICA o Edital do Concurso Público, determinando os horários e locais de provas, a serem 
aplicadas no dia 18/11/2018 em 2 (dois) turnos. O Edital de Retificação, contendo todas as infor-
mações, encontra-se à disposição dos interessados no quadro de avisos da Prefeitura Municipal 
de Santa Cruz e no site www.conpass.com.br. Santa Cruz, 08 de Novembro de 2018 – Paulo César 
Ferreira Batista – Prefeito Municipal.    

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para execução dos serviços 

de conclusão da 1º e 2º etapas, referentes a área de eventos junto ao Município de São Sebastião 
de Lagoa de Roça/PB. LICITANTES HABILITADOS: CONSFOR CONSTRUTORA FORTALEZA 
LTDA - ME; T4 ENGENHARIA E SERVICOS LTDA - ME.LICITANTES INABILITADOS: J & B EM-
PREENDIMENTOS CONSTRUTORA E REFORMA LTDA; RF. CONSTRUÇÃO, INCORPORAÇÃO E 
IMOBILIARIO LTDA; SST CONSTRUTORA EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-
-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes 
Proposta de Preços será realizada no dia 22/11/2018, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira 
reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 13 de de novembro de 2018 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  TERÇA-FEIRA, 13 de novembro de 2018   28
Publicidade

Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, no horário das 07:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 08 de Novembro de 2018
ANTONIO DONATO DE MEDEIROS NETO - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO AMIGAVEL

CONTRATO Nº 0031/2018/CPL
INSTRUMENTO:Rescisão Amigável do Termo de Contrato nº 0031/2018/CPL. PARTES:Prefeitura 

Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça.OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa 
especializada de serviços de assessoria e consultoria administrativa junto a Comissão Permanente 
de Licitação, correspondendo inclusive, o planejamento e a emissão de pareceres, inerentes aos 
certames, treinamento, aperfeiçoamento e capacitação de servidores, e o acompanhamento dos 
respectivos atos administrativos, bem como dos procedimentos licitatórios até a sua devida fina-
lização. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL nº 00006/2018 e Artigo 79, II Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. MOTIVAÇÃO DA ADMINISTRAÇÃO: INTERESSE PÚBLICO. 
SIGNATÁRIOS: SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO E DANILA RANIERE LEITE BRASILEIRO 
LEITE. São Sebastião de Lagoa de Roça /PB, 01 de novembro de 2018

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PUBLICAÇÃO

Pregão Presencial - Nº 93/2018
A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 27 de 

novembrode 2018, às 09:00 horas, na sala da CPL na PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, Nº 27, Centro, Sousa-PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial.Objeto da presente licitação consiste emContratação de pessoa 
jurídica para fornecimento de fardamento escolar para o ano letivo de 2019.Interessados poderão 
baixar o edital no portal da transparência em http://www.sousa.pb.gov.br/, ou fazer sua retirada no 
horário de expediente das 08:00 às 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
com taxa de R$ 10 (dez) reais pela reprodução impressa deste edital, através de boleto emitido no 
setor de tributos. O valor cobrado é unicamente empregado à reprodução do mesmo.

Sousa, 12 de novembro de 2018.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

No Extrato de Ratificação e Adjudicação na modalidade Dispensa de nº. 00006/2018, Conforme 
publicado no Jornal a União, do dia 09 de Novembro de 2018, pagina 28,Onde se lê “Contratação 
de 01 (um), Veículo (Carro-pipa) para transporte de água potável para consumo humano e para 
abastecimento da população (urbana) do município de São João do Tigre, atingido pela seca que 
assola a região, referente ao Convênio 189/2018”, leia se “Contratação de 02 (dois), Veículos (Carro-
-pipa) para transporte de água potável para consumo humano e para abastecimento da população 
(urbana) do município de São João do Tigre e adjacentes, atingido pela seca que assola a região, 
referente ao Convênio 189/2018”, permanecendo inalteradas as demais informações da publicação 
supramencionada. São João do Tigre-PB, 12 de Novembro de 2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE CONTRATO 

No Extrato de Contrato na modalidade Dispensa de nº. 00006/2018, Conforme publicado no 
Jornal a União, do dia 09 de Novembro de 2018, pagina 28,Onde se lê “Contratação de 01 (um), 
Veículo (Carro-pipa) para transporte de água potável para consumo humano e para abastecimento 
da população (urbana) do município de São João do Tigre, atingido pela seca que assola a região, 
referente ao Convênio 189/2018”, leia se “Contratação de 02 (dois), Veículos (Carro-pipa) para 
transporte de água potável para consumo humano e para abastecimento da população (urbana) 
do município de São João do Tigre e adjacentes, atingido pela seca que assola a região, referente 
ao Convênio 189/2018”, permanecendo inalteradas as demais informações da publicação supra-
mencionada. São João do Tigre-PB, 12 de Novembro de 2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE AVISO

No Extrato de Aviso na modalidade Pregão Presencial nº. 00031/2018, Conforme publicado no 
Jornal a União, do dia 10 de Novembro de 2018, pagina 28,Onde se lê “Aquisição de um Trator 
Agrícola de Pneus”, leia se “AQUISIÇÃO DE PATRULHA MECANIZADA PARA O MUNICÍPIO DE 
SÃO JOÃO DO TIGRE - PB, CONFORME CR 873349/2018, OP: 1055100-40 E SINCOV: 873349”, 
permanecendo inalteradas as demais informações da publicação supramencionada. São João do 
Tigre-PB, 12 de Novembro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 036/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição parcelada de materiais elétricos, destinados 
a manutenção das atividades do município de São Bentinho – PB. Data e local, as 13:00 horas do 
dia 28/11/2018, na sala de reunião da CPL, na Rua Ernane Roque de Arruda, s/nº, Centro, São 
Bentinho – PB.

São Bentinho-PB, 12 de novembro de 2018.
JUCIE VIEIRA HERCULANO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 0035/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de materiais de expediente 
e didático, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de São Bentinho/PB. 
Data e local, as 09:00 horas do dia 28/11/2018, na sala de reunião da CPL, na Rua Ernane Roque 
de Arruda, s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.licitações@gmail.com.

São Bentinho - PB, 12 de novembro de 2018.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 28 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços médicos 
especializados para realização de exames de ultrassonografia diversas. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2017. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 06 de Novembro de 2018
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Licitação

Pregão Presencial nº 031/2018
Processo n° 122/2018

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:00 do dia 26 de novembro de 2018, realizará o Pregão Presencial 031/2018, 
cujo objeto é a contratação de empresa para realização de serviços de pesquisa e desenvolvimento 
de projeto com o objetivo de promover a avaliação econômico-financeira dos serviços bancários 
e de gerenciamento da folha de pagamentos da prefeitura de Santa Rita, PB.O Edital poderá ser 
retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, 
Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através 
do link http://licitacoes.santarita.pbgov.br/category/editais/.

Santa Rita, 12 de novembro de 2018.
Miguel Carlos Lopes Filho

Pregoeiro - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 028/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO N.º 110/2018

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS CONTÍNUOS 
PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE BOMBAS HIDRÁULICAS, SUBSTITUIÇÃO 
DE PEÇAS, COMPONENTES E ACESSÓRIOS ORIGINAIS, INCLUINDO HIGIENIZAÇÃO DE 
RESERVATÓRIOS, EM TODA EXTENSÃO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, comunica o can-
celamento da licitação supra, que por razões técnicas foi declarado fracassado, cujo motivo encontra-
-se nos autos do processo licitatório em epígrafe, estando à disposição dos interessados. Tendo 
em vista o interesse público, será divulgada nova licitação, nos termos do Art. 21 da Lei 8.666/93.

Santa Rita, 12 de novembro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 12 de novembro de 2018
MIGUEL CARLOS LOPES FILHO – Pregoeiro Oficial

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 14.09.15.507                                          PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2018/HC
DATA DE ABERTURA: 27/11/2018 – ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 18-01141-5
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA ATENDER ÀS NECES-

SIDADES DA HEMORREDE DA PARAÍBA.
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro 

da Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada 
pela Portaria nº 155/GS/2018 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna 
público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Presencial, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB e nowww.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 
157 – Convênio. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 
14h às 16:30 h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661/7478 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 12 de novembro de 2018.
AnnyKariny de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro CGE Nº. 18-01143-1
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que realizará LICITAÇÃO Nº. 009/2018, da Lei 13.303-2016 do tipo técnica 
e menor preço. Objeto: Prestação de serviços de engenharia para Emissão de Laudo Técnico e 
Projeto de Recuperação Estrutural dos diversos Reservatórios relacionados no termo de referência, 
no estado da Paraíba. Abertura: 24/01/2019 – às 09:00 horas. Adquirir o Edital ou obter informações 
na sede da CAGEPA, situada na Rua Feliciano Cirne, 220, no Bairro de Jaguaribe, na cidade de 
João Pessoa, no Estado da Paraíba. Fone/fax: 3218-1207/1208 – e-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. 
O Edital poderá ser retirado no site www.cagepa.pb.gov.br.                      

 João Pessoa, 12 de novembro de 2018
Lúcio Flávio Souto Batista

Presidente da CPL

POLIGONO – PRODUTOS E LIGAS PLÁSTICAS DO BRASIL S/A – CNPJ: 12.541.066/0001-
78: CONVOCAMOS OS SENHORES ACIONISTAS PARA SE REUNIREM EM UMA ASSEMBÉIA 
GERAL ORDINARIA E EXTRAORDINÁRIA A SER REALIZADA EM 21 DE NOVEMBRO DE 2018 
ÀS 10:00 HORAS NO ENDEREÇO NA AVENIDA JUAREZ TAVORA 522 – SALA 313 – BAIRRO DA 
TORRE – CEP – 58040-020, AFIM DE DELIBERAREM SOBRE A ORDEM DO DIA: ASSEMBLEIA 
GERAL ORDINARIA A- AS MATERIAS DE QUE TRATAM OS ARTIGOS 132 E 133 DA LEI No 
6.404/76, REFERENTE AO EXERCÍCIO SOCIAL ENCERRADO EM 31 DE DEZEMBRO DE 2017; 
B- TRATAR OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE SOCIAL. ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOR-
DINARIA: A) A FIM DE DELIBERAREM SOBRE: CONVOCAÇÃO PARA AQUISIÇÃO DE AÇÕES 
EM OFERTA PÚBLICIA – CVM/BNB ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA SOBRE A OFERTA 
PÚBLICA DE COMPRA DE AÇÕES EM QUE SE DIVIDE O CAPITAL SOCIAL DA COMPANHIA 
QUE ESTEJA EM CIRCULAÇÃO NO MERCADO, PELO ACIONISTA CONTROLADOR, O SR. 
MARCELO JOSE BARBALHO SILVA COM CONSEQUENTE CANCELAMENTO DE REGISTRO, 
DE ACORDO COM O ART.20 DA INSTRUÇÃO CVM No 267 DE 18 DE JULHO DE 1997, COMO 
SOCIEDADE BENEFICIARIA DE RECURSOS ORIUNDOS DE INCENTIVOS FISCAIS, JUNTO A 
COMISSÃO DE VALORES MOBILIARIOS – CVM – PARA TRATAR DE OUTROS ASSUNTOS DE 
INTERESSE SOCIAL. JOÃO PESSOA-PB, 09 DE NOVEMBRO DE 2018. ASS. MARCELO JOSE 
BARBALHO SILVA–DIRETOR PRESIDENTE

Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região
Praça Getúlio Vargas, 86 - Centro

CNPJ. 11.985.967/0001-96 - COD. SINDICAL 006.221.88093-0
EDITAL DE AVISO

PREZADOS ASSOCIADOS: Em cumprimento às disposições legais e estatutárias, apresentamos 
a V.Sa. a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício 2019 juntamente com o PARECER DO 
CONSELHO FISCAL. As peças constantes da Previsão encontram-se arquivadas em pasta própria 
na Secretaria do Sindicato a disposição dos filiados interessados para dirimir quaisquer dúvidas 
quanto aos valores mencionados.  A presente Previsão Orçamentária foi aprovada em Assembleia 
Geral Ordinária realizada no dia 06 de novembro de 2018. Patos (PB), 06 de novembro de 2018.
Andrea Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel   Ramaildes Alves Gomes 
        Presidente          Tesoureira

Isaura dos Santos e Silva
CRC: 1558-PB

EMEPA-PB
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DO RESULTADO DE JULGAMENTO DA DOCUMENTAÇÃO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 003/2018

REGISTRO CGE N° 18-00859-2 de 17/08/2018
A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA, através da Comissão 

Especial de Licitação – CEL, torna público o resultado do julgamento da documentação de habili-
tação da CONCORRÊNCIA Nº 003/2018, cujo objeto é a Contratação de empresa de engenharia 
especializada para execução de obra referente à Construção de 02 (dois) poços profundo no se-
dimento com 100m de profundidade e Construção de 02 (duas) caixas de água de 100mil litros na 
Estação Experimental de Aparecida em Aparecida/PB, conforme especificações e demais elementos 
técnicos constantes no Projeto Básico e demais Anexos do Edital. Após a análise da documentação 
de Habilitação, a Comissão julgou INABILITADAS as empresas 1 - POLYEFE CONSTRUÇÕES, 
LIMPEZA E CONSERVAÇÃO EIRLI-EPP (EPP) e 2- MJC CONSTRUÇÕES LTDA (EPP), ambas 
por infringirem o art. 3, §3º da Lei 8.666/93, pois apresentaram como responsável técnico o mesmo 
geólogo, prejudicando o sigilo das propostas.Tendo sido consideradas HABILITADAS as empresas: 
1- LVR CONSTRUÇÕES (EPP), apresentou Certidão Federal vencida, porém por ser EPP faz jus 
ao prazo previsto no subitem 8.3 do Edital, caso seja vencedor; 2 - PJF ALMEIDA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI – EPP (EPP); 3- HYDROGEO PROJETOS E SERVIÇOS EIRELI (Ampla 
Concorrência); 4 - PLANTEL – PLANEJAMENTO, PROJETOS & CONSTRUÇÕES LTDA (EPP); 
5- ACÁCIA CONSTRUÇÕES LTDA (EPP) e 6 – MONTBRAVO CONSTRUÇÕES  E SERVIÇOS 
EIRELI – EPP (EPP). Fica aberto o prazo para possíveis recursos, pelo prazo de 05 (cinco) dias 
úteis, conforme determina legislação. Em cumprimento ao art. 43 da Lei 8666/93, a EMEPA torna 
público que a abertura dos envelopes contendo as propostas das empresas habilitadas realizar-
-se-á no dia 22 (vinte e dois) de novembro de 2018 às 09h00min na sala da CPL da EMEPA/PB, 
situada à BR 230 Km 13,3, Estrada de Cabedelo, CEP 58.109-303, Emater/PB. João Pessoa, 12 
de novembro de 2018.

LAYSE NELYÊ MACÊDO PEDERNEIRAS
Presidente da CEL

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE ITABAIANA E 
REGIÃO – CNPJ: 01.116.689/0001-87 – COD. SINDICAL 006.221.89772-8

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Itabaiana e 

Região, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias, 
CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia 
Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 26.11.2018, às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo 
quórum, às 19h00, em 2.ª convocação, tendo como local a Sede desta entidade sindical, sito na 
Av.José Silveira, 103, sala 103, centro, Itabaiana - PB, para deliberarem sobre a seguinte ordem 
do dia: Leitura, análise, discussão e votação por Escrutínio Secreto das peças que compõem a 
PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2019 juntamente com o PARECER DO CONSE-
LHO FISCAL.Itabaiana - PB, 12 de novembro de 2018. TIAGO BARBOSA MACENA–Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CATOLÉ DO 
ROCHA - CNPJ 08.560.732/0001-48 – COD. SINDICAL 006.221.97477-3

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Catolé do 

Rocha, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas Estatutárias, CONVOCA todos 
os associados quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia Geral Ordinária, 
a ser realizada no dia 30/11/2018 às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo quórum às 19h00 

em segunda convocação, tendo como local a Sede Própria desta entidade de classe, sito à Rua 
Princesa Isabel, 467, Bairro Tabajara, CEP 58.884-000, Catolé do Rocha-PB, para deliberar pela 
seguinte ordem do dia: LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO POR ESCRUTÍNIO 
SECRETO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2.019, juntamente com o PARECER 
DO CONSELHO FISCAL.Catolé do Rocha-PB, 12 de Novembro de 2018.SEBASTIÃO EMANOEL 
DE CAMPOS –Presidente.

FEDERAÇÃO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS NO ESTADO DA 
PARAÍBA – CNPJ: 09.155.060/0001-58 – COD. SINDICAL 006.221.00000-2

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O presidente daFederação dos Empregados em Estabelecimentos Bancários no Estado da Paraí-

ba, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias, CONVOCA 
os sindicatos associados, quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia Geral 
Ordinária, a ser realizada neste dia 28.11.2018, às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo quórum, 
às 19h00, em 2.ª convocação, tendo como local a Sede Própria desta entidade sindical, sito à Rua 
Treze de Maio, 45, Centro, João Pessoa - PB, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 
Leitura, análise, discussão e votação por Escrutínio Secreto das peças que compõem a PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2019 juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.
João Pessoa - PB, 12 de novembro de 2018. WILTON PEREIRA DIAS–Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CONCEIÇÃO E 
REGIÃO – CNPJ: 11.986.288/0001-31 – COD. SINDICAL 006.221.89382-1

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Conceição 

e Região, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias, 
CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia 
Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 26.11.2018, às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo 
quórum, às 19h00, em 2.ª convocação, tendo como local a Sede desta entidade sindical, sito na 
Av. Sólon de Lucena,575, centro, Conceição - PB, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: 
Leitura, análise, discussão e votação por Escrutínio Secreto das peças que compõem a PREVISÃO 
ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2019 juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.
Conceição - PB, 12 de novembro de 2018. ADANEU BEZERRA DE SOUSA– Presidente.

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS DE CAJAZEIRAS 
E REGIÃO – CNPJ: 09.319.062/0001-35 – COD. SINDICAL 006.221.01851-1

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O presidente do Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Cajazeiras 

e Região, infra-assinado, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias, 
CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, para participarem da Assembleia 
Geral Ordinária, a ser realizada neste dia 26.11.2018, às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo 
quórum, às 19h00, em 2.ª convocação, tendo como local a Sede Própria desta entidade sindical, 
sito à Rua João de Souza Maciel, 186, Bairro da Esperança, Cajazeiras - PB, para deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia: Leitura, análise, discussão e votação por Escrutínio Secreto das 
peças que compõem a PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA para o exercício/2019 juntamente com o 
PARECER DO CONSELHO FISCAL. Cajazeiras - PB, 12 de novembro de 2018. NELSON SOARES 
DA SILVA – Presidente.

FEDERAÇÃO PARAIBANA DE FUTEBOL DE SALÃO
FUNDADA EM 20 DE MARÇO DE 1964 

 FILIADA A CONFEDERAÇÃO BRASILEIRA DE FUTEBOL DE SALÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA ELETIVA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Presidente da Federação Paraibana de Futebol de Salão, no uso das suas atribuições legais 

e de acordo com o artigo 18º parágrafo 2º do Estatuto da Entidade, CONVOCA os Presidentes dos 
clubes filiados ou seus representantes legalmente credenciados, Conselho Fiscal Efetivos/Suplentes 
e Diretoria da FPFS que estejam em pleno gozo de seus direitos, para Assembléia Geral Ordinária 
Eletiva a se realizar no dia 01 de Dezembro de 2018 às 11:00 horas em primeira convocação e às 
11:30 horas em segunda convocação, na sala de reuniões do colégio Motiva Ambiental, localizado 
na Rua Silvino Lopes, Nº 255, Tambaú – João Pessoa /PB, com a seguinte ordem do dia:

 A) Eleição e Posse do Presidente, Vice Presidente, e dos membros efetivos e suplentes do 
conselho fiscal da FPFS de acordo com o inciso II - alínea a,  do artigo 18º do estatuto da entidade.

João Pessoa (PB), 12 de Novembro de 2018.

FIBRA CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA, torna pública que requereu a SEMAM – Se-
cretaria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para o Empreendimento Next Towers, situado 
na Rua Iracema Guedes Lins s/n – Altiplano – João Pessoa/PB, Cep: 58033-455.

RENNAM NAPY NEVES, CPF: 059.527.324-61, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação paraa Construção 
de Residencial Multifamiliar, situado naRua Alfredo Chaves, 265, Praia do Poço– Cabedelo/PB.

A Q2 Construções Ltda., inscrita no CNPJ 13.004.881/0001-60 torna público que requereu da 
SEMAPA–Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a renovação da Licença 
de Instalação nº 0163/2016para construção de imóvel residencial multifamiliar situado a rua Mar da 
Noruega / Mar Bering / Mar das Antilhas, s/n, Lt. 01, Qd. 77, Intermares, Cabedelo – PB conforme 
processo - nº 2015.00506 – SEMAPA/PMC. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

MAG PATRIMONIAL E PARTICIPAÇÕES LTDA – EPP CNPJ 08.988.065/0001-07TORNA PÚBLICO 
QUE REQUEREU A SEMAPA – SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA 
DE CABEDELO. A LICENÇA( L0) LICENCA DE OPERAÇÃO  DE UM IMÓVEL COMERCIAL 
,SITUADO na quadra 73,lote 06, loteamento INTERMARES NA AV MAR VERMELHO BAIRRO 
INTERMARES CABEDELO PB.
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